
ВОЗДУШНАЯ ИНСПЕКЦИЯ 
НАД РОССИЕЙ

По заявлению начальника рос-
сийского Национального центра 
по уменьшению ядерной опасно-
сти Сергея Рыжкова в период с 27 
января по 1 февраля в рамках реа-
лизации Международного догово-
ра по открытому небу совместная 
миссия Канады и США выполнит 
наблюдательный полёт над терри-
торией Российской Федерации на 
канадском самолёте наблюдения 
C-13OJ. 

В ходе движения по согласо-
ванному маршруту российские 
специалисты на борту самолёта 
будут контролировать строгое со-
блюдение согласованных параме-
тров полёта и применения предус-
мотренной договором аппаратуры 
наблюдения.

Самолёт наблюдения C-13OJ 
относится к классу судов, не пред-
назначенных для применения 
какого-либо оружия. Он и уста-
новленная на нём аппаратура на-
блюдения (аэрофотоаппараты) 
прошли международное освиде-
тельствование, в котором приняли 
участие и российские специали-
сты, что исключает использование 
технических средств, не предусмо-
тренных договором. 

ДИАЛОГ В ДРУЖЕСТВЕННОЙ 
ОБСТАНОВКЕ

Заместитель министра оборо-
ны Российской Федерации гене-
рал-полковник Александр Фомин 
провёл встречу с Чрезвычайным и 
Полномочным Послом Республи-
ки Индия в Российской Федера-
ции Д.Б. Венкатеш Вармой.

В ходе беседы стороны обсу-
дили актуальные вопросы двусто-
роннего сотрудничества в военной 
и военно-технической областях.

Встреча прошла в тёплой и 
дружественной обстановке в духе 
особо привилегированного стра-
тегического партнёрства.

КОМАНДУЮЩИЙ 
ВОЙСКАМИ ЦВО ВРУЧИЛ 
ГОСУДАРСТВЕННЫЕ 
НАГРАДЫ ОФИЦЕРАМ ШТАБА 
ОКРУГА

Командующий войсками Цен-
трального военного округа гене-
рал-полковник Александр Лапин 
вручил государственные награды 
и именное оружие офицерам шта-
ба военного округа за успехи в слу-
жебной деятельности.

Именной пистолет Ярыгина 
получил заместитель начальника 
штаба ЦВО генерал-майор Рустам 
Миннекаев. Также командующий 
войсками ЦВО вручил военнослу-
жащим медаль Жукова, благодар-
ность от Президента Российской 
Федерации и ведомственные ме-
дали.

Войска ЦВО дислоцированы 
на территории Приволжского, 
Уральского и Сибирского феде-
ральных округов и 29 субъектов 
России. В состав округа структур-
но входит несколько заграничных 
объектов: 201-я военная база на 
территории Таджикистана, авиа-
база Кант в Киргизии, а также 
подразделения на территории Ка-
захстана.

НА БАЛТИЙСКОМ ФЛОТЕ – 
НОВОСЕЛЬЕ

Командующий Балтийским 
флотом адмирал Александр Носа-
тов вручил военнослужащим Бал-
тийского флота ключи от новых 
служебных квартир в Балтийске. 
64-квартирный дом для военно-
служащих и членов их семей сдан 
на улице Шоссе морской пехоты в 
Балтийске.

Мы храним тебя, Россия!
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Виктор ХУДОЛЕЕВ 

В Москве в Национальном цен-
тре управления обороной Россий-
ской Федерации под руководством 
министра обороны РФ генерала 
армии Сергея Шойгу состоялось 
заседание организационного коми-
тета по подготовке Армейских 
международных игр – 2020, кото-
рые, напомним, пройдут с 23 авгу-
ста по 5 сентября.

Генерал армии Сергей Шойгу 
заявил, что Минобороны России 
сделает конкурсы Армейских 
международных игр более зре-
лищными в этом году, повысятся 
сложность трасс и судейские тре-
бования. 

– Чтобы сделать поединки 
ещё более зрелищными, мы по-
высили сложность трасс и су-
дейские требования, объединили 
некоторые испытания, ввели в 
конкурсы новые элементы, – 
сказал глава военного ведомства.

Он подчеркнул, что для про-
ведения соревнований на высо-
ком уровне предстоит большая, 
скрупулёзная работа, в том числе 
с привлечением федеральных ор-
ганов исполнительной власти и 
общественных организаций.

– Особое внимание следует 
уделить комплексной безопас-
ности, медицинскому обслужи-
ванию, а также логистике, – дал 
указание министр обороны РФ.

Генерал армии Сергей Шойгу 
также сообщил, что Миноборо-
ны России пригласило военно-
служащих 90 государств мира, в 
том числе стран НАТО, принять 
участие в Армейских междуна-
родных играх – 2020. 

– В этом году приглашения 
отправлены 90 государствам, 
включая членов Североатланти-
ческого альянса, – отметил глава 
военного ведомства.

По его словам, за пять лет 
в Армейских международных 
играх приняли участие свыше 20 
тысяч представителей армий 40 
стран.

А в этом году, как сообщил 
министр обороны РФ, на шестые 
Армейские международные игры 
ожидается приезд 250 команд об-
щей численностью шесть тысяч 
человек.

– На данный момент в Во-
оружённых Силах Российской 
Федерации проходят отборочные 
этапы Игр, – сказал глава воен-
ного ведомства. – В настоящее 
время к отборочным мероприя-
тиям привлечены около 50 тысяч 
российских военнослужащих. 

Генерал армии Сергей Шойгу 
напомнил, что шестые Армей-
ские международные игры прой-
дут с 23 августа по 5 сентября.

– Впервые один из конкур-
сов Армейских международных 
игр – «Полевая кухня» – будет 
принимать Шри-Ланка, – про-
информировал глава военного 
ведомства.

Всего же в этом году в про-
грамме АрМИ 31 конкурс. Они 

также пройдут в Азербайджане, 
Армении, Белоруссии, Индии, 
Иране, Казахстане, Китае, Мон-
голии, России и Узбекистане.

– Соревнования стали эф-
фективным инструментом для 
выстраивания открытых, до-
верительных отношений между 
оборонными ведомствами раз-
ных стран, – подчеркнул генерал 
армии Шойгу.

Далее на заседании организа-

ционного комитета по подготов-
ке Армейских международных 
игр выступил заместитель мини-
стра обороны РФ генерал армии 
Павел Попов.

Он заявил, что соревнования 
по армейскому рукопашному 
бою (по международным прави-
лам) войдут в конкурсы для мор-
ских пехотинцев, десантников и 
разведчиков. 

– В программы состязаний 

включаются элементы рукопаш-
ного боя. Это конкурсы «От-
личники войсковой разведки», 
«Морской десант», «Десантный 
взвод» и «Полярная звезда», – 
сказал замглавы военного ведом-
ства.

Генерал армии Павел Попов 
отметил, что перемены ждут и 
один из самых любимых зрителя-
ми конкурс «Танковый биатлон».

Николай ПАЛЬЧИКОВ 

Военнослужащие из российского 
Центра по примирению враждую-
щих сторон и контролю за переме-
щением беженцев доставили пар-
тию гуманитарной помощи в район 
Мугайр города Алеппо. Это один из 
наиболее бедных и пострадавших 
районов «второй столицы» Сирии, 
которую в 2016 году удалось изба-
вить от присутствия незаконных 
вооружённых формирований.

«Район Мугайр, который сильно 
пострадал от рук боевиков. Мирное 
население постепенно возвращает-
ся и приводит этот район к жизни. 
Здесь женщины, инвалиды, которые 
сильно пострадали. Мы им привез-
ли гуманитарную помощь. Продук-
ты питания: мука, сахар, молоко сгу-
щённое, чай, рис, хлеб, вещи первой 
необходимости, которые очень нуж-
ны», – сообщил журналистам пред-
ставитель ЦПВС Михаил Минин.

  
   

  
Между тем террористические группировки 
по-прежнему обстреливают город

НА 10 СТР.

Тарас РУДЫК 

С утра ветрено и не прекращается снег, поэтому видимость на тактиче-
ском поле ограничена. Вдали, у рощи Паровозной, пехота по уши зарылась в 
снега и укрылась сетями тактической маскировки. Мотострелков не вид-
но даже с командно-наблюдательного пункта роты, когда внезапно нале-
тают шквалы западного ветра, которые не утихают по нескольку минут, 
и тогда уже образуется метель. Да тут и в ясную погоду с КНП вряд ли 
разглядишь рубеж 4700 метров, где расположилась первая оборонительная 
позиция мотострелкового взвода. Его командир – выпускник Новосибирско-
го высшего военного командного училища лейтенант Дмитрий Судочаков. 
Взводный что надо – глаза блестят, руки просят работы.

  

Сибирские мотострелковые бригады ЦВО 
совершенствуют на полигонах тактику 
манёвренных действий 

НА 4 СТР.

Ольга МОСКОВЧЕНКО  

Во всех уголках нашей страны в этот день вспоминают стойкость, му-
жество и героизм жителей блокадного города. На Пискарёвском мемори-
альном кладбище вечный покой ленинградцев и советских воинов охраняет 
шестиметровая бронзовая скульптура на каменном постаменте «Мать-
Родина» – женщина, в руках которой гирлянда из дубовых листьев – символ 
вечности. Строки Ольги Берггольц, высеченные на камне, обращены к тем, 
кому предстоит хранить историю своего Отечества, передавая память о 
тех, чей покой находится под вечной охраной гранита.

   
  

  
27 января – День полного освобождения 
Ленинграда от фашистской блокады

НА 8 СТР.

  
  

На конкурсы Армейских международных игр в этом году приглашены более 90 стран
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НА 2 СТР.

Ольга МОСКОВЧЕНКО 

В храме преподобного Сергия Радо-
нежского при Национальном центре 
управления обороной РФ состоялась 
торжественная церемония передачи 
для Главного храма Вооружённых Сил 
Иверской иконы Пресвятой Богоро-
дицы. В церемонии принял участие 
начальник Главного военно-полити-
ческого управления генерал-полков-
ник Андрей Картаполов. Он отме-
тил, что икона Иверской Божьей 
Матери – одна из самых известных 
на священной горе Афон. 

Первые упоминания об этом 
образе фиксируются с IX века. Од-
нако православные люди верят, что 
лик был создан ещё евангелистом 
Лукой и даже писался с самой Бого-
родицы.

Отличительная черта иконы 
Иверской Божьей Матери – след 

от раны, которую нанёс лику солдат 
ещё в IX веке. На оригинале он рас-
положен на подбородке и до сих пор 
кровоточит, на списках капли крови 
иногда изображают на щеке Бого-
родицы. Древняя икона достаточ-
но массивна – 137х87 см. У образа 
есть два оклада, один из которых 
датируется ещё XVI веком. Эту ризу 
изготовили грузинские мастера, 
они украсили её обратную сторону 
крестом с монограммой и фразой 
«Христос дарует благодать христи-
анам».

С иконографической точки зре-
ния образ принадлежит типу «Оди-
гитрия» – Дева Мария и Иисус Хри-
стос у неё на руках изображаются по 
пояс, сидящими прямо. Богородица 
указывает десницей на Спасителя, а 
тот держит в руках свиток – символ 
Божьего Слова, которое он несёт 
человечеству.

     

НА 7 СТР.

Иверскую икону Пресвятой Богородицы 
разместят в Главном храме Вооружённых 
Сил России

 

НА 2 СТР.
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С 1 СТР.

– В «Танковом биатлоне» 
увеличится количество огневых 
задач. Значение точности стрель-
бы будет превалировать над ско-
ростью танков, мишеней станет 
больше, – пояснил заместитель 
министра обороны РФ.

А в конкурсе «Авиадартс», 
по словам генерала армии Павла 
Попова, в номинации «Истреби-
тельная авиация» включён эле-
мент «манёвренный воздушный 
бой на средней высоте в составе 
пары».

Кроме того, будут объедине-
ны конкурсы «Мастера автобро-
нетанковой техники» и «Рем-
бат». В «Военном ралли» плани-

руется увеличить протяжённость 
трассы.

Что касается состязаний сре-
ди горных подразделений в зим-
них условиях «Саянский марш», 
то они в этом году будут проведе-
ны с 14 по 17 апреля. 

– В Положение об этом кон-
курсе включена ещё одна специ-
альная задача – марш в горной 
местности, в котором по ана-

логии с многодневной лыжной 
гонкой «Тур де Ски» будут учи-
тываться результаты предыду-
щих соревновательных дней, 
– сообщил заместитель главы 
военного ведомства, добавив, 
что в этом конкурсе планируют 

принять участие команды Анго-
лы, Белоруссии, Ирана, Кирги-
зии, Конго, Лаоса, Палестины и 
России.

Конкурсы Армейских международных игр 
станут более зрелищными в этом году, 
повысятся сложность трасс и судейские 
требования

    

С 1 СТР.

На торжественной церемонии, кото-
рая состоялась во дворе новостройки, ад-
мирал Носатов разрезал символическую 
красную ленточку и ознакомился с пла-
нировкой новых квартир в доме на улице 
Шоссе морской пехоты.

В ближайшие дни в новый дом начнёт-
ся массовое заселение. Все квартиры гото-
вы к проживанию, в них сделан ремонт и 
подключено центральное отопление. На 
придомовой территории построены спор-
тивные и детские площадки, также при-
легающая к дому территория оборудована 
парковками для личного автотранспорта. 
Одно из преимуществ нового дома и то, 
что он находится недалеко от места служ-
бы большинства новосёлов.

ВОЕННЫЕ ВОССТАНОВИЛИ 
НАРУШЕННОЕ ИЗ-ЗА СНЕГА 
СООБЩЕНИЕ МЕЖДУ СЕЛОМ 
И РАЙЦЕНТРОМ НА АЛТАЕ

Военнослужащие Центрального воен-
ного округа помогли восстановить нару-
шенное из-за снежного шторма транспорт-
ное сообщение между селом и райцентром 
в Алейском районе Алтайского края.

Сводный отряд с помощью бульдозе-
ров на базе артиллерийских тягачей БАТ-2 
расчистил участок дороги между селами 
Савинка и Моховское протяжённостью 
около 10 км. Это позволило восстановить 
нарушенное транспортное сообщение 
между селом Савинка с населением около 
500 жителей с городом Алейском.

Работы по ликвидации снежных зано-
сов продолжаются. Сводный отряд при-

ступил к расчистке участка дороги про-
тяжённостью 13 км, соединяющей села 
Боровское и Серебренниково.

Ранее сообщалось, что по решению 
командующего войсками ЦВО генерал-
полковника Александра Лапина привлек-
ли тяжёлую военную технику для ликви-
дации снежных заносов на дорогах в Ал-
тайском крае.

В БУРЯТИИ СОСТОЯЛАСЬ АКЦИЯ 
«БЛОКАДНЫЙ ХЛЕБ»

В Музее природы Бурятия в Улан-Удэ 
прошла торжественная церемония от-
крытия года «памяти и славы и проведена 
акция «Блокадный хлеб» с участием юнар-
мейцев столицы республики.

В рамках акции юнармейцы и волон-
тёры Победы напомнили присутствую-
щим гостям о страшных 872 блокадных 
днях, пережитых жителями Ленинграда во 
время Великой Отечественной войны.

Юнармейцы предлагали кусочек хле-
ба весом 125 грамм – блокадную норму 
хлеба, которую ленинградцы получали 
ежедневно по карточкам, и памятку с ин-
формацией, чтобы рассказать и показать 
родным и друзьям.

Кроме того, юнармейцы, волонтёры 
Победы вместе с соцработниками наве-
стят ветеранов-блокадников и помогут им 
с домашними хлопотами.

Помимо этого, военнослужащими 
танкового соединения Восточного воен-
ного округа и поискового отряда «Рысь» 
организована выставка «Оружие Победы», 
где можно было увидеть военное оружие и 
экспонаты времён Великой Отечествен-
ной войны.

ТУЛЬСКИЕ ШКОЛЬНИКИ 
ОЗНАКОМИЛИСЬ СО СЛАВНОЙ 
ИСТОРИЕЙ И ПОВСЕДНЕВНОЙ 
ЖИЗНЕДЕЯТЕЛЬНОСТЬЮ 
СОЕДИНЕНИЯ ВОЗДУШНО-
ДЕСАНТНЫХ ВОЙСК

Командованием Тульского гвардей-
ского соединения совместно с Центром 
детско-юношеского туризма и патриоти-
ческого воспитания «Пост № 1» органи-
зовано посещение воинской части, где 
школьники и юнармейцы ознакомились с 
элементами боевой подготовки, спортив-
но-массовой работой, распорядком дня, 
условиями проживания и питания воен-
нослужащих ВДВ.

Более 70 человек посетили музей ча-
сти, где смогли увидеть редкие историче-
ские документы, осмотреть музейные экс-
понаты и образцы вооружения времён Ве-
ликой Отечественной войны 1941–1945 гг.

Занятия с юнармейцами и школьни-
ками провели представители ветеранских 
организаций части. В экскурсии по музею, 
организованной командованием соедине-
ния, воспитанники не только смогли уви-
деть современные копии оружия, стоящие 
сегодня на вооружении в ВДВ, но и при-
мерить современную экипировку воинов-
десантников.

В СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ СОСТОЯЛАСЬ 
ТОРЖЕСТВЕННАЯ ПРИСЯГА 
МОЛОДОГО ПОПОЛНЕНИЯ

На плацу мотострелкового соединения 
58-й общевойсковой армии Южного во-
енного округа в Северной Осетии состо-
ялось торжественное принятие военной 

присяги молодым пополнением. К ней 
были приведены более 30 новобранцев, 
призванных в ряды Вооружённых Сил из 
различных субъектов Российской Федера-
ции.

На церемонии представители коман-
дования рассказали молодому пополне-
нию об истории и боевом пути мотострел-
кового соединения. В мероприятии также 
приняли участие родственники военнос-
лужащих, которые смогли ознакомиться с 
условиями военной службы, быта и досуга 
личного состава.

Перед принятием военной присяги на 
занятиях личный состав получил навыки 
по строевой, физической, огневой, воен-
но-медицинской подготовке. Кроме того, 
военнослужащие изучили общевоинские 
уставы и основы безопасности военной 
службы.

На занятиях по боевой подготовке 
военнослужащим в ближайшее время 
предстоит пройти интенсивные курсы по 
изучению штатного вооружения, совре-
менной военной и специальной техники 
ЮВО.

НА КОСМОДРОМЕ ПЛЕСЕЦК 
ЧЕСТВОВАЛИ ЛУЧШИХ 
ОФИЦЕРОВ

В Архангельской области на Госу-
дарственном испытательном космодро-
ме Министерства обороны РФ Плесецк 
состоялась торжественная церемония 
награждения победителей ежегодного 
конкурса «Офицер года». 54 офицера, 
добившихся лучших результатов в слу-
жебной деятельности по итогам 2019 
года, признаны победителями в пяти 

номинациях и награждены памятными 
знаками и ценными подарками.

В течение года среди многочислен-
ного офицерского коллектива за звание 
лучших соревновались в номинациях 
«За качественное выполнение задач по 
руководству воинскими коллективами», 
«За успехи в руководстве подразделе-
ниями воинских частей космодрома», 
«За выполнение задач по обеспечению 
испытаний и применения ракетно-кос-
мической техники», «За успешное вы-
полнение задач в обеспечении повсед-
невной деятельности воинских частей 
космодрома», «Лучший номер боевого 
расчёта».

В ходе церемонии награждения на-
чальник космодрома генерал-майор Ни-
колай Нестечук поздравил победителей 
и выразил лучшим офицерам глубокую 
признательность за их самоотвержен-
ный труд и образцовую службу, благо-
даря которым космодром выполнил все 
поставленные задачи в 2019 году.

Торжественный вечер продолжился 
музыкальными и танцевальными по-
здравлениями в исполнении солистов 
военного оркестра космодрома и твор-
ческих коллективов гарнизонного Дома 
офицеров.

Отметим, что конкурс «Офицер 
года» проводится на космодроме Пле-
сецк уже на протяжении 18 лет. Он 
способствует стимулированию к совер-
шенствованию офицерами своего про-
фессионального мастерства, развитию 
профессиональных и личных качеств, 
творческого потенциала, пропаганде 
передового опыта лучших специалистов 
космодрома.

 

Юрий АВДЕЕВ 

В Подмосковье в Конгрессно-выста-
вочном центре «Патриот» Главное 
управление связи Вооружённых Сил 
(ГУС ВС) провело торжественные 
мероприятия, посвящённые 76-й 
годовщине снятия блокады Ленин-
града. В их работе приняли участие 
школьники, военнослужащие по при-
зыву, по контракту и члены их семей, 
представители ГУС ВС, 16 ЦНИИИ 
Минобороны, Всероссийского детско-
юношеского военно-патриотического 
общественного движения «Юнар-
мия», Союза радиолюбителей России.

Перед собравшимися с докла-
дами выступили начальник управ-
ления ГУС ВС полковник Алек-
сей Бобков, главный эксперт 5-го 
управления ГУС ВС подполковник 
Дмитрий Чиков, главный эксперт 
2-го управления ГУС ВС подпол-
ковник Роман Власов. Они расска-
зали о мужестве и героизме воинов 
Красной Армии и вкладе войск 
связи в разгром врага, в том числи 
и при обороне Ленинграда.

Защита и снятие блокады Ле-
нинграда – это особая страница в 
истории Великой Отечественной 
войны, яркий пример единства на-
рода, армии и страны в священной 
борьбе с оккупантами.

Город не только стал непри-
ступной крепостью, но и продолжал 
помогать фронту, вносить неоцени-
мый вклад в общее дело Великой 
Победы над немецко-фашистскими 
захватчиками, выпуская крайне не-
обходимое вооружение, в том числе 
и для войск, оборонявших его.

8 сентября 1941 года враг зам-
кнул кольцо блокады Ленинграда 
с суши. Германское наступление 
было остановлено в конце сентября 
1941 года, фронт стабилизировался 
и оставался без существенных из-
менений до января 1943 года. По-
ложение города и его защитников 
было исключительно тяжёлым. Со-
общение со страной поддержива-
лось только по Ладожскому озеру и 
по воздуху.

В результате ожесточённых боёв 
прервалась проводная связь Ставки 
Верховного Главнокомандования 
(ВГК) со штабом Ленинградского 
фронта (ЛФ) и Ленинградом. Не-
обходимо было проложить специ-
альный подводный бронирован-
ный кабель.

Общую координацию операци-

ей осуществлял начальник связи 
Ленинградского фронта генерал-
майор И. Ковалев, а непосред-
ственное руководство работами по 
прокладке кабеля через Ладожское 
озеро было возложено на началь-
ника технического отдела Управле-
ния связи Ленфронта полковника 
Н. Гладышева. Выполняли работы: 
весь личный состав 14-го отдель-
ного запасного линейного полка 
связи, специалисты Военной элек-
тротехнической академии, Научно-
исследовательского морского ин-
ститута связи, завода «Севкабель» и 
водолазы Северо-Западного речно-
го пароходства.

29 октября 1941 года связисты 
на барже, буксируемой пароходом 
«Буй», под прикрытием истреби-
телей приступили к прокладке ка-
беля. Работа проходила в крайне 
тяжёлых условиях, при шторме, 
доходившем временами до 8–9 бал-
лов, и не прекращавшихся налётах 
авиации противника. Несмотря на 
все трудности, за 8 часов напряжён-
нейшей работы на линии Вагано-

во – Белозерка проложили кабель 
протяженностью более 40 киломе-
тров, а на восточном и западном 
берегах Ладоги вступили в строй 
два мощных узла связи.

Спустя семь с половиной меся-
цев, в ночь на 11 июня 1942 года, 
через Ладожское озеро был проло-
жен второй подводный кабель. Он 
проходил несколько южнее перво-
го и имел протяженность около 30 
километров. Его прокладка окон-
чательно разрешила задачу надёж-
ной и устойчивой связи Москвы с 
Ленинградом, штабом ЛФ и Крас-
нознамённым Балтийским флотом.

8 декабря 1942 года Ставка ВГК 
приказала Ленинградскому и Вол-
ховскому фронтам подготовиться 
к операции по прорыву блокады 
Ленинграда. В большой подготови-
тельной работе участвовали и войс-
ка связи. За короткий срок была 
построена разветвлённая сеть воз-
душных и шестовых линий связи, 
оборудовано пять вспомогательных 
узлов связи. С использованием го-
родской сети подземных кабельных 

линий, а также загородных линий 
связи, была создана надёжная, ши-
роко развитая система проводной 
связи. В кротчайшие сроки для ак-
тивного использования была раз-
вёрнута сеть радиосвязи.

12 января 1943 г. артиллерия и 
авиация Ленинградского и Вол-
ховского фронтов (ВФ) обрушили 
на врага ураганный огонь. После 
изнурительных боёв войска двух 
фронтов прорвали блокаду Ленин-
града и 18 января соединились.

В операции по прорыву блока-
ды принимал участие 26-й отдель-
ный полк связи, командир полка 
майор Л. Смирнов. Личный состав 
этой части обеспечивал связь шта-
ба ЛФ с Генеральным штабом и 
штабом ВФ, Кронштадтской ВМБ, 
Ладожской военной флотилией, со 
штабами авиации и армий.

При организации взаимодей-
ствия между соединениями 67-й и 
2-й ударной армиями, наступавших 
навстречу друг другу, связь соответ-
ственно обеспечивали 97-й и 123-й 
отдельные полки связи.

Во второй половине октября 
1943 года началась подготовка 
войск ЛФ к операции по прорыву 
глубоко эшелонированной оборо-
ны противника, вошедшей в исто-
рию под названием «Нева-2». Гото-
вились к ней и войска связи, узлы 
связи фронта.

Например, связисты 2-й удар-
ной на Ораниенбаумском плацдар-
ме построили 110 км новых линий 
с подвеской на них 510 км прово-
дов, отремонтировали 90 км ли-
ний. Причём работа выполнялась 
в трудных условиях бездорожья, 
лесов и болот.

В 42-й армии радистами 85-го 
отдельного полка связи были обо-
рудованы личными радиостанци-
ями две машины командующего 
армией, а на восьми машинах был 
создан подвижной узел связи. В 
этой работе военным оказывали 
помощь рабочие заводов им. Его-
рова, «Красная Заря», им. Козиц-
кого.

Пункты управления войсками 
были максимально приближены 
к передовой. В боевых порядках 
имелась высокая насыщенность 
радиостанциями. Например, в 63-й 
гв. СД на Пулковских высотах на 1 
км фронта было 150 радиостанций. 

Поэтому радисты проходили под-
готовку, тренировались для рабо-
ты с уменьшенной мощностью и в 
условиях помех. Особое внимание 
обращалось на распределение ра-
диоволн, была организована служба 
радиоконтроля. Готовились к работе 
и радисты агитационных, звукове-
щательных станций, проводящих 
работу по разложению войск про-
тивника.

Для обеспечения живучести 
проводной связи организовали 
комендантскую службу, которая 
осуществляла контроль над соблю-
дением правил прокладки и маски-
ровки.

Необходимо отметить, успеш-
ному наступлению войск ЛФ в опе-
рациях 1943–1944 годов во многом 
содействовали партизанские бри-
гады, действующие на территории 
Ленинградской области. 

Связисты партизанских бригад 
и, в частности радисты, обеспечи-
вали чёткое взаимодействие пар-
тизанских соединений как между 
собой, так и с частями Красной Ар-
мии, они передавали очень ценные 
разведданные.

Радисты-партизаны работали 
на радиостанциях типа «Север», 
которые изготовлялись на заводе 
им. Козицкого. В трудных условиях 
блокады, голода, холода и нехватки 
электроэнергии рабочие завода вы-
пускали вначале 300 таких радио-
станций в месяц, а в дальнейшем 
– свыше 2000.

В январский морозный вечер 
27 января 1944 года затенённый 
Ленинград озарился орудийными 
вспышками, лучами прожекторов, 
фейерверками разноцветных ракет. 
Гремели залпы салюта из 324 ору-
дий в честь полного освобождения 
Ленинграда от нацистской блока-
ды.

Родина высоко оценила боевые 
заслуги связистов. Всего за годы во-
йны тысячи солдат, сержантов, офи-
церов были награждены орденами 
и медалями. За особо выдающиеся 
подвиги, за героизм, проявленный 
на разных фронтах Великой От-
ечественной войны, 303 связиста 
удостоены звания Героя Советского 
Союза, 68 из них так и не узнали, 
что Родина удостоила их высокой 
награды. Звание Героя Советского 
Союза им присвоено посмертно. В 
том числе высокое звание Героя Со-
ветского Союза присвоено 13 жен-

щинам-связистам, 12 из них отдали 
жизнь в боях за Родину и удостоены 
этого звания посмертно.

За годы войны на разных фрон-
тах семь связистов повторили под-
виг Александра Матросова, своими 
телами закрыли амбразуры вра-
жеских дзотов, откуда враги вели 
огонь. 

Более ста связистов награжде-
ны орденами Славы всех трёх сте-
пеней.

В рамках проводимых меро-
приятий в КВЦ «Патриот» гостям 
провели экскурсию по «Городку во-
енных связистов», где они ознако-
мились с техникой и аппаратурой 
войск связи, применявшейся во 
время ВОВ и в военных конфлик-
тах 1950–1980-х годов.

Из аппаратной Р-166 в «Городке 
военных связистов» военнослужа-
щие и представители Союза радио-
любителей провели сеанс радио-
связи с разными городами России, 
от Дальнего Востока до Калинин-
града.

В рамках акции «Свеча памяти» 
её участники минутой молчания 
почтили павших в боях за Родину.

    
Военные связисты чтят память о павших в боях за Родину

27 января 1944 года гремели залпы салюта 
из 324 орудий в честь полного освобождения 
Ленинграда от блокады

Связисты приближали Победу, как и представители других ратных профессий.

В «Танковом биатлоне» станет больше огневых задач.
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Александр ПИНЧУК 

Заместитель министра обороны 
Российской Федерации генерал-
лейтенант Юнус-Бек Евкуров и 
начальник Главного управления бо-
евой подготовки Вооружённых Сил 
генерал-полковник Иван Бувальцев 
проверили состояние учебно-мате-
риальной базы военных объектов в 
Алабино и Наро-Фоминске.

В ходе рабочей поездки в подмо-
сковные Алабино и Наро-Фоминск 
замглавы военного ведомства осмо-
трел мастерскую по ремонту поли-
гонного оборудования Западного во-

енного округа, учебно-материальную 
базу курсов повышения квалифика-
ции Общевойсковой академии Воору-
жённых Сил Российской Федерации, 
а также артиллерийского и зенитно-
ракетных полков дивизии ВДВ.

В ходе проверки производ-
ственного процесса мастерской 

по ремонту полигонного оборудо-
вания Западного военного округа, 
размещённого в Алабино, замгла-
вы военного ведомства отметил 
оснащение и хорошо отлаженный 
производственный процесс на ре-
монтной базе.

– Грамотно построенный про-
изводственно-ремонтный процесс 
и своевременное обновление обо-
рудования и материальной базы, хо-
рошие специалисты, обеспечивают 
плановое и качественное восстанов-
ление ремонтируемого полигонного 
оборудования, а это способствует 
непрерывному процессу боевой 

подготовки, – сказал генерал-лей-
тенант Юнус-Бек Евкуров. 

Генерал-лейтенант Евкуров 
остался доволен оснащением и 
отлаженным производственным 
процессом в мастерской по ремон-
ту полигонного оборудования ЗВО 
в Алабино, а также учебно-матери-

альной базой на приказарменной 
территории и в аудиториях курсов 
повышения квалификации Обще-
войсковой академии Вооружён-
ных Сил РФ.

Также он напомнил об особом 
внимании, уделяемом министром 
обороны вопросу обновления 
учебно-материальной базы и под-
держания её на должном уровне. 

В Наро-Фоминске генерал-лей-
тенант Евкуров проверил состояние 
материальной базы артиллерий-
ского и зенитно-ракетного полков 
Тульского гвардейского воздушно-
десантного соединения Воздушно-
десантных войск. 

– От состояния техники и ма-
териальной базы подразделения во 
многом зависит, выполнит ли оно 
стоящую перед ним боевую задачу 
или нет, – сказал в ходе проверки 
военных объектов заместитель ми-
нистра обороны РФ.

По итогам проверки комиссией 
во главе с заместителем министра 
обороны РФ генерал-лейтенантом 
Евкуровым был отмечен хороший 
уровень оснащения проинспек-
тированных военных объектов, 
который позволяет непрерывно и 
качественно проводить с личным 
составом занятия по боевой под-
готовке.

   –  
   

Грамотно построенный производственно-ремонтный процесс и своевременное обновление оборудования позволяют решать задачи без сбоев

От состояния техники и материальной базы 
подразделения во многом зависит, выполнит 
ли оно стоящую перед ним боевую задачу 
или нет

Александр ПИНЧУК 

В настоящее время занятия по 
всем видам подготовки проходят 
в войсках в максимально высоком 
темпе. Подразделения шаг за шагом 
тренируют свои навыки и умения, 
чтобы в дальнейшем продемонст-
рировать всё, чему научились уже 
в ходе учений того или иного уровня.

Так, механики-водители обще-
войсковой армии Западного воен-
ного округа в Ленинградской об-
ласти совершенствуют вождение 
по бездорожью. 

На танкодромах, расположен-
ных в Ленинградской области, 
военнослужащие общевойсковых 
подразделений приступили к пла-
новым занятиям по вождению бо-
евых машин. В рамках программы 
обучения военнослужащим пред-
стоит более 100 занятий на различ-
ных типах местности.

Будущим профессионалам не-
обходимо управлять танками и бо-
евыми машинами пехоты в течение 
более 300 часов, преодолев рас-
стояние свыше 500 километров. В 
период подготовки механики-во-
дители освоили устройство броне-
танковой техники, основы её экс-
плуатации и ремонт, устранение 
простейших неисправностей, ко-
торые могут возникнуть во время 
пути. Кроме того, каждому воен-
нослужащему предстояло изучить 
и сдать зачёт по знанию требова-
ний безопасности при вождении и 
правилам дорожного движения.

Получив первоначальные на-
выки на специализированных тре-
нажёрах, обучаемые продолжат их 
совершенствовать при преодоле-
нии бродов, рвов, косогоров, кру-
тых подъёмов и спусков, колейных 
проходов в минных заграждениях.

По окончании курса зимнего 

периода обучения военнослужа-
щие примут участие в выполне-
нии тактико-огневых упражнений 
стрельб, боевых стрельбах взводов, 
ротно-тактических и батальон-

ных учениях в составе экипажей.
Связисты общевойсковой ар-

мии ЗВО в ходе тренировки раз-
вернули радиосеть для управления 
войсками в Ленинградской обла-
сти. Военнослужащие Краснозна-
мённой бригады управления в ходе 
тренировки с помощью новейших 
комплексов АПЕ-5 и «Редут» осу-
ществили развёртывание радиосе-
ти управления войсками.

По прибытии в район предна-
значения специалистами были обо-
рудованы огневые позиции и осу-
ществлена маскировка комплексов 
связи, проверено коммутационное 
оборудование, аппаратура для уста-
новки спутниковых каналов связи.

Кроме того, военнослужащие 
выполнили нормативы по запуску, 
введению корректировок в коротко-

волновые и ультракоротковолновые 
радиостанции, обеспечивающие 
устойчивую связь между пунктами 
управления, находящимися на рас-
стоянии более 10 километров.

К тренировке привлекались 
более 200 военнослужащих, было 
задействовано около 30 единиц 
специальной техники, в том чис-
ле антенные модули, командно-
штабные машины и системы спут-
никовой навигации.

Кроме того, зенитчики обще-
войскового объединения, рас-
положенного в Ленинградской 
области, выполнили ряд специ-
альных задач по ведению разведки 
воздушного противника и уничто-
жению беспилотных летательных 
аппаратов на общевойсковом по-
лигоне Кирилловский.

В районе предназначения бо-
лее 30 зенитно-ракетных комплек-
сов «Бук-М2» заняли огневые по-
зиции, после чего расчёты боевых 
машин приступили к их переводу 

в состояние боевого применения. 
Также были переведены в режим 
работы более 40 самоходных огне-
вых и пуско-заряжающих устано-
вок. Обнаружение целей и их по-
ражение было отработано условно, 
с применением беспилотных ле-
тательных аппаратов «Орлан-10», 
имитировавших воздушную цель.

Управление задействованными 
в тренировке подразделениями осу-
ществлялось с командного пункта, 
находящегося в Санкт-Петербурге.

Кроме того, военнослужащие 
выполнили ряд нормативов по 
ведению наземной разведки, от-
ражению нападения диверсион-
но-разведывательных групп, обо-
рудованию мест приёма пищи и 

отдыха, маскировке огневых пози-
ций ракетных комплексов.

В свою очередь военнослужащие 
артиллерийского соединения 41-й 
общевойсковой армии Центрально-
го военного округа в Кемеровской 
области уничтожили условного про-
тивника со скрытых огневых пози-
ций на максимальных дальностях, в 
рамках планового учения.

По замыслу учения артиллери-
сты получили учебно-боевую за-
дачу совершить марш в 100 кило-
метров с выходом в назначенный 
район в установленное время, за-
нять указанные рубежи и провести 
маскировку и фортификационное 
оборудование огневых позиций. 

В ходе совершения марша ар-
тиллеристы отработали вопросы 
организации взаимодействия с 

подразделениями при условной 
встрече с противником, его напа-
дения из засад, действия личного 
состава при преодолении услов-
ных зон заражения. В районе бо-
евого применения артиллеристы 
провели учебно-боевые стрельбы 
из 152-мм САУ «Мста-Б», 152-мм 
САУ 2С3 «Акация» и РСЗО «Ура-
ган».

В учении было задействовано 
свыше 600 военнослужащих и око-
ло 50 единиц военной и специаль-
ной техники.

В то же время военнослужащие 
ЦВО применили технику радио-
электронной борьбы для прикры-
тия войск на марше в ходе учения 
в Оренбургской и Самарской об-
ластях.

По замыслу мероприятия 
специалистам РЭБ нужно было 
создать безопасный маршрут для 
воинских колонн, которые осу-
ществляли внеплановую смену 
районов развёртывания. Расчёты 
РЭБ с помощью комплексов «Бо-
рисоглебск-2», «Леер-3» и «Жи-

тель» подавили радиосвязь в раз-
личных диапазонах и выполнили 
радиоэлектронные удары по узлам 
связи условного противника, тем 
самым нарушив каналы управле-
ния беспилотных летательных ап-
паратов и средств разведки.

Кроме того, военнослужащие 
отработали вопросы создания ис-
кажённых навигационных полей, 
подавления радиоуправляемых фу-
гасов и пеленгования источников 
радиоэлектронного излучения.

Таким образом, успешно было 
осуществлено прикрытие передис-
локации командных пунктов ше-
сти воинских частей и соединений.

Всего в учении принимают 
участие более 1,5 тысячи воен-
нослужащих 2-й общевойсковой 
армии ЦВО, задействовано свыше 

250 единиц военной и специаль-
ной техники.

В Южном военном округе в 
рамках плановых мероприятий 
военнослужащие подразделения 
ракетного соединения 58-й обще-
войсковой армии ЮВО в Север-
ной Осетии совершили марш на 
общевойсковой полигон и унич-
тожили пусковые ракетные уста-
новки условного противника.

Подразделения ракетного со-
единения совершили марш в на-
значенный район, где выполнили 
электронные одиночные и груп-
повые пуски по мишеням, ими-
тирующим пусковые установки 
ракетного комплекса условного 
противника, находящиеся на рас-
стоянии порядка 300 км.

В ходе учения личный состав 
соединения выполнил инженерное 
оборудование позиций для опера-
тивно-тактического ракетного ком-
плекса «Искандер-М» на неподго-
товленной местности, маскировку 
пусковых установок, развёртывание 
полевых командных пунктов.

На учение было привлечено 
более 300 военнослужащих ЮВО, 
задействовано около 40 единиц 
вооружения и военной техники, 
в том числе ОТРК «Искандер-М».

Экипажи морских тральщи-
ков «Ковровец» и «Иван Голубец» 
Черноморского флота сдали эле-
менты второй курсовой задачи в 
одном из морских полигонов бо-
евой подготовки в акватории Чёр-
ного моря.

В рамках проведения плано-
вых мероприятий экипажи траль-
щиков осуществили проводку ко-
раблей за тралами с преодолением 
условного минного заграждения. 
Артиллерийские расчёты траль-
щиков поразили морские цели, 
имитирующие плавающие мор-
ские мины.

   
Освоение дисциплин по военно-учётным специальностям осуществляется 
в Вооружённых Силах предельно ритмично

На учение было привлечено более 300 военнослужащих ЮВО, 
задействовано около 40 единиц вооружения и военной техники, 
в том числе ОТРК «Искандер-М»

ЮНАРМЕЙЦЫ ИЗ ТВЕРИ ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ 
ВО ВСЕРОССИЙСКОЙ АКЦИИ «ДОРОГА 
ПАМЯТИ» 

Ребята не просто оцифровали фотографии своих 
родственников – участников Великой Отечественной 
войны и загрузили их данные на одноимённый сайт. 
Они приехали в Москву, чтобы своими глазами уви-
деть то место, где история одной семьи станет частью 
великой истории нашей страны.

По словам начальника тверского отделения дви-
жения «Юнармия» Евгения Калекина, на такой шаг 
его сподвигли сами ребята. 

– Было много вопросов по организации «Дороги 
Памяти», – сказал он. – Как выглядит экспозиция, 
где она будет располагаться, как будет работать ком-
пьютерная фотогалерея. Это ведь касается самого 
важного – данных о защитниках Родины, которые 
бережно хранятся в каждом доме. Сложно объяснить 
на пальцах, что сейчас создаётся священное для всей 
страны место, где соберут данные о миллионах фрон-

товиков и тружеников тыла. Именно поэтому мы от-
правились на экскурсию... Воспитывать патриотизм у 
молодёжи нужно на «живых примерах». 

И это сработало. Ребята увидели Главный храм 
Вооружённых Сил, со стороны оценили масштаб 
«Дороги Памяти», строительство которой сейчас в 
самом разгаре. Попасть на объект нельзя – по прави-
лам безопасности. Но пропитаться атмосферой этого 
места получилось, признался юнармеец Виктор Фо-
миченко, потомок участника Сталинградской битвы 
– Александра Михайловича Фомиченко.

Ксения Калекина загрузила на портал данные 
сразу о двух своих родственниках. Теперь все узнают 
о том, что Борис Иосифович Хлябич попал на фронт 
в 1943-м. А уже спустя год совершил поступок, за ко-
торый его наградили медалью «За отвагу». При под-
держке советских танков метким огнём из миномёта 
он уничтожил вражеское орудие, а заодно и группу из 
10 нацистов. 

– Другой мой прадед – Прокофий Михайлович 
Азаренко – прошёл войну от начала до конца. Фи-
нальной точкой стала Чехия. На своём танке в ходе 
одного из сражений прадед уничтожил полсотни фа-
шистов, девятерых взял в плен, а ещё захватил семь 
вражеских машин. За это был награждён орденом 
Красного Знамени. Для галереи я выбрала самую 
удачную фотографию прадеда. На ней он улыбается. 
Хочу, чтобы таким он остался в веках, – поделилась 
Ксения. 

Как отметил лидер «Юнармии» Герой России Ро-
ман Романенко, участники движения активно вклю-
чилась в работу по сохранению памяти о защитниках 
Отечества. Ребята открывают пункты приёма инфор-
мации в торговых центрах, снимают и рассылают 
видеоинструкции, проводят мастер-классы со свер-

стниками. На сайте «Юнармии» разместили раздел, 
посвящённый «Дороге Памяти». Чтобы однажды, 
кликнув на QR-код акции, у ребят возникла острая 
потребность поделиться своей семейной хроникой.

– Мы должны говорить с детьми о войне – это 
важнейшая часть нашей истории, закладывающая 
основы понимания национального характера, – под-
черкнул Роман Романенко. – Особенно важно это 
сейчас, когда то и дело совершаются попытки пере-
писать прошлое. Война коснулась почти каждой се-
мьи, сколько боли и страданий перенесли люди. Дети 
должны знать, как наши предки жили в то страшное 
и героическое время. А ещё они должны быть убежде-
ны, что война не должна повториться.

СОВЕЩАНИЕ В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ

По поручению Президента России секретарь Со-
вета Безопасности РФ Николай Патрушев провёл 
выездное совещание по вопросам подготовки ка-
дров, развитию флота и перспективным разработкам 

в области судо- и кораблестроения для гражданского 
и военного секторов. В совместной работе на базе 
Санкт-Петербургского государственного морского 
технического университета (СПбГМТУ) приняли 
участие представители Главного командования ВМФ 
России, органов государственной власти, ведущих 
предприятий оборонно-промышленной отрасли.

Ректор СПбГМТУ Глеб Туричин представил секре-
тарю Совбеза инновационный кластер «корабелки» 
– так между собой вуз называют его выпускники и пе-
тербуржцы. Состоялся осмотр инновационного и учеб-
но-лабораторного корпусов университета. В студенче-
ском конструкторском бюро прошла демонстрация 
подводной робототехники. Внимания был удостоен 
и сектор аддитивного производства – перспективная 
технология, позволяющая из 3D-модели при помощи 
композиционных порошковых материалов изготавли-
вать в лабораторных условиях детали судов. 

На стенде СПбГМТУ был показан действующий 
образец волнового глайдера – надводного автоном-
ного аппарата или, проще говоря, морского беспи-
лотника, принцип действия которого основывается 
на использовании энергии волн. По замыслу разра-
ботчиков «корабелки» волновой глайдер может ис-
пользоваться как ретранслятор подводного сигнала 
или при создании радиогидроакустического поля.

Ещё одна разработка – гидрокомбинезон с мо-
дернизированным дыхательным аппаратом. Система 
в состоянии обеспечить работу водолаза на глубине 
до 50 метров и автономное выполнение задач под 
водой до 4 часов. Образец оснащён двумя баллона-
ми – с кислородной и кислородно-азотной смесью. 
Водолаз имеет возможность самостоятельно пере-
ключаться с одного баллона на другой в процессе вы-
полнения задач на разной глубине.
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Сейчас разве что в полевой 
бинокль можно заметить слабые 
очертания башен боевых машин. 
Нет сомнений, что эти три БМП-2 
и приданный им на усиление танк 
Т-72 Б3 совсем не видно с линии 
далёкого горизонта, так как там 
противник. А тому и не полагается 
видеть, где укрылись мотострелки. 

Истекает последняя минута 
перед началом боя. Командир мо-
тострелкового батальона майор 
Александр Жданов и его подчи-
нённый – руководитель боевых 
стрельб взводов командир мото-
стрелковой роты капитан Анато-
лий Середа не отрываются от оку-
ляров биноклей. Для них важно 
убедиться, что их подчинённые не 
обнаружили себя преждевремен-
но. Мало ли что – любопытства 
ради молодой контрактник вы-
лезет на бруствер траншеи, чтобы 
получше разглядеть летящего по 
сугробам зайца. Их здесь немало 
носится по полям, несмотря на 
то, что полигон живёт своей при-
вычной жизнью – стрельбами, во-
ждением техники, полётами бес-
пилотной авиации и другими за-
нятиями по различным предметам 
боевой подготовки. Высовываться 
сейчас из окопов и траншей нель-
зя, потому что этим можно за-
светить для разведки противника 
огневую позицию. И тогда непри-
ятель, не мешкая, наведёт сюда 
артиллерию или авиацию. 

У комбата и ротного во вклю-
чённом режиме портативные 
радиостанции. Все три БМП-2 и 
танк Т-72 Б3 в окопах. Их экипа-
жи на штатных местах. Наводчи-
ки-операторы прильнули к прице-
лам, а их командиры и механики-
водители наблюдают в триплексы. 
Стрелки и гранатомётчики, пуле-
мётчики и снайперы и приданный 
взводу расчёт АГС-17 затаились в 
окопах и траншеях и также внима-
тельно всматриваются в поле. За 
утопающим в пелене снега гори-
зонтом противник численностью 
до мотопехотной роты. Он сосре-
доточился, предположительно, 
в направлении ориентира № 1, 
намереваясь перейти в наступле-
ние и нанести удар по позиции 
1-го мотострелкового отделения. 
Боевая задача подчинённых лей-
тенанта Судочакова – оборонять 
опорный пункт взвода, не допу-
стить прорыва противника, со-
вершить манёвр в целях занятия 
выгодного положения по отноше-
нию к неприятелю. Задача взво-
да – своевременно выйти из-под 
удара, нанести максимальное по-
ражение наступающим и в итоге 
разгромить их или вынудить к от-
ступлению…

*   *   *
В батальонах отдельной мото-

стрелковой бригады, которой ко-
мандует полковник Николай Шу-
бин, продолжаются боевые стрель-
бы взводов (БСВ) по тематике 
ведения манёвренной обороны. 
Это соединение дислоцировано в 
Западной Сибири и оно входит в 
состав 41-й общевойсковой армии 
Центрального военного округа. 
После одиночной подготовки во-
еннослужащих и боевых стрельб 
отделений БСВ это последующая 
ступень в слаживании подразде-
лений бригады в ходе выполнения 
ими тактических и огневых задач. 
Дальше в соответствии с програм-
мой обучения пройдут ротные и 
батальонные тактические учения, 
а венцом всей выучки личного 
состава соединения станет бри-
гадное ТУ, обычно приходящееся 
на завершающий месяц учебно-
го периода. Так последовательно 
и планомерно построена боевая 
подготовка соединений и частей 
в комплексе единой тактической 
задачи по подготовке войск.

Что касается непосредственно 
тематики сегодняшних стрельб, 
то ещё в марте прошлого года в 
ходе одного из двусторонних ба-
тальонных тактических учений с 
боевой стрельбой в этой бригаде, 
а всего таких БТУ здесь было два, 
командующий 41-й общевойско-
вой армией генерал-майор Яков 
Резанцев и инспектор Министер-
ства обороны по Кемеровской об-
ласти генерал-майор запаса Вла-
димир Ашиток в своих коммен-
тариях корреспонденту «Красной 
звезды» по итогам БТУ говорили 
о необходимости учить войска ма-
нёвренным действиям, что под-
сказывает опыт локальных войн 
и вооружённых конфликтов, где 
боевые задачи в основном выпол-
нялись ротными тактическими 
группами. По словам генералов, 
сегодня необходимо учить коман-
диров всех степеней управлению 
подразделениями в сложной и 
быстро меняющейся обстановке, 
что и предполагает манёвренная 
оборона. Её цели заключаются в 
нанесении противнику пораже-
ния, выигрыше времени и сохра-
нении боеспособности подраз-
делений при временной потере 
ими какой-то части занимаемой 
территории, а также в последова-
тельном ведении боевых действий 
на заранее намеченных позициях 
и рубежах, которые эшелониро-

ваны в глубину. Разумеется, всё 
это в сочетании с контратаками. 
Благодаря таким действиям соз-
даются благоприятные условия 
для сдерживания и в итоге оста-
новки наступающего противни-
ка на конечном оборонительном 
рубеже и последующего нанесе-
ния ему сокрушительного удара 
в целях его полного разгрома или 
отступления. Сегодня эта апро-
бированная на учениях, в том 
числе и на СКШУ «Центр-2019», 
тактика находит дальнейшее раз-
витие и совершенствование в 
подразделениях сибирских мото-
стрелковых бригад, в том числе и 
на проходящих боевых стрельбах 
взводов. В ходе тех прошлогодних 
двусторонних БТУ и розыгрыша 
боевых действий войск на СКШУ 
«Центр-2019» по уничтожению 
условных террористических груп-
пировок и отрядов, в которых 
участвовали и батальонные так-
тические группы этой бригады, 
личный состав получил практику 
манёвренных действий как при 
ведении обороны, так и в насту-
плении. Огонь, уничтожение не-
приятеля и постоянный манёвр 
с целью смены рубежей, огневых 
позиций – вот главное кредо ма-
нёвренной обороны в достиже-
нии победы над противоборству-
ющей стороной. Поэтому данные 
БСВ не стали новшеством в бое-
вом обучении для личного состава 
взводов этого соединения. 

Целью БСВ ставилось оценить 
навыки командиров взводов при 
ведении манёвренно-ударных и 
засадных действий, совершен-
ствовать их навыки в управлении 
огнём мотострелковых отделений 
и приданных на усиление огневых 
средств, добиться слаженных так-
тических действий при выполне-
нии поставленных задач по унич-
тожению противника. 

БСВ проводились на тактиче-
ском поле 251-го общевойскового 
полигона, расположенного в ад-
министративных границах Кеме-
ровской области. Там мы и встре-
тились с комбригом полковником 
Николаем Шубиным, который 
контролировал организацию и 
проведение всех полевых занятий 
в соединении.

– Эти боевые стрельбы завер-
шают этап слаживания взводов. 
Принимая во внимание положи-
тельные результаты предыдущих 
этапов слаживания – одиночной 
подготовки военнослужащих и 
боевых стрельб отделений, – мы 
добьёмся необходимого для нас 
результата, и все взводы получат 
практику на уровне твёрдой хоро-
шей оценки, – убедительно кон-
статировал комбриг, и поставить 
его слова под сомнение не было 
оснований. 

В тот день БСВ проходили в 
мотострелковом батальоне, кото-
рым командует майор Александр 
Жданов. Все три роты, которыми 

командуют капитан Анатолий Се-
реда, Станислав Останин и Павел 
Агапов, на сто процентов уком-
плектованы военнослужащими 
контрактной службы. Большин-
ство из них служат по контракту 
не менее 10 лет, а это значит, что 
бойцы они с опытом и сноровкой, 
пропахшие порохом и дымом уче-
ний, одним словом, профессио-
налы. Это видно даже по их обве-
тренным лицам, по пристальным 
или цепким взглядам. А если здо-
роваешься с любым из этих солдат 
или сержантов за руку, то чувству-
ешь в своей пятерне их крепкого 
шероховатого «краба». Это жёст-
кие ладони мужчин, привыкших 
к оружию. 

В целях обучения командиров 
рот, необходимости оказания им 
методической помощи в ходе БСВ 
комбат постоянно находился на 
командно-наблюдательном пун-
кте (КНП) роты, так как отсюда 
ротные, которые являлись руко-
водителями стрельб, управляли 
своими взводами в ходе оборони-
тельного боя, изучали и утверж-
дали решения взводных по про-
ведению манёвренно-ударных и 
засадных действий. 

БСВ проводились в сложных 
погодных условиях, а они и не мо-
гут быть другими в Западной Си-
бири в это время. Метели череду-
ются с усилением морозов, и такая 
погода в этом регионе фактически 
с ноября по март. 

*   *   *
…Подчинённые лейтенанта 

Судочакова заметили разведку 

противника – дозор в составе трёх 
БМП. Намерения разведдозора 
очевидны – установить начер-
тание обороны переднего края 
мотострелков, расположение по-

зиций отделений и их огневых 
средств.

Подпустив чужую разведку по-
ближе, мотострелки открыли по 
ней огонь. Две боевые машины 
пехоты противника были уничто-
жены из танковой пушки. Но раз-
ведчики всё же успели проинфор-
мировать свои основные силы, 
откуда и огнём каких средств они 
здесь были встречены, поэтому 
мотопехотная рота начала рас-
средоточиваться во взводные ко-
лонны, о чём свидетельствовало 
изменение на тактическом поле 
мишенной обстановки. Теперь 
подчинённым лейтенанта Судоча-
кова нельзя уже было оставаться 
на этой позиции. Ведь в реальной 
боевой обстановке по ним могла 
открыть огонь артиллерия про-
тивника или ударить штурмовая 
авиация.

– «Волк», я – «Гор». Прошу 
откат на рубеж 2300, – услышал 
капитан Середа по радиостанции 
голос своего взводного. 

– «Гор», я – «Волк». Откат раз-
решаю. 

С этой минуты началась де-
монстрация гибкости и мощи 
манёвренной обороны. Стрелки 
и пулемётчики, гранатомётчики 
и снайперы бы-
стро покинули 
свои окопы и 

места в траншеях и устремились в 
десантные отделения боевых ма-
шин пехоты. Ещё минута – и взвод 
по отделениям, вместе с танком 
под прикрытием аэрозолей и ды-
мов рванул на запасную позицию. 
Для человека, несведущего в так-
тике, который бы наблюдал такую 
картину, например, с КНП или со 
специальной смотровой площад-
ки основного здания тактическо-
го поля, могло бы показаться, что 
под натиском наступающих наша 
пехота драпает. Но она всего лишь 
устремилась на такую же заранее 
подготовленную в инженерном 
отношении позицию с намере-
нием продолжить из её окопов и 
траншей оборонительный бой. 
Но теперь противник со взвод-
ных колонн стал разворачивать 
свои боевые порядки в боевую 
линию. Этому стала препятство-
вать наша артиллерия, поставив 
на пути разворачивающихся мо-
топехотных взводов неподвижный 
заградительный огонь. Всё же со 
временем противник подошёл к 
тем траншеям и окопам, где минут 
двадцать тому назад занимали пер-
вую позицию мотострелки. Од-
нако там неприятеля ждал «сюр-
приз» в виде двухрядного проти-
вотанкового минного поля, ранее 
установленного нашими минё-
рами. Понеся там некоторые по-
тери от подрывов бронетехники, 
противник продолжал наступать 
и в дальнейшем предпринял по-
пытку вклиниться на стыках 1-го и 
2-го отделений, чтобы расчленить 
опорный пункт взвода, расколоть 

его, как орех, с последующим ох-
ватом и ударом во фланги и с тыла. 
Допустить этого было нельзя, и 
взводный вновь вышел на связь с 
командиром роты:

– «Волк», я – «Гор». Прошу от-
кат на рубеж 500. 

– «Гор», я – «Волк». Решение 
утверждаю. Выполняйте, – услы-
шал в ответ лейтенант Судочаков.

   И вновь наша пехота из око-

пов и траншей перебралась в де-
сантные отделения БМП-2. Счи-
таные минуты – и «бэхи» вместе 
со своей семьдесятдвойкой устре-
мились на новую, также заранее 
подготовленную промежуточную 
позицию на рубеже 500 м. 

Нет, не бежала сибирская пе-
хота от наступающего противни-
ка, а грамотно уходила на новые 
рубежи, постоянно кромсая его 
там. При виде действий мото-
стрелков создавалось впечатле-
ние, что оборона гнётся, изви-
вается как змея, но не ломается, 
не крушится. Даже тогда, когда 
на рубеже 500 м обескровленный 
противник ввёл в бой свой ре-
зерв – танковый взвод. Но почти 

все эти бронемашины впо-

следствии сожгли кумулятивны-
ми гранатами истребители танков 
– гранатомётчики, вооружённые 
РПГ-7. Правда, из-за порывов ве-
тра некоторые танки не удалось 
поразить первыми выстрелами, 
и воинам приходилось в букваль-
ном смысле прислушиваться к 

ветру и вносить соответствующие 
поправки в стрельбу.

Нанеся наступающим очеред-
ное поражение всеми огневыми 
средствами, мотострелковый взвод 

под прикрытием артиллерии и аэ-
розолей ушёл на исходный, нуле-
вой рубеж. Здесь уже перед нашей 
пехотой стояла задача – ни шагу 
назад. Когда противник спешился 
и перешёл в атаку, он был встречен 

огнём всех средств, а за 25 метров 
до траншей взвода в его бегущих 
пехотинцев полетели из окопов 
и траншей мотострелков ручные 
осколочные гранаты РГД-5. 

Основные силы противника 
были разгромлены, а его остатки 
начали отступление, о чём можно 
было судить по мишенной обста-
новке – оператор тактического 
поля за пультом обратной инфор-
мации, свидетельствующем о по-
ражении мишеней, поднял груп-
пу целей на ближайшем рубеже. 
Лейтенант Судочаков продолжал 
управлять отделениями во время 
уничтожения отходящего против-
ника. 

*   *   *
Заключительная часть БСВ 

– командир роты принял доклад 
от командира взвода о провер-
ке вооружения, сдаче на пункт 
боепитания неизрасходованных 
боеприпасов, а от помощника 
по мишенной обстановке – ин-
формацию о поражении целей. 
Построив взвод, руководитель 
стрельб напомнил подчинённым 
тему и цель БСВ и рассказал, как 
и за счёт чего была достигнута по-
беда в бою. На фоне тактической 
обстановки капитан Середа де-
тально разобрал действия взвода 
и объявил ему оценку. Это – чет-
вёрка. При этом разборе было что 
сказать и комбату. От него выслу-
шали замечания и командир роты, 
и командир взвода, и некоторые 
гранатомётчики, промахнувшиеся 
первыми выстрелами по танкам 
противника. 

Наверное, трудно получить 
пятёрку в метель, когда из-за по-
рывов ветра нужно постоянно 
вносить поправки в стрельбу. Но 
всё же при осмотре мишеней на 
большинстве из них зияли от-

верстия – пулевые, осколочные, 
пушечные – от попадания гранат 
РПГ-7. 

Впоследствии четвёрки за БСВ 
также получили мотострелковые 
взводы этой роты, которыми ко-
мандуют выпускник Дальнево-
сточного высшего общевойсково-
го командного училища лейтенант 
Роман Соснин и питомец Новоси-
бирского ВВКУ лейтенант Денис 
Старостин. Была отмечена отлич-
ная стрельба из БМП-2 наводчи-
ков-операторов сержанта Сергея 
Хроменкова и ефрейтора Дениса 
Обухова. 

По аналогичному учебно-бо-
евому сценарию действовали все 
мотострелковые взводы из рот ба-
тальона майора Жданова. В мото-
стрелковой роте, которой коман-
дует выпускник Дальневосточного 
ВОКУ капитан Станислав Оста-
нин, в ходе БСВ отличились за-
местители командиров взводов – 
командиры отделений старшина 
Вадим Циганок и сержант Иван 
Петрушин.

*   *   *
Комментарий командира мо-

тострелкового батальона майора 
Александра Жданова:

– Тематика манёвренной обо-
роны сегодня актуальна, так как 
она продиктована нам боевым 
опытом, появлением и развитием 
новых средств вооружённой борь-
бы, тех же беспилотников, кон-
трбатарейных комплексов и со-
временных приборов наблюдения 
и разведки. Данная оборона тре-
бует от подразделений постоян-
но перемещаться в поиске новых 
выгодных рубежей и позиций и 
наносить противнику огневое по-
ражение. В манёвренной обороне 
от каждого командира отделения 
и взвода требуется грамотно ко-
мандовать своими подчинёнными 
в отрыве от основных сил и при 
этом выполнять общую тактиче-
скую задачу, поставленную перед 
подразделением. При таких требо-
ваниях творческая мысль коман-
дира должна работать постоянно, 
чтобы не действовать по старым 
шаблонам хорошо изученной 
нами статичной обороны, когда 
войска рассредоточены в боевую 
линию, в один или два эшелона 
и перед ними стоит задача не до-
пустить прорыва противника. 
Большое значение имеют навыки 
командира взвода, его умение ко-
мандовать, управлять огнём. 

Сложность сегодняшних 
стрельб в наличии глубокого 
снежного покрова, что затрудняет 
как манёвр боевой техники, так и 
передвижение личного состава в 
пешем порядке. Командирам от-
делений необходимо это учиты-
вать при указании промежуточных 
рубежей на местности, которые 
необходимо занять при осущест-
влении манёвренных действий в 
ходе боя, а механикам– водителям 
БМП и танков внимательно выби-
рать маршруты, по которым они 
поведут боевые машины. И те и 
другие сегодня с этим справились 
неплохо. Взводы, за действиями 
которых мы сегодня наблюдали, 
показали хорошую огневую и так-
тическую выучку, а их командиры 
в целом грамотно держали нити 
боя в своих руках – управляли 
подчинёнными при уничтожении 
противника и смене рубежей. Мне 
на КНП пришлось минимально 
корректировать их действия.

В августе этого года состоится 
совместное антитеррористиче-
ское командно-штабное учение 
стран – членов Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества (ШОС) 
«Мирная миссия – 2020». Мой 
батальон будет участвовать в этом 
учении, и я надеюсь, что мы там 
покажем хороший уровень огне-
вой и тактической подготовки. 

Фото автора 

Новосибирск

  

Творческая мысль командира работает постоянно.

При наблюдении за действиями мотострелков 
на тактическом поле создавалось впечатление, 
что оборона гнётся, извивается как змея, 
но не ломается, не крушится

Действия мотострелков поддерживает артиллерия. 

Усложняющий фактор – глубокий снежный покров.
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Юрий БОРОДИН 

В бригаде управления 49-й обще-
войсковой армии столь высокий 
статус получили две роты. Их 
личный состав в ходе серьёзной 
проверки комиссии Главного управ-
ления боевой подготовки ВС РФ 
смог доказать, что достоин назы-
ваться лучшим.

Представители большинства 
воинских специальностей увере-
ны, что именно они играют гла-
венствующую роль на поле боя. И 
всё же связисты на особом счету 
– без управления войска теряют 
свою боевую мощь и эффектив-
ность. Неудивительно, что к во-
еннослужащим войск связи повы-
шенное внимание, в том числе и в 
ходе проверок и инспекций. Когда 
по итогам 2019 учебного года бри-
гада управления 49-й общевойско-
вой армии ЮВО в претенденты на 
звание ударных выдвинула сразу 
несколько подразделений, всем 
было очевидно – испытание им 
предстоит не из простых.

– Проверка подразделений, 
претендующих на звание ударных, 
всегда проводится серьёзно и бес-
пристрастно, – отметил в разгово-
ре с корреспондентом «Красной 
звезды» представитель комиссии 
Главного управления боевой под-
готовки ВС РФ полковник Сергей 
Пименков. – В очередной раз мы 
убедились – в этих подразделениях 
уровень подготовки, дисциплина, 
состояние вооружения и военной 
техники действительно на голову 
выше остальных. 

Настрой у военнослужащих 
был самый серьёзный – для них 
звание ударного не пустой звук. 
Все – от офицеров до солдат и 
сержантов – стараются соответ-
ствовать высокому статусу. Взять, 
к примеру, роту связи (представ-
ления услуг), где обязанности 
командира временно исполня-
ет лейтенант Кирилл Кузнецов. 
Лишь чуть больше года назад он 
закончил обучение в Военной ака-
демии связи. Разве многое можно 
успеть за столь короткий промежу-
ток времени? Выходит, что многое. 
Новоиспечённый офицер не про-
сто уверенно адаптировался в но-
вом коллективе, но и демонстри-
рует серьёзные успехи. Причём 
уже на уровне ротного командира. 
Временно приняв под своё коман-
дование роту, он прошёл с ней че-
рез череду тренировок и учений 

летнего периода обучения, а затем 
одолел и ещё одно архисложное 
испытание – инспекторскую про-
верку для включения роты в пере-
чень ударных подразделений. 

По словам Кирилла, личный 
состав роты старался не за страх, а 
за совесть. Почему? Да потому, что 
любому военнослужащему хочется 
служить именно в лучшем подраз-
делении. А звание ударного – как 
раз подтверждение этому. 

– Когда военнослужащий 
осознаёт важность своей работы, 
он горы может свернуть. Поэтому 
военнослужащих нужно не только 
научить, но и правильно нацелить 
на результат, – уверен лейтенант 
Кузнецов.

Схожее мнение и у его подчи-
нённого командира взвода связи 
лейтенанта Даниила Горячева, ко-
мандирский стаж которого совсем 
мизерный. В военном учебном за-
ведении он, конечно же, слышал 

про ударные роты. Но каково это 
быть командиром подразделения-
кандидата узнал не на словах, а 
на деле через несколько месяцев 
после получения первого офицер-
ского звания. Попал, как говорит-
ся, с корабля на бал. И хотя усилия 
были приложены колоссальные, 
а ответственность зашкаливала, 

Даниил нисколько не жалеет, что 
на его долю выпал такой суровый 
экзамен.

Под стать своим офицерам и 
командиры подразделений: на-
чальники аппаратных старший 
прапорщик Сергей Тимонов и 
прапорщик Денис Пуха. Процесс 
боевой подготовки в подразде-
лениях построен таким образом, 
что алгоритм выполнения задач 
по предназначению держится не 

только в голове, но и в «руках» – 
при выполнении практических 
нормативов личный состав дей-
ствует, как говорится, на «авто-
мате».

Хватает успехов и в военной 
судьбе командира ещё одной те-
перь уже ударной роты капитана 
Алексея Калинина. После оконча-
ния в 2009 году Рязанского высше-
го военного командного училища 
связи офицер успел послужить на 
военной базе в Армении, в горной 
мотострелковой бригаде в Адыгее. 

Затем принял роту в ставрополь-
ском соединении управления. По-
лученный практической опыт по-
зволил Алексею вывести её в число 
передовых. Рота связи (радио и 
спутниковой) успешно решает за-
дачи по предназначению. В ходе 
тренировок и учений подчинён-
ные капитана Алексея Калинина 
работают так, что любо-дорого по-
смотреть. «Любовались» связиста-
ми и проверяющие, которым пред-

стояло определить – годится рота в 
ударные или нет?

– У нас сложная современная 
техника. Во время проверки шпар-
галки не помогут – ими попросту 

не успеешь воспользоваться. Что-
бы правильно выполнять нормати-
вы, всему личному составу нужно в 
полной мере владеть специально-
стью, – поясняет командир взвода 
лейтенант Артём Безьянов. 

Поднятые по тревоге подраз-
деления оперативно выдвинулись 
в заданный район, развернулись 

и вошли в связь. Что характерно, 
мастерски работали не только кон-
трактники, но и военнослужащие 
по призыву. Передающий радио-
узел Р-161-У младшего сержанта 
Сурхая Рамазанова одним из пер-
вых отработал норматив по развёр-
тыванию техники. А это непросто, 
ведь необходимо правильно подо-
брать площадку, а затем грамотно и 
быстро вынести большое количе-
ство антенн. Среди отличившихся 
спецов – военнослужащий по при-
зыву старший механик рядовой 
Игорь Жуков.

Был уверен в своём экипаже 
и начальник передающий части 
станции Р-161-5 прапорщик Хусен 
Джантамиров. К слову, его подчи-
нённые – радиотелефонисты ря-
довой Григорий Аксёнов и Юрий 
Алексеев после инспекторской 
проверки решили продолжить 
службу и заключить контракт. 
Как отмечает командование со-
единения, методически грамотное 
обеспечение боевой учёбы и регу-
лярные практические тренировки 
позволяют доводить уровень под-

готовки личного состава подраз-
делений не просто до нужных, а 
до высоких показателей. Отсюда и 
впечатляющие результаты по так-
тико-специальной, специальной и 
технической подготовке. 

Стремление следовать деви-
зу «Всё выше, и выше, и выше» 
бригадное командование всеце-
ло поддерживает. И мотивация 
стать ударным подразделением 
отнюдь не только в моральном 
удовлетворении. Как подчёркива-
ет командир бригады управления 
подполковник Максим Пустош-
кин, у командования есть возмож-
ность отметить наиболее достой-
ных. Это продвижение по службе, 
«звёздочки» и «лычки» на погоны, 
материальное стимулирование 
виновников торжества. И, как 
показывает практика, с каждым 
годом всё больше подразделений 
претендует на включение в пере-
чень ударных. Иными словами – 
нужно быть не просто лучшими, а 
лучшими из лучших.

Ставрополь

  
Южный военный округ нарастил количество подразделений, носящих звание ударных

Как показывает практика, с каждым годом 
всё больше подразделений претендуют 
на включение в перечень ударных

Успех приходит после тренировок и учений.
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Александр ПАНЮШКИН

Несомненно, боеспособность лю-
бого корабля зависит от действий 
каждого моряка, исправности 
техни ческих устройств каждой 
из боевых частей и служб. Но 
«сердцем» его остаётся электро-
механическая боевая часть. Не 
случайно БЧ-5 – самая большая на 
любом корабле по численности во-
еннослужащих. Сегодня на наши 
вопросы отвечает начальник элек-
тромеханической службы соедине-
ния десантных кораблей Северно-
го флота капитан 3 ранга Антон 
ШУЛЬГА.

– Антон Александрович, какие 
задачи были главными в 2019 году 
для личного состава электромеха-
нической службы соединения?

– Главная наша цель – под-
держание технической готовности 
кораблей, при необходимости – её 
восстановление. Для этого свое-
временно проводим плановый ре-
монт, формируется необходимый 
запас технического имущества, 
горюче-смазочных материалов. 
Корабли бригады, в том числе не-
давно принятый в состав флота 
БДК «Иван Грен» успешно выпол-
няют все поставленные задачи как 
в базе, так и на морских просторах 
далеко от родных берегов.

Так, например, большие де-
сантные корабли «Александр От-
раковский» и «Кондопога» в со-
ставе корабельной группы в конце 
лета совершили переход в Дудинку, 

где приняли участие в межвидовом 
тактическом учении сил флота. А в 
настоящее время БДК «Кондопо-
га» участвует в подобном учении 
уже в Чёрном море. Вводная по-
ступила неожиданно, примерно 
за две недели до выхода в море, 
поэтому пришлось срочно прово-
дить ремонт третьего дизель-гене-
ратора, запланированный на более 
поздний срок.

Вообще за последние десять 
лет наплаванность кораблей со-
единения составила столько 
же, сколько за тридцать 
предыдущих. Напри-
мер, у БДК «Александр 
Отраковский» по со-
стоянию на 2009 год 
наработка главных 
двигателей составля-
ла 12 тысяч часов, 
а в 2019 году 

– уже 24 тысячи. И так практи-
чески у всех кораблей бригады.

– Действительно, лучший экза-
менатор – море. Как проявила себя 
техника в дальних походах?

– Здесь очень многое зави-
сит от подготовленности лично-
го состава, который эту технику 
обслуживает, и от качества про-
ведённой моряками предпоходо-
вой подготовки. С гордостью хочу 
отметить, что в дальних походах 
сколько-нибудь серьёзных сбоев 

не было. Конечно, всё идеальным 
не бывает, но мелкие неполадки 
устранялись очень оперативно. В 
этом заслуга в первую очередь ко-
мандиров электромеханических 
боевых частей и старшин команд, 
которые грамотно руководили 
действиями своих подчинённых. 
Собственно, они не только управ-
ляли, но и не считали зазорным 
поработать руками, выявляя  и 

ликвидируя ту или иную неис-
правность.

Климатические условия 
тоже накладывают отпеча-

ток. В Арктике, к примеру, 
всё бы хорошо, если бы 
не преодоление участков 
льда. Понятно, что про-
водку кораблей осущест-
вляет ледокол, но из-за 
нюансов маневрирования 

главным двигателям 
приходится рабо-

тать на очень 

м а -
лых обо-

ротах. Это на них сказывается не 
очень хорошо, так как образуются 
закоксованность, нагар. Чтобы всё 
это выжечь, приходится выводить 

двигатели на максимальные обо-
роты.

Другая ситуация в тропической 
зоне. Температура воздуха и воды 
высокая, тут уж, как за маленьким 
ребёнком, необходимо присма-
тривать за системой охлаждения, 
холить её и лелеять. И всё равно в 
машинном отделении достаточно 
жарко. 

– Антон Александрович, как вы 
заметили, никакое «железо» само 
по себе работать не будет. Нужны 
люди, которые вкладывают в него 
душу и все свои умения. Наверняка 
они есть и в соединении десантных 
кораблей…

– Таких у нас очень много, на-
зову лучших. Мой помощник ка-
питан 3 ранга Евгений Громаков, 
например, очень много сделал по 
электромеханической части для 
БДК «Иван Грен». БЧ-5 корабля 
фактически находилась под его 
руководством во время межфлот-
ского перехода из Балтийска в Се-
вероморск. В недалёком будущем 
ему придётся вплотную занимать-
ся БЧ-5 БДК «Пётр Моргунов», 
строительство которого заканчи-
вается.

Командир электромеханиче-

ской боевой части БДК «Георгий 
Победоносец» капитан-лейтенант 
Игорь Крылов – очень перспек-
тивный офицер, который любит 
свою специальность. Игорь Ни-
колаевич всегда в подходящий мо-
мент проявляет разумную иници-
ативу, ему нравится работать как 
с механизмами, так и с людьми. 
Не боится трудностей, с честью их 
преодолевает. Он очень энергич-
ный, всесторонне развит. Я счи-
таю, что механик и должен быть 
энергичным, успевать всё делать 

вовремя и с хорошим качеством.
Командир БЧ-5 БДК «Олене-

горский горняк» старший лейте-
нант Дмитрий Кудряшов прошёл 
на этом корабле все ступеньки – от 
матроса и мичмана – старшины 
команды до офицера, руководи-
теля коллектива. Причём коман-
диром боевой части он стал в тот 
момент, когда корабль находился в 
ремонте. Офицер следил за ходом 
ремонта, контролировал каждый 
его этап, при этом помогал и сво-
им сослуживцам из других боевых 
частей.

Старшина команды мотори-
стов технического экипажа стар-
ший мичман Николай Колодей 
работает «пожарным» на самых 
сложных направлениях, когда кто-
то не справляется. Он принимал 
самое деятельное участие в подго-
товке БДК «Кондопога» к недав-
нему межфлотскому переходу.

Старожилами соединения яв-
ляются старшина электротехни-
ческой команды БДК «Александр 
Отраковский» старший мичман 
Василий Ракевич, старшина трюм-
но-котельной команды этого же 
корабля старший мичман Ризван 
Ханов и старшина трюмно-котель-
ной команды БДК «Кондопога» 
мичман Алексей Камакин. Это на-
стоящие профессионалы, которые 
передают весь свой богатый опыт и 
знания всем, кто в этом нуждается.

– Спасибо за беседу. 

Фото автора 
и из архива соединения 
Североморск

  
стараются трудиться специалисты электромеханических боевых частей соединения 
десантных кораблей

Капитан 3 ранга Антон ШУЛЬГА.

По маршруту Севморпути.

Связисты следуют девизу «Всё выше, и выше, и выше».

Экипаж трудностей не страшится.

За последние десять лет наплаванность 
кораблей соединения составила столько же, 
сколько за тридцать предыдущих
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Константин ЛОБКОВ 

Этот молодой офицер инженер-
ных войск ныне в кругу ближайших 
родственников вдали от воинской 
части. Отдых в очередном отпуске 
за пределами Дальнего Востока он 
заслужил не только привычными 
служебными делами, но и участи-
ем в очень сложном и интересном 
для человека в погонах эксперимен-
те под эгидой Министерства обо-
роны РФ. 

О том, что военное ведомство 
России апробирует новую про-
грамму доподготовки офицеров 
до 27 лет, уже сообщала «Красная 
звезда» в минувшем году. Суть её в 
том, что обучаемые должны в до-
статочно сжатые сроки получить 
знания, навыки и умения, необхо-
димые для практического решения 
специальных учебно-боевых задач 
в различных физико-географиче-
ских условиях, в четырёх стихиях 
– на суше, в воде, воздухе и огне. 
Чтобы попасть в отряд численно-
стью 30 человек, всем желающим 
– а их было более четырёх с поло-
виной тысяч – пришлось пройти 
сквозь «сито» нескольких этапов 
конкурсного отбора, на пределе 
возможностей показав свою воле-
вую закалку, профессиональную, 
тактико-специальную, огневую 
и физическую подготовку. По 
итогам прошедших мероприятий 
выявления лучших младших офи-
церов, организованных по специ-
альной методике на полигонах во-
енных округов и Северного флота, 
в эксперименте осталось 60 участ-
ников. Но и это не было оконча-
нием конкурса! Окончательный 
отбор кандидатов проводился при 
участии специалистов Главного 
управления боевой подготовки 
Вооружённых Сил РФ. В состав 
сводного подразделения удалось 
попасть и нескольким представи-
телям Восточного военного окру-
га, в том числе старшему лейте-
нанту Ивану Мусорину.

МЕДАЛЬ ЗА РАТНЫЙ ТРУД

У этого высокого стройного 
блондина со значком кандида-
та в мастера спорта по военному 
четырёхборью на груди ещё весь-
ма скромный послужной список. 
Однако, судя по первым успехам 
в учёбе и на офицерском попри-
ще, потенциал для дальнейшего 
саморазвития молодой человек 
имеет значительный. В его ста-
новлении как личности замет-
ную роль сыграл отец – военный 
инженер, ныне продолжающий 
службу в иной должности на Ти-
хоокеанском флоте. Да и сама 
среда, окружающая Ваню, оказа-
ла несомненное влияние на его 
воспитание. Ведь детство буду-
щего офицера прошло в военном 
городке посёлка Раздольное, где в 

своё время служил подполковник 
Александр Мусорин. Именно по 
совету отца выпускник 10-й сред-
ней школы поступил в Тюменское 
высшее военно-инженерное ко-
мандное училище имени маршала 
инженерных войск А.И. Прошля-
кова, завершив в нём учёбу с золо-
той медалью.

В вузе Иван всегда был в числе 
тех, кто наряду с приобретением 
всесторонних знаний и навыков 
занимался спортом. Став в 2017 
году командиром взвода в инже-
нерной части под Хабаровском, а 
позже, переведясь в инженерный 
полк, дислоцированный в При-
морском крае, не раз защищал 
честь воинских коллективов на 
различных соревнованиях. К при-
меру, участвовал в «Командирских 
стартах», дойдя до окружного эта-
па; завоевал третье место по плава-
нию, подтянулся на перекладине 
27 раз в офицерском троеборье на 
армейских состязаниях.

– Выносливость, хорошая 
физическая подготовка и в служ-
бе здорово помогают, – говорит 
старший лейтенант Мусорин. – 
Помнится, какие были нагрузки 
на наш полк под командованием 
полковника Андрея Дядечкина в 
ходе учения «Восток-2018», кото-
рый осуществлял в те дни боевое 
обеспечение войск Приморского 
объединения! До этого мы всё лето 
жарились – проводили трениров-
ки на полигоне Сергеевский, а 
осенью во время больших манёв-
ров мой взвод действовал в составе 
понтонного батальона: мы орга-
низовывали водную переправу для 
сухопутных частей и подразделе-
ний, выполняя все поставленные 
задачи. Наградой за успех стала 
первая медаль «Участнику манёв-
ров войск (сил) «Восток-2018».

Однако вся предыдущая служ-
ба, учения и иные мероприятия 
в армии оказались для офицера 
«цветочками» в сравнении с теми 
испытаниями, которые ему при-
шлось выдержать за несколько ме-
сяцев участия в эксперименталь-
ной программе в учебных центрах 
и на 15 полигонах в разных регио-
нах страны. 

ДО СЕДЬМОГО ПОТА

Каждый следующий этап от-
личался от предыдущего своей 
усложнённостью. Поначалу – ещё 
в ходе отбора – его участники эк-
заменовались по достигнутым 
показателям боевой подготовки, 
в условиях общевойскового по-
лигона сдавали практическое во-
ждение КамАЗа и малого тягача 
легкобронированного, стреляли 
по мишеням из автоматов АК-74, 
пистолетов Макарова, винтовок 
СВД и гранатомётов РПГ-7, пока-
зывали топографическую, такти-
ческую и инженерную подготовку, 
навыки по работе со средствами 

связи. Были и проверки офице-
ров на выносливость, скорость, 
силу, уровень их психологической 
устойчивости.

– Уже на третьем этапе кон-
курсного отбора мы почувство-
вали более сложные нормативы, 
– рассказывает Иван. – При во-
ждении машины добавлялись пре-
пятствия, уменьшались проходы 
при манёврах, при стрельбе выда-
валось меньше патронов, а требо-
вания к меткости повышались, на 
топографии получили навигаци-
онную аппаратуру, с которой пре-
жде не были знакомы. В результа-
те число кандидатов на участие в 
экспериментальной программе от 
округа заметно сократилось…

Позже началась основатель-
ная подготовка дальневосточни-
ков к поездке на всеармейский 
этап. В частности, в Хабаровске 

после двухнедельного обучения 
участники эксперимента сдали 
зачёт на управление квадроци-
клом, в пригороде Владивостока 
под руководством инструкторов 
осваивали горную подготовку, ис-
пользуя снаряжение альпинистов 
при тренировках на скалодроме. 
А затем снова работа до седьмого 
пота на Сергеевском полигоне, где 
после очередного отбора в группе 
осталось всего 12 офицеров – две 
женщины и 10 мужчин.

Учёба и очередные испытания 
продолжились на горном полиго-
не в Дарьяльском ущелье на Кав-
казе, причём в условиях имити-
рованной контртеррористической 
деятельности. В них участвовали 

60 кандидатов от округов и Север-
ного флота.

– Там мы сдавали нормативы 
по РХБ защите, физподготовку, 
выполняли задачи комплексного 
марш-броска на 12 километров в 
полной экипировке с оружием, 
противогазом, принадлежностями 

для работы на карте, – уточняет 
Мусорин. – Самым сложным эле-
ментом, конечно же, был марш-
бросок в условиях высокогорья 
при постоянном морально-пси-
хологическом давлении на нас: 
вокруг стрельба, взрывы и дым, 
стоны и плач раненых, части окро-

вавленных трупов животных. На 
финише той трассы я был 21-м со 
временем 1 час 51 минута, а лиди-
ровал офицер из Южного военно-
го округа (1:27). 

Надолго врезалась в память 
участнику эксперимента и учеб-
но-боевая задача по поиску и 
обнаружению условного против-
ника, роль которого исполняли 
разведывательные подразделения, 
передачи его координат в штаб. 
Выдвигались группами, на плечах 
рюкзаки по 15 кг, а высота гор – до 
двух с лишним километров. Про-
бирались скрытно, спали на вет-
ках кустарников, смастерив некое 
укрытие от дождя и выставив «се-
креты». 

– Когда наконец сформиро-
вался сводный отряд из 30 ото-
бранных офицеров (а это произо-
шло в пригороде Новороссийска 
на полигоне Раевский), мы уже 
ощущали себя в новом качестве 
– более подготовленными для 
практического решения новых за-

дач, – продолжил рассказ Иван. 
– Получили общую палатку для 
проживания, комплекты «Рат-
ник», горную экипировку, снаря-
жение для водолазной и воздуш-
но-десантной подготовки. И, что 
называется, с головой окунулись 
в учебный процесс под началом 

специалистов разных родов во-
йск. Ведь мы должны были стать 
своего рода универсальными сол-
датами, умеющими действовать 
в любой обстановке, вести бой в 
окружении с превосходящими си-
лами врага, прыгать с парашютом 
с самолётов и десантироваться с 
вертолётов по-штурмовому, осво-
бождать заложников, используя 
для этого любое стрелковое ору-
жие, миномёты, пушки Д-30 и 
беспилотники, бронеавтомобили 
«Тигр», БТРы и квадроциклы – всё 
не перечислю. 

Но был и отдых от напряжён-
ных будней – походы на выставки 
и концерты, если в те дни находи-
лись вблизи городов. Мы с боль-

шим интересом ознакомились с 
Мамаевым курганом в Волгограде, 
достопримечательностями Сева-
стополя, Рязани, Приэльбрусья и 
Заполярья, национальными пар-
ками Республики Тыва. Всего же 
за пять прошедших месяцев вы-
полнили семь поставленных учеб-
но-боевых задач, по результатам 
которых и составлялся рейтинг 
участников.

ВО ГЛАВЕ ОТРЯДА 

На одном из завершающих 
этапов под Рязанью, когда от-
ряду давалось 36 часов для де-
сантирования с транспортного 
самолёта Ил-76МД, захвата пон-
тонной переправы через реку 
и аэродрома «противника», его 
возглавил старший лейтенант 
Мусорин. Кураторы проекта 
учли лучшее теоретическое ре-
шение этой боевой задачи и его 
оформление на карте офицером 
ВВО. В реальности же предсто-
яло выполнить последовательно 
несколько непростых задач: по-
сле парашютного десанта на уда-
лении около 30 километров от 
«вражеской» базы выйти к месту 
сбора, а потом и в район поиска, 
обнаружить командный пункт, 
передать его точные координа-
ты нашей артиллерии. При этом 
в бою захватить бронированную 
и мототехнику «противника», 
совершить марш в назначенный 
район, с ходу завладеть паромом 
и переправой через водную пре-
граду. И следом осуществить за-
хват аэродрома, обеспечив при-
бытие и высадку основных сил 
ВДВ.

– Действовали только ночью, 
не раз подвергались нападению 
групп обозначения противника, 
– дополняет Иван. – Были и раз-
минирование, и боевая стрельба из 
винторезов, пулемётов Калашни-
кова, огнемётов и оружия боевой 
машины десанта БМД-4. Благода-
ря самоотверженному вкладу каж-
дого и общей взаимовыручке все 
наши группы отлично справилась 
с заданиями, в итоге решив глав-
ную задачу. 

А в завершение программы 
участников эксперимента пере-
бросили в Мурманскую область, 
где они под городом Алакуртти на 
лыжах преодолели в тылу «врага» 
более 40 километров, передав в 
штаб данные о местонахождении 
его мобильной артиллерии. Седь-
мая задача была успешно выпол-
нена за сутки.

Награждали финалистов этой 
специальной программы допод-
готовки офицеров в Новорос-
сийске. Медаль «За воинскую до-
блесть» II степени получил из рук 
начальника Главного военно-по-
литического управления ВС РФ 
генерал-полковника Андрея Кар-
таполова и Иван Мусорин, вошед-
ший в десятку лучших участников. 
По возвращении домой его обнял 
отец, сказав, что и он с радостью 
участвовал бы в столь уникальном 
эксперименте.

Фото автора 
Раздольное, Приморский край

   
Старший лейтенант Иван Мусорин попал в десятку лучших универсальных солдат России

Офицеры после прохождения программы более подготовлены к решению новых задач.

И в горах Кавказа, и в лесах Рязани, и в снегах 
Заполярья учились искусству побеждать
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Более трёхсот лет назад по указу 
Петра I была создана «Школа ма-
тематических и навигацких наук», 
призванная готовить для отече-
ственного флота специалистов в 
сфере «мореходных хитростно ис-
кусств». Сегодня, когда морскому 
судовождению помогают спутни-
ковые навигационные системы и 
точнейшие электронные карты, 
навигация остаётся искусством, 
подвластным по-настоящему 
лишь штурманам. Лишь они спо-
собны, поколдовав над картами 
с помощью линеек, измерителя, 
часов и логарифмической табли-
цы, определить, где находится 
корабль, куда он идёт и когда по-
падёт в заданную точку.

– В этом заключается какое-
то своеобразное очарование: вы-
черченные на бумаге курсы, ра-
бота с секстантом, с которым учат 
обращаться в обязательном по-
рядке, превращение нескольких 
строк расчётов в точку на карте, 
– улыбаясь, говорит командир 
штурманской электронавига-
ционной группы штурманской 
боевой части фрегата Черномор-
ского флота «Адмирал Макаров» 
лейтенант Сергей Дмитриев. Со-
гласно требованиям руководя-
щих документов, штурман обязан 
вести корабль именно по бумаж-
ной карте, прокладывать на ней 
курс, производя все необходимые 
расчёты. Делается это для надёж-
ности, в целях навигационной 
безопасности, поскольку даже на 
самую точную электронную си-
стему не стоит полагаться полно-
стью. 

– Помогают в нашей рабо-
те современные средства на-

вигации, такие как аппаратура 
спутниковой навигации «Бриз-
КМ-К», электронная картогра-
фическая навигационная система 
«Аляска-Ч», система инерциаль-
ной навигации и стабилизации 

«Ладога»… – перечисляет Сергей 
Дмитриев, добавляя одно важное 
«но»: – Штурман всегда должен 
знать, где находится корабль и 

уметь привести его в нужную точ-
ку без своих цифровых помощни-
ков.

По его словам, навигация яв-
ляется сложной наукой, однако 
позволяет расширять кругозор, 

заставляет думать, решать подчас 
очень интересные задачи. Неда-
ром говорят, что математика – 
гимнастика для мозгов. 

– В штурманском деле ты сра-
зу видишь результат своих теоре-
тических выкладок, мало того – 
от их скорости и точности подчас 
зависит и результат выполнения 
поставленных задач, и безопас-
ность корабля, – в этих словах 
офицера трудно не заметить, что 
он рад выбору своей профессии.

Применить умения и навыки в 
полной мере ему пришлось совсем 
недавно, в ходе оперативного со-
вместного учения кораблей Чер-
номорского и Северного флотов в 
Чёрном море, которым был открыт 

в Вооружённых Силах 2020 год. Во 
время тренировок, проходивших 
перед мероприятием в море, уча-
ствующие корабельные силы от-

рабатывали основные элементы, 
при этом многое зависело от точ-
ности выполнения запланирован-
ных манёвров. По словам Сергея, 
ему впервые довелось наблюдать 
столько кораблей и судов, дей-
ствующих совместно. И на долю 
личного состава штурманской БЧ 
выпадала немалая ответственность 
– корабли интенсивно маневриро-
вали, стремясь оказаться в нужное 
время в нужном месте с учётом 
поступающих вводных. В итоге со 
всеми задачами справились с успе-
хом.

Для штурманов в первую 
очередь важна практика. В этом 
убеждён Сергей Дмитриев, ко-
торый считает, что именно море 
может помочь стать настоящим 
профессионалом своего дела. И 
он знает о чём говорит. Прежде, 
чем получить офицерские по-
гоны, Сергею довелось служить 
старшиной команды управления, 
а затем командиром отделения 
рулевых на фрегате «Адмирал 
Эссен». В составе первого экипа-
жа фрегата он участвовал в при-
ёмке корабля у судостроителей в 
Балтийске, есть за его плечами и 

межфлотский переход с Балтики 
на Черноморский флот, и четыре 
боевые службы. 

– В 2018 году был допущен к 
несению вахты вахтенным штур-
маном, что мне очень помогло 
впоследствии, – вспоминает лей-
тенант. 

Прилежная заочная учёба в 
ЧВВМУ имени П.С. Нахимова и 
работа с наставниками, среди ко-
торых командовавший фрегатом 
«Адмирал Эссен» капитан 2 ранга 
Антон Куприн, штурман корабля 
капитан-лейтенант Максим Дов-
нар, командир электронавига-
ционной группы БЧ-1 старший 
лейтенант Денис Мясоедов, при-

вели к закономерному результату. 
В 2019 году приказом министра 
обороны РФ Сергей Дмитриев 
был назначен на должность ин-
женера электронавигационной 
группы черноморского флагмана 
гвардейского ракетного крейсера 
«Москва» с присвоением звания 
лейтенант. Спустя три месяца он 
перешёл на аналогичную долж-
ность на фрегате «Адмирал Ма-
каров» и уже спустя 20 суток в со-
ставе своего нового экипажа от-
правился выполнять задачи бое-
вой службы в Средиземное море.

Говоря о трудностях выбран-
ной профессии Сергей, как дан-
ность, отмечает, что в плане ма-
неврирования у штурманов кора-
блей ЧФ непростыми считаются 
черноморские проливы. В них 
очень интенсивное судоходство, 
опасная близость берегов, есть те-
чения и при неблагоприятных ги-
дрометеорологических условиях 
проходить их трудно. Также доста-
точно сложным для безопасной 
навигации считается Эгейское 
море. Однако, по его глубокому 
убеждению, навигационных про-
исшествий можно избежать при 

любых сложностях. Всё зависит 
от ответственного отношения к 
делу, постоянной практики и со-
вершенствования навыков.

– Когда я только начинал учё-
бу, – поделился офицер, – то не 
представлял даже, как наносить 
точку на карте, но, как говорится, 
дорогу осилит идущий. Несмотря 
на то, что в целом наша работа 
достаточно трудоёмка и кропот-
лива, требует большого внима-
ния, она интересна в самой своей 
сути и, конечно же, остаётся для 
меня самой романтичной из мор-
ских профессий. 

Севастополь

 
Профессия штурмана остаётся одной из самых легендарных 
флотских специальностей

Лейтенант Сергей ДМИТРИЕВ на ходовом посту фрегата «Адмирал Макаров».

Штурман всегда должен знать, где находится 
корабль, и уметь привести его в нужную точку 
без своих цифровых помощников
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Продолжается сбор пожертвований на строительство Главного 
военного храма Воскресения Христова в ознаменование 
75-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне

На сегодняшний день на строительство Главного военного храма 
Воскресения Христова перечислено 3 012 935 259,03 рубля

Реквизиты счёта в 
ПАО «ВТБ»
Наименование кре-
дитной организации: 
Банк ВТБ (публичное акционерное общество)
Расчётный счёт: 40701810503800000108
БИК: 044525187
КОРР. СЧЁТ:30101810700000000187
КОД ОКПО: 00032520          
ИНН: 7702070139          
КПП: 770943001         
ОГРН: 1027739609391     

Реквизиты счёта в 
АО «Газпромбанк»
Н а и м е н о в а н и е 
кредитной организации:
«Газпромбанк» (Акционерное общество)
Расчётный счёт: 40703810400000000189
БИК: 044525823
КОРР. СЧЁТ: 30101810200000000823
КОД ОКПО: 09807684
ИНН: 7744001497
КПП: 772801001
КПП: 997950001 (для использования в счетах-фактурах)
ОГРН: 1027700167110

Реквизиты счёта 
в АО «Промсвязь-
банк»
Наименование кредитной организации:
«Промсвязьбанк» (Акционерное общество)
Расчётный счёт: 40701810000000001414
БИК: 044525555
КОРР. СЧЁТ: 30101810400000000555 в ГУ Банка Рос-
сии по ЦФО
КОД ОКПО: 40148343         
ИНН: 7744000912          
КПП: 772201001         
ОГРН: 1027739019142      

Реквизиты счёта в 
ПАО «Сбербанк»
Н а и м е н о в а н и е 
кредитной организации:
ПАО «СБЕРБАНК»
Расчётный счёт: 40703810438000010095
БИК: 044525225
КОРР. СЧЁТ: 30101810400000000225
КОД ОКПО: 00032537  
ИНН: 7707083893
КПП: 773601001
ОГРН: 1027700132195

ВНЕСТИ ПОЖЕРТВОВАНИЕ (ПЕРЕВОДОМ НА РАСЧЁТНЫЙ СЧЁТ)
Получатель платежа БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ ФОНД «ВОСКРЕСЕНИЕ»

ИНН 7704459700, КПП 770401001
РЕКВИЗИТЫ ДЛЯ ПЕРЕЧИСЛЕНИЯ СРЕДСТВ

Внести пожертвование на строительство Главного храма Вооружённых Сил 
в онлайн-режиме можно с помощью платёжных интернет-систем

На сайте благотворительного фонда «Воскре-
сение» подключена система электронных интер-
нет-платежей, с помощью которых теперь в он-
лайн-режиме можно перечислить пожертвования 
на строительство Главного храма Вооружённых Сил. 
Платежи могут осуществляться как физическими, 
так и юридическими лицами всеми самыми распро-
странёнными способами оплаты с помощью элект-
ронных онлайн-инструментов.

Физическим лицам на сайте благотворитель-
ного фонда «Воскресение» перечислить средства 
можно переводом с банковской карты, средствами 
электронных платёжных систем Яндекс.Деньги, 
WebMoney и Сбербанк-онлайн, внесением налич-

ных средств через сети 
терминалов магазинов 
«Связной» и «Евро-
сеть».

Также перечислить сред-
ства можно через сервис СМС-
платежей.  Отправьте сообщение  
на короткий номер 3443 со сло-
вом «АРМИЯ» и сумму пожерт-
вования  через пробел. Например: 
АРМИЯ 100

Для юридических лиц, кроме того, существует 
возможность заключения договора на благотвори-
тельную деятельность.

Ольга ВОРОБЬЕВА 

Свод важнейших правил и положе-
ний был разработан и учреждён 
основателем флота Петром Вели-
ким. Произошло это ровно 300 лет 
назад и стало отражением достиг-
нутого уровня развития российско-
го флота.

В этом году исполняется 300 
лет судьбоносных событий в исто-
рии флота России. 13 января (24 
января по новому стилю) 1720 
года был принят первый россий-
ский Морской устав, разработка 
которого проходила при активном 
участии Петра Великого. А через 
три месяца по царскому указу он 
был напечатан отдельным издани-
ем с целью доведения положений 
нового документа до всех моря-
ков. 

Первое издание Морского 
устава вышло 13 (24) апреля 1720 
года сразу в трёх видах в разных 
форматах на русском и голланд-
ском языках. Его полное название: 
«Книга Устав Морской о всём, что 
касается доброму управлению в 
бытность флота на море».

– Подбор материала для со-
ставления первого Морского уста-
ва российского флота начался с 
1715 года, – рассказал директор 
Центрального военно-морско-
го музея имени императора Пе-
тра Великого Руслан Нехай. – К 
работе был привлечён большой 
коллектив, который тщательно 
изучил существующие уставы ан-
глийского, французского, гол-
ландского, датского и шведского 
флотов. С 1718 года Пётр I вместе с 
генерал-адмиралом Апраксиным, 
генералом Голицыным, вице-ад-
миралом Крюйсом, капитаном 3 
ранга Зотовым и другими воена-

чальниками приступили к состав-
лению отдельных статей и глав. К 
1720 году они полностью заверши-
ли эту работу.

Появление Морского устава 
связано с новым этапом в исто-
рии развития флота России, ког-
да потребовалось разработать и 
утвердить единый для всех нор-
мативный документ Военно-мор-

ского флота. 
И обстоятель-
ства тому спо-
с о б с т в о в а л и : 
в стремлении 
получить вы-
ход к Балтий-
скому морю 
по решению 
Петра I была 
о п е р а т и в -
но создана 
мощная фло-
тилия. Это 
п о з в о л и л о 
России пере-
йти в статус 
морской дер-
жавы. Уже 
к 1725 году 
русский флот 
стал одним из 
с и л ь н е й ш и х 
на Балтике. В 
его составе на-
считывалось 48 линейных кора-
блей и фрегатов, 787 галер и дру-
гих судов, а общая численность 
команд достигла 28 тысяч чело-
век. Руководить таким мощным 
составом можно было только на 
системном уровне, что с успехом 
и предпринял царь Пётр, проду-
мывая и излагая на бумаге пун-
кты первого российского свода 
морских правил.

Этот важнейший документ 
определял организационные ос-
новы русского флота и должност-
ные обязанности его служителей, 
организацию корабельной служ-
бы, управление флотом в море и 
в бою, а также сигналопроизвод-
ство. 

– Морской устав был проник-
нут идеями патриотизма, твёрдой 
дисциплины и организованности, 
требовал от моряков верности 

военной присяге, мужества и ре-
шительности, – отметил Руслан 
Нехай. – Но это достигалось ис-
ключительно жёсткими методами, 
что стало главной особенностью 
этого Морского устава. По сути, 
то был уголовный кодекс россий-
ского флота. В первый Морской 
устав вошло около сотни статей, 
нарушения которых предусма-

тривали публичную 
смертную казнь с 
жёсткими пытка-
ми без следствия и 

суда, а только 
по решению 
командира.

При жизни 
Петра I Мор-

ской устав изда-
вался шесть раз. 
Трижды он увидел 
свет в 1720 году: 13 
апреля, 28 июня и 

12 октября. 
Затем его 
издавали в 
1722, 1723 

и 1724 годах. 
Все последующие 
издания были 
п е р е п е ч а т к а м и 
Морского устава 
1724 года.

Во введении 
к самому первому, петровскому 
уставу, который заменил суще-

ствовавшие ранее разрозненные 
документы, регламентировавшие 
отдельные стороны флотской 
жизни, императором разъясня-
лись причины его появления: 

«Понеже сие дело необходимо 
нужное есть Государству (По оной 
присловице: что всякий Потентат, 
которой едино войско сухопутное 
имеет, одну руку имеет, а который 
и флот имеет, обе руки имеет) того 
ради сей Воинской Морской Устав 
учиняли, дабы всякий знал свою 
должность, и неведением никто б 
не отговаривался».

Устав Петра I состоял из пяти 
книг, вышедших в одном издании 
под одним переплётом. Первая 
содержала положения о высшем 
командном составе Военно-мор-
ского флота и статьи, определяв-
шие тактику эскадры. Во второй 
книге прописывались должност-
ные обязанности командира кора-
бля и офицеров. Третья книга – о 
благоустройстве флота. В ней рас-
крывались организация боевого 
корабля и обязанности приписан-
ных к нему должностных лиц. В 
четвёртой книге регламентирова-
лись правила поведения на кора-
бле, численность офицерских слуг 

согласно рангам, порядок раздачи 
провианта, способы определения 
вознаграждения за взятие непри-
ятельских судов, боевые раны и 
выслуга лет. 

Книга пятая «О штрафах» 
представляла собой военно-мор-
ской судебный и дисциплинарный 
уставы. В ней были чётко пропи-
саны принципы единоначалия, 
требования сохранности оружия, 
недопущение «телесного блуда, 
насилия к оному», а также «граби-
тельства и воровства». В приложе-
нии к уставу давались формы ве-
дения документов и описывались 
правила подачи сигналов.

В более поздние времена 
устав несколько раз переизда-
вался с различными дополнени-
ями и изменениями, приобретая 
понятное современникам толко-
вание. Однако многие его поло-
жения опирались на заложенные 
ещё Петром Великим принци-
пы. Например, статьи 4 и 6 из 
раздела «Общие обязанности 
чинов флота» регламентирова-
ли: «Старшие обязаны подавать 
младшим пример добросовест-
ного и усердного исполнения 
своих обязанностей – как слу-

жебных, так и религиозных и 
нравственных». «Все чины фло-
та, во всякое время и при всех 
обстоятельствах, должны вести 
себя так, чтобы поддерживать 

честь русского имени и достоин-
ство русского флага».

Многие громкие победы слав-
ного русского флота историки 
объясняют следованием не только 
букве, но и духу Морского устава 
Петра I, поскольку на его основе 
совершенствовались и шлифова-
лись правила отечественного во-
енного и торгового мореплавания.

В фондах документов Цен-
трального военно-морского музея 
имени императора Петра Велико-
го хранится Морской устав изда-
ния 1720 года, опубликованный 
на русском и голландском языках. 
Это раритетное печатное издание, 
пожалуй, единственное на сегод-
няшний день, имеющееся в му-
зейных фондах страны. 

Центральная военно-морская 
библиотека тоже гордится уни-
кальной книгой – рукописным 
«Уставом морским» 1720 года. Он 
хранится в филиале ЦВМБ в Ад-
миралтействе.

– В различных библиотеках 
имеются напечатанные изда-
ния Морского устава, которые 
вышли в свет в разные годы. 
Уникальность нашего  раритета 
в том, что он выполнен в руко-
писном варианте, – подчеркну-
ла заведующая филиалом ЦВМБ 
Ольга Станковская. – Этот устав 
содержится в составе так назы-
ваемого конволюта – это когда 
в один переплёт включены не-
сколько книг различного содер-
жания. Наш филиал был создан 
при Главном штабе ВМФ в 1943 
году, и с тех пор у нас имеется это 
раритетное издание.

В филиале ЦВМБ  представ-
лен конволют, в который вошли 
Морской устав 1720 года,  Воен-
ный устав 1719 года и Регламент 
по управлению Адмиралтейством 
1722 года. Все книги рукописные.

Большую работу в деле сохра-
нения истории и традиций флота 
также проводит Президентская 
библиотека. На её портале пред-
ставлена электронная копия Мор-
ского устава 1853 года, оригинал 
которого хранится в Российской 
государственной библиотеке. 
Много интересной информации 
читатели могут почерпнуть из ви-
деолекции доцента СПбГУ Ни-
колая Рогулина «Морской устав 
Петра Великого и военное законо-
дательство петровского времени», 
которую также можно посмотреть 
на портале Президентской библи-
отеки.

Санкт-Петербург

  «   »
Морскому уставу России исполнилось 300 лет 

Многие громкие победы славного русского 
флота историки объясняют следованием 
не только букве, но и духу Морского устава 
Петра I
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Монахи Афона бережно хра-
нят оригинал образа, но посколь-
ку слава о нём быстро разлетелась 
по православному миру, иконо-
писцы монастыря создавали спи-
ски, которые и передавали в дру-
гие храмы.

Это одна из немногих икон, 
которая не вывозится за пределы 
святого места, увидеть её можно 
только в афонском грузинском 
монастыре.  Более того, афонский 
отшельник Нил Мироточивый го-
ворил, что Иверская Божья Матерь 
покинет Иверон лишь перед вто-
рым пришествием Иисуса Христа, 
Страшным Судом.

Предупреждение о переменах и 
испытаниях, которое несёт икона 
Иверская, – главное значение об-
раза – то, в чём она помогает людям 
много веков. По заверению мона-
хов, расположенная перед образом 
лампадка иногда начинает сама по 
себе раскачиваться. Так было пе-
ред наступлением турок на Кипр, 
землетрясением в Армении и на-
падением на Ирак. А вот перед на-
чалом Первой мировой войны лицо 
Христа на иконе изменило черты – 
вместо кроткого, умиротворённого 
лика проступил грозный.

Как оригинал образа защища-

ет Афон и предупреждает о миро-
вых катаклизмах и войнах, так же 
и даже небольшая копия иконы 
может оберегать семью. Если по-
местить её над дверями дома, 
Иверская Божья Матерь способна 
отвернуть от жилья любую беду. 
Икона помогает избавиться от злых 
людей с недобрыми намерениями, 
защитить дом от краж, пожаров, её 
считают заступницей и защитни-
цей от врагов и противников. Так-
же Иверская икона Божией Мате-
ри считается способной помочь во 
всех начинаниях и стремлениях.

Ещё в начале своей истории 
икона заставила грешника раска-
яться и прийти к церкви – крово-
точащая рана на лице Богородицы 
осталась вечным напоминанием о 
том событии, поэтому верующие 
часто молятся Иверскому образу в 
минуты отчаяния и разочарований. 
Он помогает вернуться к вере, об-
рести спокойствие, душевное рав-
новесие.

«Мы с глубокой благодарно-
стью принимаем икону в дар. Ис-
покон веков перед иконами мо-
лились и цари, и простые люди, 
иконы останавливали войны, 
спасали от бедствий, исцеляли 
больных. Особо на Руси почитался 
образ Пресвятой Богородицы – за-
ступницы народа и государства», – 
отметил замглавы военного ведом-
ства на церемонии.

Один из самых чтимых образов 
Пресвятой Богородицы – Ивер-
скую икону Пресвятой Богороди-
цы разместят в Главном храме Во-

оружённых Сил России, который 
создаётся на пожертвования не-
равнодушных людей, некоторые 
это пожертвование делают в виде 
иконы.  

Планируется, что все подарен-
ные иконы и походные иконастасы 
займут достойное место в Главном 
храме Вооружённых Сил Россий-
ской Федерации, открытие кото-
рого состоится в мае этого года.

Один из самых чтимых образов Пресвятой 
Богородицы – Иверскую икону Пресвятой 
Богородицы разместят в Главном храме 
Вооружённых Сил России

Морской устав России.
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«Никто не забыт, и ничто не за-
быто» – высечено на постаменте. 
Память о героях, чьи благородные 
имена невозможно перечислить, 
навечно останется в наших серд-
цах. Мощь и сила военной техники 
армии и флота, её оружия не срав-
нится с силой характера, прояв-
ленной жителями блокадного Ле-
нинграда и советскими воинами, 
самоотверженно сражавшимися за 
свою Отчизну. 

Битва за Ленинград – самая про-
должительная в истории Второй ми-
ровой войны, она длилась с 10 июля 
1941 года до 9 августа 1944 года. Уже 
через несколько недель после на-
чала Великой Отечественной вой-
ны Ленинград оказался в тисках 
вражеских фронтов. С юго-запада 
к нему подступала немецкая группа 
армий «Север», с северо-запада на 
город нацелилась финская армия. 
Согласно плану «Барбаросса» за-
хват Ленинграда должен был пред-
шествовать взятию Москвы. Гитлер 
полагал, что падение Северной сто-
лицы СССР даст не только военный 
выигрыш – русские потеряют го-
род, который является колыбелью 
революции и имеет для Советского 
государства особый символический 
смысл. Замыслу вермахта не удалось 
исполниться, но срыв нацистских 
планов дорого стоил нашей стране.

Так, тяжелейшие бои в 1941–
1942 годах происходили на Не-
вском пятачке – узкой полосе зем-
ли на левом берегу Невы шириной 
по фронту 2–4 км и глубиной всего 
500–800 метров. Этот плацдарм, 
который советское командование 
намеревалось использовать для 
прорыва блокады, части Красной 
Армии удерживали около 400 дней. 
Крохотный участок земли был в 
одно время чуть ли не единствен-
ной надеждой на спасение города 
и стал одним из символов героиз-
ма советских воинов, отстоявших 
Ленинград. Бои за Невский пята-
чок унесли, по некоторым данным, 
жизни 50 тысяч советских воинов.

Однако город не сдавался. Его 
жители и руководство делали тогда 
всё возможное, чтобы жить и про-
должать бороться. Несмотря на то 
что город находился в жесточайших 

условиях блокады, его промыш-
ленность продолжала снабжать 
необходимым вооружением и сна-
ряжением войска Ленинградского 
фронта. Обессиленные голодом и 
тяжело больные рабочие выполня-
ли срочные задания, ремонтирова-
ли корабли, танки и артиллерию.

Ленинград наносил по врагу 
ощутимые удары и не позволял 
немцам и финнам действовать 
безнаказанно. В апреле 1942 года 
советские зенитчики и авиация со-
рвали операцию немецкого коман-
дования «Айсштосс» – попытку 
уничтожить с воздуха стоящие на 
Неве корабли Балтийского флота. 
Постоянно совершенствовалось 
противодействие вражеской ар-
тиллерии. Военсовет Ленингра-
да организовал контрбатарейную 
борьбу, в результате которой зна-
чительно снизилась интенсив-
ность обстрелов города. В 1943 
году количество артиллерийских 
снарядов, упавших на Ленинград, 
уменьшилось примерно в 7 раз.

Блокада Ленинграда – вто-
рой столицы СССР, важнейшего 

культурно-исторического и про-
мышленного центра страны, была 
прорвана в январе 1943 года (всего 
было предпринято четыре попытки 
разрыва вражеского кольца). Дей-
ствия войск Волховского фронта 
по прорыву блокады (операция 
«Искра») координировал как пред-

ставитель Ставки ВГК Г.К. Жуков. 
На узкой полосе южного берега Ла-
дожского озера шириной 8–11 км 
удалось восстановить сухопутную 
связь со страной. В течение после-
дующих 17 суток по этому коридору 

были проложены железная и авто-
мобильная дороги. 

Январь 1943 года стал перелом-
ным моментом в Ленинградской 
битве. Однако частичная блокада 
сохранялась, немцы стояли у стен 
города и подвергали его артил-

лерийским обстрелам. Для этого 
немцы сформировали две специ-
альные артиллерийские группы 
в составе 75 батарей тяжёлой и 65 
батарей лёгкой артиллерии. Здесь 
Красной Армии противостоя-
ли 16-я и 18-я армии из состава 
группы армий «Север». Немцы 

длительное время занимали по-
зиции в районе Ленинграда, реки 
Волхов, озера Ильмень, Старой 
Руссы, Холма и Невеля. Создали 
здесь мощную, хорошо подготов-
ленную в инженерном отношении 

оборону. Она состояла из системы 
сильных узлов сопротивления и 
опорных пунктов, имевших между 
собой огневую связь. 

Немцы оборудовали не только 
пулемётно-орудийные дзоты, но 
и железобетонные доты, противо-

танковые рвы, надолбы. Особенно 
прочную оборону вермахт имел 
южнее Пулковских высот и север-
нее Новгорода. Общая глубина опе-
ративной обороны вермахта дости-
гала 230–260 километров. При этом 
наступление было осложнено леси-
сто-болотистой и озёрной местно-
стью. Советским войскам при дви-
жении на запад, северо-запад и юг 
нужно было преодолеть множество 
водных преград. Железные дороги 
были разрушены, грунтовых дорог 
было мало, и они были в неудовлет-
ворительным состоянии. Крайне 
мешала наступлению и начавшаяся 
в ходе операции оттепель.

Чтобы окончательно ликвиди-
ровать блокаду, необходимо было 
отбросить врага за пределы Ленин-
градской области. Замысел такой 
операции был выработан Ставкой 
ВГК в конце 1943 года. Силами 
Ленинградского (генерал Л. Гово-
ров), Волховского (генерал К. Ме-
рецков) и 2-го Прибалтийского (ге-
нерал М. Попов) фронтов во взаи-
модействии с Балтийским флотом, 
Ладожской и Онежской флотилия-
ми была проведена Ленинградско-
Новгородская операция. Советские 
войска перешли в наступление 
14 января 1944 года и уже 20 янва-
ря освободили Новгород. 21 января 
противник начал отход из района 
Мга – Тосно, с участка перерезан-
ной им железнодорожной маги-
страли Ленинград – Москва.

В результате проведённой опе-
рации было нанесено тяжёлое по-
ражение группе армий «Север», 
враг отброшен на 220–280 кило-
метров от Северной столицы, 
были освобождены почти вся Ле-
нинградская и часть Калининской 
области. В Ленинградской битве 
большую помощь советским вой-
скам оказывали партизаны Ленин-
градской области. В конце 1942 
года их численность составляла 
3 тысячи человек, а в январе 1944 
года их число достигало 35 тысяч. 
Они вели бои за населённые пун-
кты, освобождали целые города и 
районы. За 32 месяца борьбы во 
вражеском тылу партизаны ис-
требили около 114 тысяч солдат и 
офицеров армии противника, по-
дорвали и сожгли большое количе-
ство военной техники, разрушили 
мосты, линии связи, подорвали 
вражеские склады.

Оборона Ленинграда имела 
огромное военно-стратегическое, 
политическое и моральное зна-
чение. Командование вермахта 
лишилось возможности наиболее 
эффективного манёвра стратеги-
ческими резервами, переброски 
войск на другие направления. 

Если бы город на Неве пал в 

1941 году, то германские войска со-
единились бы с финнами, а боль-
шая часть войск немецкой группы 
армий «Север» могла быть раз-
вёрнута в южном направлении и 
ударить по центральным районам 
СССР. Москву в этом случае удер-
жать было бы значительно сложнее, 
а война могла бы пойти совершен-
но по другому, более неблагоприят-
ному для СССР сценарию. 

А в кровопролитных боях в ходе 
Синявинской операции 1942 года 
ленинградцы своим подвигом и не-
сокрушимой стойкостью спасали 
не только себя. Сковав немецкие 
силы, они оказывали неоценимую 
помощь Сталинграду, всей стране!

Подвиг защитников Ленин-
града, отстоявших свой город в 
условиях тяжелейших испытаний, 
вдохновлял всю армию и страну, 
заслужил глубокое уважение и 
признательность государств анти-
гитлеровской коалиции.

Советские войска в битве за Ле-
нинград оттянули на себя до 15–20 
процентов вражеских сил на восточ-
ном фронте (включая всю финскую 
армию), разгромили до 50 немецких 
дивизий. Воины и жители города 
показали образцы героизма и само-
отверженной преданности своей 
Родине. Многие части и соедине-
ния, участвующие в Ленинградской 
битве, были преобразованы в гвар-
дейские или стали орденоносными. 

Свыше 350 тысяч воинов удо-
стоились правительственных на-
град, 226 человек получили звания 
Героя Советского Союза, из них 
пятеро дважды: А.Е. Мазурен-
ко, П.А. Покрышев, В.И. Раков, 
Н.Г. Степанян и Н.В. Челноков. 
Советским правительством 22 де-
кабря 1942 года была учреждена 
медаль «За оборону Ленинграда», 
ею было награждено около 1,5 млн 
человек. 26 января 1945 года Пре-
зидиум Верховного Совета СССР 
наг радил Ленинград орденом Лени-
на, а 8 Мая 1965 года в ознамено-
вание 20-летия победы советского 
народа в Великой Оте чественной 
войне 1941–1945 годов присвоил 
Ленинграду почётное звание горо-
да-героя. Таким образом, ежегодно 
27 января празднуется как день во-
инской славы России – День снятия 
блокады города Ленинграда (1944 г.). 

Со дня знаменательной побе-
ды в битве за Ленинград минуло 
76 лет, но и поныне подвиг ленин-
градцев, воинов армии и флота, от-
стоявших нашу Северную столицу, 
олицетворяет воинскую славу 
России. Он служит для нынешних 
поколений примером верности па-
триотическому и воинскому долгу, 
мужества и отваги в защите свобо-
ды и независимости Отечества.

    
   

Битва за Ленинград – самая продолжительная 
в истории Второй мировой войны, она длилась 
с 10 июля 1941 года до 9 августа 1944 года

Олег ПОЧИНЮК 

В Военно-историческом музее ар-
тиллерии, инженерных войск и 
войск связи состоялось открытие 
выставки «Детские лица войны». 
Она приурочена к 76-й годовщине 
полного снятия фашистской бло-
кады Ленинграда и 75-летию ос-
вобождения советскими войсками 
концентрационного лагеря смерти 
Освенцим.

Ровно сто фотографий. У каж-
дой – своя история, а тот или иной 
схваченный объективом фотоап-
парата эпизод военного лихолетья 
всегда вызывает эмоции: сострада-
ние, боль, гордость, негодование... 
Палитра представленных снимков 
очень широка.

«Конечно, хотелось показать не 
сто фотографий, а гораздо больше 
– есть очень интересные и инфор-
мативные, – рассказывает замести-
тель директора музея по научно-
просветительской и выставочной 
работе Сергей Ефимов. – Летом мы 
были в командировке в Польше и 
посетили несколько музеев Второй 
мировой войны. Там показаны все 
её ужасы – разорванные тела, каз-
ни, пытки, горы детских трупов. 
Всё это не стесняются демонстри-
ровать, лишь предупреждая посе-
тителей о таких экспонатах. Мы ре-
шили не показывать самые жесто-
кие и кровавые снимки, но, на наш 
взгляд, за, казалось бы, даже впол-
не идиллическими фотографиями 
стоит гораздо больший трагизм. В 
этом можно убедиться, видя сним-
ки из концентрационных лагерей, 
сделанные немецкими офицерами 
за несколько часов до казни изо-
бражённых детей, юных жителей 
блокадного Ленинграда и другие. 
На выставке показали не только со-
ветских детей, но и детей остальных 

воевавших в те годы стран: русских, 
украинцев, белорусов, поляков, 
немцев, венгров, французов, англи-
чан, японцев. Государства воевали, 
а дети страдали...»

Голод, концентрационные ла-
геря, военные действия, болезни 
унесли за годы Второй мировой 

войны жизни около 13 миллио-
нов детей. 

Экспозиция выстроена в хро-
нологическом порядке – от начала 
Второй мировой войны в сентябре 
1939 года и до последствий ядерной 
бомбардировки Хиросимы и Нага-
саки в августе 1945-го. Её можно раз-
делить на несколько тематических 
частей: на фронте и в партизанских 
отрядах, жизнь в тылу и работа на 

производстве, на защите Ленингра-
да, боль и страдания детей, Победа.

На выставке можно увидеть ра-
боты знаменитых фотохудожников, 
таких как Аркадий Шайхет, Ана-
толий Егоров, Давид Трахтенберг, 
Михаил Трахман, Казимир Лишко 
и др. Демонстрируются фотогра-

фии, выполненные иностранными 
фотографами. Есть снимки, сде-
ланные немецкими офицерами, 
которые пугают своим цинизмом. 
Так, один из эсэсовцев сфотогра-
фировал еврейских детей и женщин 
из Подкарпатской Руси, которые 
ожидают своей очереди для отправ-

ки в газовую камеру в концлагере 
Освенцим в мае–июне 1944 года. 

Это не единственная фотогра-
фия, которая оставляет такое щемя-
щее чувство. Названия говорят сами 
за себя: «Сотрудница больницы не-
сёт ребёнка, раненного во время 
обстрела Ленинграда немецкой ар-
тиллерией» (1941 г.), «Девочка, исто-
щённая от голода, в ленинградской 
больнице» (1942 г.), «Дети прячутся 

от бомбящих немецких самолётов 
в укрытии на окраине Кишинёва» 
(1941 г.), «Еврейские, польские и 
украинские женщины и дети, за-
пертые в теплице в Новограде-Во-
лынском в ожидании своей участи 
в августе 1941 г.» (они были расстре-
ляны немцами на следующий день), 
«Освобождённые дети из концлаге-
ря Аушвиц (Освенцим)» (1945 г.).

До сих пор мир содрогается, 
вспоминая ужасы Второй мировой 
войны. Фашисты бесчинствовали 
на оккупированных территориях: 
расстреливали мирное население, 
сжигали в собственных домах и са-
раях, сгоняли на принудительные 
работы. Детей увозили вместе с ро-
дителями – кого в концентрацион-
ные лагеря, кого на принудитель-
ные работы в Прибалтику, Польшу, 
Германию или Австрию. Фашисты 
отправили в концлагеря и лагеря 
смерти сотни тысяч детей. 

Детский труд нещадно эксплуа-
тировали на военных объектах Тре-
тьего рейха, на секретных заводах и 
полигонах, детей использовали для 
проведения бесчеловечных меди-
цинских экспериментов, у них бра-
ли кровь на нужды солдат и офице-
ров гитлеровских войск…

На выставке большое количе-
ство фотографий, которые впе-
чатляют мужеством малолетних 
участников войны. Так, военкор 
Иван Нарциссов сделал на Кали-
нинском фронте фотопортрет юно-
го разведчика Вани Михайленко, 
награждённого двумя медалями 
«За отвагу». В январе 1942 года в 
родное село Вани на Новгородчине 
ворвались гитлеровцы и учинили 
массовую расправу над местным 
населением. Из пулемётов фаши-
сты расстреляли всех жителей села: 
погибли мать, бабушка и три сестры 
мальчика. Сам он был ранен и по-
терял сознание, а ночью, придя в 
себя, ушёл в лес. Там он встретил-
ся с разведчиками из 3-й ударной 
армии. По просьбе Вани его зачис-
лили в отдельную разведроту 33-й 
стрелковой дивизии Калининского 
фронта. В одном из боев Ваня унич-
тожил 5 вражеских солдат, за это он 
был награждён медалью «За отва-
гу». Свою вторую медаль «За отва-
гу» Ваня получил за пленение не-
мецкого капитана зимой 1942 года.

В тылу дети активно участво-
вали в патриотическом движении: 
работали за себя и за товарища, 
ушедшего на фронт, выполняя по 
две нормы. 27 июня 1941 года газета 
«Правда» сообщала, что около 2 ты-
сяч московских школьников приш-
ли на промышленные предприятия, 
чтобы заменить ушедших на фронт 
рабочих.

Завершает выставку фотография 
Давида Трахтенберга, сделанная 
8 июля 1945 года во время па рада 
на Дворцовой площади Ле нинграда. 
На ней девочка дарит цветы Герою 
Советского Союза гвардии полков-
нику Анатолию Афанасьеву, воз-
главлявшему сводную роту 63-й 
гвардейской стрелковой дивизии. 

«Не ожидали, что выставка про-
изведёт на нас такое впечатление, 
– поделились со мной две старше-
классницы. – Это ведь не кино, а 
фотодокументы – настоящая правда 
о войне. Надеемся, подобная траге-
дия больше никогда не повторится!»

Санкт-Петербург

    
Музейная выставка представила уникальную фотолетопись войны

Голод, концлагеря, военные действия, болезни 
унесли за годы Второй мировой войны жизни около 
13 миллионов детей

Гафур ШЕРМАТОВ

25 января в столице Таджикистана – Душанбе – прошла патрио-
тическая акция, посвящённая Дню полного снятия блокады Ленин-
града. Утром этого солнечного дня военный оркестр 201-й воен-
ной базы в торжественном строю прибыл к дому, где проживает 
96-летний ветеран Великой Отечественной вой ны Олег Дмит-
риевич Соболев и под окном его квартиры исполнил ряд мелодий 
по партитурам «Прощания славянки», «Дня Победы», «Триумфа 
победителей». Это был своеобразный музыкальный подарок для 
единственного ныне здравствующего и проживающего в столице 
Таджикистана защитника города на Неве… 

Олег Дмитриевич Соболев 
родился в апреле 1924 года в 
Петергофском районе г. Ле-
нинграда. 17-летним добро-
вольцем в составе 78-го истре-
бительного батальона НКВД 
он принял боевое крещение в 
бою под Стрельной, затем от-
личился при обороне Орани-
енбаумского пятачка. С мая 
1942-го сражался миномёт-
чиком в рядах 50-й отдельной 
стрелковой бригады морской 
пехоты.

Участник наступательных 
боёв, завершившихся полным 
освобождением Ленинграда от 
вражеской блокады. Штурмо-
вал Берлин, освобождал Прагу. 
Войну закончил в звании гвар-
дии старшего сержанта.

Олег Дмитриевич Соболев 
68 лет проработал в различ-
ных средствах массовой ин-

формации Таджикистана, из 
них – 54 года в Национальном 
информационном агентстве 
республики «Ховар». 

Олег Дмитриевич давно 
не выходит из своего дома по 
состоянию здоровья и не мо-
жет лично участвовать в празд-
ничных мероприятиях. Вот 
почему командование 201-й 
базы приняло решение о че-
ствовании прославленного ве-
терана на дому. Представители 
российской воинской части 
вручили фронтовику цветы и 
подарки. А во время импрови-
зированного концерта под ок-
нами героя собрались десятки 
жителей Душанбе, студенты и 
школьники, которые встрети-
ли вышедшего на балкон вете-
рана аплодисментами.

Душанбе, Таджикистан

  
  

Под окнами душанбинского ветерана 
оркестр сыграл мелодию 
«День Победы»
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Александр КОЛОТИЛО 

Медали «За отвагу» и «За боевые заслуги» были учреждены Указом Пре-
зидиума Верховного Совета СССР от 17 октября 1938 года. До начала 
Великой Отечественной войны за мужество и героизм, проявленные при 
защите государственных границ СССР и в советско-финляндской войне, 
медалью «За отвагу» наградили всего лишь 26 тысяч военнослужащих. 
Разумеется, в декабре 1939 года бойцов и командиров, удостоенных этой 
награды, было значительно меньше. Поэтому медаль «За отвагу», вручён-
ная военному комиссару 3-й эскадрильи 58-го авиационного полка старше-
му политруку Ивану Фирсовичу Квашнину за образцовое выполнение при-
казов командования в борьбе с белофиннами, вызывала большое уважение 
у его подчинённых.

После окончания той военной 
кампании старшего политрука 
Ивана Квашнина тоже могли тор-
жественно встречать на каких-то 
железнодорожных станциях и как 
победителя, и как награждённого 
медалью «За отвагу». Однако судь-
ба распорядилась иначе. Комис-
сар эскадрильи старший политрук 
Иван Квашнин погиб в небе над 
Выборгом 20 февраля 1940 года, не 
дожив всего лишь 21 день до подпи-
сания мирного договора. И его под-
чинённые были особенно горды 
своим комиссаром. Гордились они 
и его новыми наградами. Он был 
удостоен посмертно ордена Ленина 
и медали «Золотая Звезда»…

Будущий Герой Советского Со-
юза военный комиссар 3-й эска-
дрильи 58-го авиационного полка 
старший политрук Иван Квашнин 
родился 13 января 1906 года в де-
ревне Прядино Шекснинского 
района Вологодской области в 
крестьянской семье. Он окончил 
сиземскую начальную школу, ру-
ководил сиземской комсомольской 

ячейкой. Многие ровесники Ивана 
шли работать в раннем возрасте, 
не думая о дальнейшем образова-
нии. Время такое было. Считалось 
в народе, что если читать и писать 
умеет, то, значит, уже может само-
стоятельно зарабатывать себе на 
хлеб. Однако Иван Квашнин был 
очень пытливым и любознатель-
ным. Стремясь к новым знаниям, 
в 1925 году он едет в Вологду – по-
ступать на рабфак. Это было особое 
учебное заведение. Единственное 
на три бывшие губернии – Воло-
годскую, Череповецкую и Архан-
гельскую. На рабфаке готовили 
рабочих, как говорили в то время, 
«от станка» и крестьян – «от плуга» 
для поступления в высшие учебные 
заведения. За три года им предстоя-
ло усвоить всю программу средней 
школы.

Нелегко было учиться Ивану. 
Однако упорный труд, самодис-
циплина, взаимная товарищеская 
выручка и поддержка, сознание 
принятой на себя ответственно-
сти перед пославшей его на учёбу 

комсомольской организацией по-
могли Квашнину успешно окон-
чить рабфак. Однако поступить 
в высшее учебное заведение он 
сразу не смог, так как в 1928 году 
был призван в ряды РККА. Через 
год он вступает в партию. А после 
окончания срочной службы посту-
пает на первый курс Московского 
энергетического института. Одна-
ко получить диплом этого вуза ему 
было не суждено. Стране нужны 
были лётчики. Поэтому в 1931 году 
со второго курса Квашнин, уже 
коммунист, снова был призван в 
ряды РККА. Он окончил Военно-
теоретическую школу лётчиков в 
Ленинграде, 1-ю Военную школу 

лётчиков имени А.Ф. Мясникова, 
а затем – курсы комиссаров-лёт-
чиков. Потом была служба в авиа-
ционных частях.

Участие в советско-финлянд-
ской войне старший политрук 
Иван Квашнин принимал в долж-
ности военного комиссара 3-й 
эскадрильи 58-го скоростного 
бомбардировочного авиаполка 
55-й скоростной бомбардировоч-
ной авиабригады ВВС 7-й армии 
Северо-Западного фронта. О том, 

как воевал мужественный полит-
работник, рассказывается в на-
градном листе:

«Тов. Квашнин в борьбе с бело-
финнами имеет 23 боевых вылета. 
В боях проявлял отвагу и муже-
ство, за что награждён медалью 
«За отвагу». Его экипаж неодно-
кратно подвергался сильному об-
стрелу зенитной артиллерии, ата-
кам истребителей, неоднократно 
садился, имея на самолёте массу 
осколочных и пулевых пробоин. 
Будучи сравнительно молодым ко-
миссаром эскадрильи, являя собой 
исключительно честного, добро-
совестного и бесстрашного в боях 
подлинно сталинского комиссара, 
за короткий срок сумел сколотить 
из малоподготовленного и недо-

статочно опытного лётного соста-
ва боевую эскадрилью. Тов. Кваш-
нин был неутомимым комиссаром. 
В морозные дни, часто не досыпая, 
помогал техсоставу готовить мат-
часть к боевому вылету, и отказов 
в работе её никогда не было. 25 и 
26.12.39 тов. Квашнин во главе ру-
ководимой им эскадрильи четы-
ре раза вылетал на бомбометание 
резервов и арт. позиций против-
ника в р-не Кархула, Макслах-
ти. 26.12.39 при подлёте к цели в 

районе Нильпя встретил колонну 
войск противника с артиллерией 
длиной около 1,5 км, атаковал её, 
нанеся ей потери, рассеял и демо-
рализовал её. В эти два дня эска-
дрилья тов. Квашнина смелыми и 
бесстрашными действиями по ре-
зервам противника сорвала атаку 
белофиннов на участке 70-го СП. 
19.2.42 в воздушном бою с истре-
бителями экипаж ст. лейтенанта 
Остаева получил до 46 пробоин, с 
повреждённым мотором пошёл на 
вынужденную посадку. Тов. Кваш-
нин, заметив это, пристроил тов. 
Остаева к себе и довёл подбитый 
экипаж на свой аэродром. Обладая 
развитым чувством взаимовыруч-
ки, эти боевые качества тов. Кваш-
нин сумел привить и лётчикам 

его эскадрильи. Его эскадрилья 
не имела потерь, выполняя ответ-
ственные боевые задания всегда 
хорошо и отлично.

Беспредельно преданный сын 
социалистической Родины и делу 
партии Ленина – Сталина при вы-
полнении боевого задания в рай-
оне Выборга прямым попаданием 
зенитной артиллерии был сбит и 
погиб со своим экипажем 20 фев-
раля 1940 года.

Тов. Квашнин был любимым 
комиссаром в эскадрилье и полку. 
Его гибель среди личного состава 
вызвала ещё большую ненависть 
к белофиннам и исключительный 
подъём среди лётчиков. Память о 
нём как о сталинском комиссаре, 
отлично владевшем лётным делом, 
бесстрашном в боях, будет долгое 
время жить и звать на подвиги лёт-
чиков его эскадрильи.

Тов. Квашнин достоин высшей 
награды – присвоения звания Ге-
роя Советского Союза с вручением 
ордена Ленина и медали «Золотая 
Звезда».

Командир 58-го СПБ полков-
ник Удонин.

Военный комиссар 58-го СПБ 
батальонный комиссар Смирнов».

Звание Героя Советского Со-
юза старшему политруку Ивану 
Квашнину было присвоено по-
смертно Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР от 21 марта 
1940 года. Память о политработ-
нике бережно хранят его земляки. 
Подвиг военкома эскадрильи – 
пример для подражания нынеш-
ним политработникам Вооружён-
ных Сил России.
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Военком эскадрильи 58-го авиационного полка Герой Советского Союза старший политрук Иван Квашнин 
совершил их при выполнении приказов командования во время советско-финляндской войны 1939–1940 годов

И.Ф. КВАШНИН.

Комиссар эскадрильи старший политрук Иван Квашнин погиб в небе 
над Выборгом 20 февраля 1940 года, не дожив всего лишь 21 день 
до подписания мирного договора

Марина ЕЛИСЕЕВА 

Сегодня участник Великой Оте-
чественной войны полковник в от-
ставке Александр Мартышко от-
мечает 95-летие. Он встречает 
это значимое событие в своей жиз-
ни с бодрым настроением, полный 
планов и забот. Не столько юбилей-
ных, сколько рабочих, связанных с 
деятельностью Межрегиональной 
общественной организации ветера-
нов Великой Отечественной войны, 
военной службы, боевых действий и 
труда Военно-строительного ком-
плекса Минобороны РФ, которую он 
возглавляет с 2002 года. 

О таком человеке говорят, что 
тихий, размеренный образ жизни 
пенсионера не по нему. Не та за-
калка! Вся служебная и трудовая 
биография Александра Семёнови-
ча приучила его быть в гуще собы-
тий, иметь активную жизненную 
позицию. По его собственному 
убеждению, именно в стремлении 
оставаться полезным обществу 
кроется источник его долголетия. 

На долю юбиляра выпало не-
мало трудностей, и он преодолел 
их с честью и достоинством. Судьба 
испытывала Александра Семёно-
вича на прочность с самого детства. 
Он родился 27 января 1925 года в 
станице Тимашевской Краснодар-
ского края в крестьянской семье. О 
голодном времени начала 1930-х го-
дов ветеран и сейчас не может вспо-
минать без волнения. Тогда люди 
массово умирали от недоедания, 
истощения. Горе не обошло сто-
роной и семью Мартышко. Отец, 
Семён Иванович, однажды ушёл 
на поиски пропитания и бесслед-
но пропал. Восьмилетний Саша 
остался вдвоём с мамой – Домной 
Матвеевной. Днём она работала на 
колхозных полях, а вечером, устав-
шая, голодная, занималась приго-
товлением немудрёной пищи. Чего 
только не предпринимала женщи-
на, чтобы спасти сына от голодной 
смерти: из липовых листьев делала 
лепёшки, из лебеды и незабудок 
варила суп. Иногда удавалось най-
ти на колхозном поле несколько 
прошлогодних гнилых картофелин. 
Всё шло в пищу. В заботах о сыне 
сама Домна Матвеевна силы теряла 
с каждым днём, и однажды утром 
Саша не смог разбудить маму. Через 
три дня он отправился к родствен-
никам и рассказал о случившемся. 
Однако близкие не откликнулись 
на его беду, оставив мальчика на 
произвол судьбы. Помогли соседи: 
упросили незнакомых людей, на-
правлявшихся на подводах через 
станицу в город, захватить сироту с 
собой. В городе Саша сначала бро-
дяжничал, а затем попал в местный 
детский дом. Поддавшись влиянию 
старших подростков, вскоре сбежал 
оттуда и поехал в Харьков в поисках 
лучшей жизни. Но и там не задер-
жался. Больше года продолжались 
его скитания по разным городам: 
Днепропетровск, Луганск, Ма-
риуполь, Кривой Рог. Ночевал на 
вокзалах, а днём, как бездомная со-
бака, рыскал по базарам в поисках 
какой-нибудь снеди. Летом 1934 

года Саша попал в Ростов, где за-
нялся «коммерцией» – продажей 
воды пассажирам на вокзале. 

Встреча с красноармейцами, 
возвращающимися с летних уче-
ний, изменила его судьбу. Про-
никшись сочувствием к сироте, 
они взяли его с собой в гарнизон 
– украинский город Ахтырку. Под-
кормив и приодев беспризорника, 
бойцы через несколько месяцев 
определили Сашу в детский дом, 
куда были собраны беспризорники 

из разных уголков страны. К со-
жалению, там страдания мальчика 
снова продолжились. Великовоз-
растные ребята сколотили в детдо-
ме подпольную банду. Они застав-
ляли учеников младших классов 
воровать и сдавать в штаб шайки 
добычу. Однажды Саше поручили 
украсть на рынке бутылку молока. 
Выполняя это «задание», он едва 
не погиб. Мальчика так избили 
торговцы, что на теле не осталось 
живого места. Пролечившись в 
лазарете, он попал на «суд» воров-
ской своры, где его вновь избили 
до потери сознания за то, что он не 
выполнил поручение. И снова по-
требовалась госпитализация. По-
том он переболел тифом, скарлати-
ной, дифтерией. Но всё же судьба 
смилостивилась над несчастным 
мальчишкой. Ему начал помогать 
один из бывших детдомовцев, тоже 
сирота, Николай Литовченко. По-
сле окончания педагогического 
техникума его распределили в одну 
из сельских школ, куда он забрал и 
десятилетнего Сашу. 

Жили тяжело. Приёмышу при-
ходилось, помимо учёбы, подраба-
тывать пастухом в колхозе за еду. 

Окончив 8 классов, Саша добавил 
себе два года, получил паспорт и уе-
хал в город Сталино (ныне Донецк). 
Там он устроился на военный завод 
и выучился на токаря 3-го разряда. 
Стал по тем меркам прилично зара-
батывать. Планировал продолжить 
учиться и готовился поступать в 
индустриальный техникум. 

В первый свой трудовой отпуск 
парень решил съездить к сводному 
брату мамы в дагестанский город 
Буйнакск. Там и застала его весть о 

нападении фашистской Германии 
на СССР. Александр сразу отпра-
вился в военкомат проситься на 
фронт, но, поскольку ему ещё не 
исполнилось 17 лет, разговор был 
коротким: «Подрасти!» Тогда он 
написал письмо Сталину. Может, 
это и сыграло свою роль, так как 
вскоре городской военком при-
гласил Мартышко для беседы. Он 
предложил юноше службу в музы-
кальном взводе Буйнакского воен-
но-пехотного училища на правах 
сына полка. 29 августа 1941 года 
Александра зачислили в списки 
личного состава училища.

В музвзводе таких воспитанни-
ков, как Мартышко, было десять. 
Помимо уроков в общеобразова-
тельной школе и занятий музыкой, 
ребята усиленно осваивали азы ар-
мейской службы: изучали уставы, 
отрабатывали строевой шаг, учи-
лись стрелять из всех видов стрел-
кового оружия, оказывать первую 
медицинскую помощь. Два года 
пролетели как одно мгновение, и 
в августе 1943 года Александр стал 
курсантом училища. Учиться при-
шлось по ускоренной программе. 
Уже в октябре 1944-го младший 

лейтенант Мартышко был направ-
лен на 2-й Белорусский фронт 
командиром миномётного взвода 
760-го стрелкового полка 208-й 
стрелковой дивизии. Войска фрон-
та участвовали в Ломжа-Ружан-
ской наступательной операции, в 
ходе которой вели бои в Западной 
Белоруссии и восточной Польше. 
Фашисты всё ещё надеялись пере-
хватить стратегическую инициати-
ву и отчаянно цеплялись за каждую 
пядь захваченной территории. 

Боевое крещение едва не за-
кончилось для Александра траги-
чески. Его ранило в голову оскол-
ками разорвавшейся недалеко 
мины, два из которых ветеран до 
сих пор носит в себе. Тогда моло-
дой офицер остался в строю и про-
должил сражаться с врагом. 

С каждым днём Мартышко 
мужал, набирался командирского 

опыта, солдатской мудрости и на-
ходчивости. В одном из боёв он 
принял на себя командование ро-
той вместо выбывшего командира. 
За мужество и отвагу Александр 
был удостоен ордена Красной 
Звезды. Вручая награду, командир 
полка отметил, что младший лей-
тенант проявил себя зрелым ко-
мандиром. Вскоре ему доверили 
батарею 120-мм полковых мино-
мётов, а через несколько месяцев 
– батарею 160-мм миномётов в 
465-й артиллерийской бригаде. 

В Восточной Пруссии двадца-
тилетний лейтенант был тяжело 
ранен, стоял вопрос об ампутации 
руки. К счастью, обошлось. 

После войны Александр встал 
перед выбором: продолжить служ-
бу или уволиться в запас. Парторг 
бригады капитан Сахаров, который 
принимал его в члены ВКП(б), по-
советовал поехать на учёбу в Крас-
нодарскую двухгодичную партий-
ную школу, которая размещалась в 
Геленджике. Мартышко воспользо-
вался этой рекомендацией. 

После окончания партшколы 
фронтовик уверенно продвигался 
по карьерной лестнице: заведую-
щий партийным кабинетом, тре-
тий секретарь Кавказского райко-
ма партии Краснодарского края. 
Успех складывался из ежедневной 
напряжённой работы. Молодому 
партработнику приходилось вни-
кать во все производственные и 
сельскохозяйственные проблемы 
района, помогать на местах сове-
том и делом, проводить большую 
разъяснительную работу среди на-
селения.

Вскоре в жизни Александра 
Семёновича снова произошёл кру-
той поворот. В декабре 1951 года 
вышло Постановление ЦК КПСС 
«Об усилении Военно-морского 
флота СССР партийными кадра-
ми», и Мартышко был рекомендо-
ван для службы в ВМФ. Надо было 
начинать жизнь с новой страницы.

В марте 1952 года он уже был в 
штабе Балтийского флота в Талли-
не. Призванного из запаса лейте-
нанта назначили старшим препода-
вателем политэкономии вечернего 
университета марксизма-лениниз-
ма на советской военно-морской 
базе, размещённой на финском по-
луострове Порккала-Удд.

Александру Семёновичу, имев-
шему за плечами 8 классов образо-
вания и ускоренные курсы пехот-
ного училища, пришлось нелегко. 
Ведь ни учебников, ни методиче-
ских разработок и пособий по по-
литэкономии тогда ещё не было. 
Оставалось одно – самостоятельно 
работать над первоисточниками. 
Вскоре его направили на курсы в 
Ленинград, которые он успешно 
окончил в 1953 году в звании стар-
шего лейтенанта. 

Затем судьба связала Мартыш-
ко с Тихоокеанским флотом. Хотя 

он и прошёл горнило войны, имел 
опыт работы, время требовало но-
вых знаний. Он заочно окончил 
Дальневосточный государствен-
ный университет, аспирантуру при 
нём, экстерном окончил Военно-
морское политическое училище 
имени А.А. Жданова.

В 1960 году вышло Постанов-
ление ЦК КПСС о сокращении 
Вооружённых Сил СССР. Оно 
коснулось и Александра Мартыш-
ко. Учитывая отличные лектор-
ские и организаторские способ-

ности Александра Семёновича, 
ему предложили должность заме-
стителя начальника политотдела 
Дальневосточного военно-мор-
ского строительного управления 
(ДВМС). Этот пост стал для него 
очередным серьёзным экзаменом 
на профессионализм. Пришлось 
решать немало внутренних и бы-
товых проблем. К примеру, чтобы 
исключить «самоволки» строите-
лей, сделать их досуг интересным, 
по выходным в частях стали прово-
дить вечера отдыха с приглашени-
ем местной молодёжи. Библиотеч-
ный фонд пополнялся новинками 
литературы. За образцовую орга-
низацию Ленинских комнат флота 
подполковника Мартышко награ-
дили именными часами от началь-
ника ДВМС. В числе его новатор-
ских инициатив стало воспитание 
личного состава на примерах воен-
нослужащих, проходивших службу 
в строительных частях в дни войны 
и совершивших героические под-
виги.

Благодаря усилиям Александра 
Семёновича был создан Ансамбль 
военных строителей Краснозна-
мённого Тихоокеанского флота 
«Искра», завоевавший звание ла-
уреата Всесоюзного конкурса, по-
лучивший многочисленные дип-
ломы и грамоты.

Хорошую память оставил о 
себе Мартышко и в должности на-
чальника политотдела строитель-
ного управления на Камчатке. Он 
сумел убедить заместителя мини-
стра обороны СССР по строитель-
ству и расквартированию войск 
генерала армии А.Н. Комаровско-
го в необходимости создания на 
полуострове учебного комбината, 
возведения в Петропавловске-
Камчатском клуба военных строи-
телей. Эти и другие важные вопро-
сы были решены в полном объёме. 
Заслуги Александра Семёновича, 
уже полковника, были отмечены 
награждением его орденом Трудо-
вого Красного Знамени.

 В 1974 году Мартышко на-
значили секретарём партийного 
комитета Главного военно-строи-
тельного управления Министер-
ства обороны СССР. И на этом 
посту Александр Семёнович с при-
сущей ему неиссякаемой энергией 
и энтузиазмом выполнял много-
численные служебные задачи.

Уволившись с военной служ-
бы, полковник Мартышко вклю-
чился в общественную работу, стал 
лидером ветеранской организации 
военных строителей. С какими 
только вопросами не обращаются 
к нему. И в каждом случае он нахо-
дит правильное решение либо про-
сто нужное слово. Ветеран встре-

чается с молодёжью, участвует в 
военно-патриотических меропри-
ятиях городского и федерального 
масштаба. Всё, чем он занимался 
и продолжает заниматься на жиз-
ненном пути, посвящено служе-
нию России, воспитанию предан-
ной Отечеству молодёжи.

Редакция «Красной звезды» 
присоединяется к многочисленным 
поздравлениям, которые Алек-
сандр Семёнович принимает по 
случаю юбилея.

 95  -   
Жизнь Александра Семёновича Мартышко – пример истинного мужества, стойкости и преданности Родине

Уволившись с военной службы, полковник Мартышко включился 
в общественную работу, стал лидером ветеранской организации 
военных строителей

Полковник А.С. МАРТЫШКО на службе в политотделе Дальневосточного военно-морского строительного управления.
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С 1 СТР.

За продуктовыми наборами вы-
строилась большая очередь. Вы-
давали продовольствие по списку, 
который составляли сотрудники 
ЦПВС совместно с властями Алеппо 
и представителями местной админи-
страции. Продуктовые наборы по-
пали в семьи, наиболее нуждающие-
ся в помощи и поддержке. Это люди, 
которые остались без кормильцев, 
– семьи военнослужащих и граж-
данские лица, чьи родные и близкие 
погибли во время боевых действий.

Наша справка. Всего сотруд-
никами ЦПВС организовано и 
проведено 2345 гуманитарных ак-
ций. Гражданам САР доставлено 
и распределено 3937,68 т продо-
вольствия, бутилированной воды и 
предметов первой необходимости. 
Медицинскими специалистами Ми-
нистерства обороны РФ оказана 
помощь 120 419 жителям Сирии.

На территориях, освобождён-
ных от боевиков, руководством 
САР, местными органами само-
управления в тесном взаимодей-
ствии с российским ЦПВС про-
должается восстановление объек-
тов инфраструктуры республики, 
разрушенных и уничтоженных 
незаконными вооружёнными 
формированиями, заявил в вос-
кресенье на брифинге в ЦПВС ге-
нерал-майор Юрий Боренков. По 
состоянию на 26 января с.г. вос-
становлено 944 образовательных 
и 230 медицинских учреждений, 
капитально отремонтировано пять 
автомобильных мостов и свыше 
1125 км автомобильных дорог, вос-
становлено и проложено заново 
1047 км линий электропередачи, 
введено в эксплуатацию 193 объ-
екта водоснабжения, 300 хлебопе-
карен и 771 электроподстанция.

Под контролем российских 
специалистов продолжается раз-
минирование территории и объек-
тов инфраструктуры. Всего разми-
нировано 2759 га территории, 3112 
зданий и сооружений, более 273 км 
автомобильных дорог. Обнаружено 
и уничтожено 30 525 взрывоопас-

ных предмета, в том числе 5 389 
самодельных взрывных устройств.

АЛЕППО ПОД ОГНЁМ
К сожалению, ситуация на запа-

де города Алеппо вновь обострилась 
в этом месяце. Пригородные посёл-
ки, которые удерживают незакон-
ные вооружённые формирования 
(НВФ), находятся всего в двух кило-
метрах от жилых кварталов. И еже-
дневно боевики открывают огонь по 
городу. Сирийская армия вынужде-
на отвечать, чтобы защитить людей. 
Но обнаружить и затем подавить ог-
невые точки весьма сложно. 

Дело в том, что боевики пере-
мещаются на пикапах или малень-
ких грузовиках, в кузовах которых 
находятся миномёты или пусковые 
установки неуправляемых реак-
тивных снарядов. Они выезжают 
на позиции, делают 5–6 выстрелов 
и скрываются. На одну вылазку 
уходит не больше двух минут. 

Поэтому жители Халидии, 
окраинного района города Алеп-
по, вновь оказались в буквальном 
смысле слова на линии фронта. 
Этот район находится буквально в 
200–300 метрах от позиций отря-
дов экстремистов, которые в янва-
ре принялись вновь обстреливать 
многострадальную Халидию. Бо-
евиков выгнали из неё ещё в 2016 
году, жизнь в районе стала посте-
пенно нормализовываться, но, как 
сейчас выясняется, ненадолго.

На минувшей неделе отряды 
боевиков из группировок «Ислам-
ская партия Туркестана» и «Хайат 
Тахрир аш-Шам»* предприняли 
несколько атак на позиции сирий-
ской армии в западных окрестно-
стях Алеппо. В ходе наступления 
боевики возобновили обстрелы из 
миномётов и артиллерии прилега-
ющих районов. Это ведёт к поте-
рям среди местного населения.

В Халидии у местной бабушки 
Амун Ханчхамис погибла вся её 

семья, а сама она получила оско-
лочное ранение в ногу. «Погибли 
все – муж, братья, сын и его жена 
и трое внуков, я одна. Сколько ещё 
детей должно остаться сиротами, 
женщин вдовами, сколько нужно 
им ещё убить людей, чтобы они 

перестали стрелять? Каждый день 
взрывы», – возмущается она.

В районе, где живёт старуш-
ка, люди уже устали вздрагивать 
от взрывов. Здесь почти в каждой 
семье женщины носят траур по по-
гибшим родственникам и близким. 

Интенсивность обстрелов Алеп-
по не спадает: каждый день гибнут 
ни в чём не повинные. Люди живут 
надеждой, что Сирийская арабская 
армия перейдёт в наступление и вы-
давит боевиков из западных окрест-

ностей Алеппо. Именно оттуда, по-
вторимся, по городу бьют реактив-
ные установки и миномёты НВФ.

ДАМАСК ПРОТЕСТУЕТ 
Министерство иностранных дел 

САР направило два послания гене-

ральному секретарю и председателю 
Совета Безопасности ООН, в кото-
рых информирует о продолжении 
преступлений бандформирований 
во главе «Джебхат ан-Нусрой»* в 
провинциях Алеппо и Идлиб. В 
этих документах, сообщает агент-
ство SANA, подчёркнуто, что тер-
рористическая организация «Хайат 
Тахрир аш-Шам»* продолжает об-
стреливать жилые кварталы, пози-
ции и социально значимые объекты 
– больницы, школы и религиозные 

святыни – в этих провинциях. В ре-
зультате погибло и ранено большое 
количество местных жителей – в 
основном это старики, женщины и 
дети. Также нанесён значительный 
ущерб объектам гражданской ин-
фраструктуры. За последнюю неде-
лю погибли 23 мирных жителя.

МИД Сирии подчеркнул, что 
чётко спланированные военные 

операции вооружённых сил САР 
проводятся в рамках реагирования 
на призывы граждан в провинциях 
Алеппо и Идлиб в условиях, когда 
террористические группировки 
получают неограниченную воен-
ную и логистическую помощь со 
стороны стран Запада и инстру-
ментов их влияния в регионе. Ука-
зывается, что эти военные опера-
ции будут продолжены до полного 
уничтожения террористических 
группировок, которые угрожают 
безопасности населения страны.

Внимание мирового сообще-
ства обращено на то, что эти груп-
пировки продолжают блокировать 
выход мирного населения в без-
опасные районы из Идлиба через 
гуманитарные коридоры. Боевики 
обстреливают гражданское населе-
ние, которое в попытке покинуть 
зону боевых действий направляет-
ся в гумкоридоры.

Уместно будет пояснить, что в 
связи с развязыванием группиров-

кой «Хайат Тахрир аш-Шам»* и под-
контрольными ей формированиями 
боевых действий в Идлибской зоне 
деэскалации возникла угроза без-
опасности мирных жителей. В целях 
предотвращения гибели граждан-
ского населения российским ЦПВС 
совместно с сирийскими правитель-
ственными войсками и местны-
ми органами власти организовано 
функционирование трёх гуманитар-
ных коридоров.

ИСКУССТВЕННОЕ 
НАГНЕТАНИЕ ОБСТАНОВКИ

В Минобороны России проком-
ментировали заявления ряда аме-
риканских представителей о случае 
«перехвата» более года назад россий-
ской военной колонны, двигавшейся 
в направлении Манбиджа на северо-
востоке провинции Алеппо (запад-
нее реки Евфрат). «Сегодня в Сирии 
между вооружёнными силами Рос-
сийской Федерации и Соединённых 
Штатов Америки сложились абсо-
лютно нормальные и профессиональ-
ные отношения, – отметили в рос-
сийском военном ведомстве. – Нам 
известно, где находятся американ-
ские подразделения, а американской 
стороне – где действуют российские 
военнослужащие. Возникающие 
случаи несогласованных действий в 
местах соприкосновения оперативно 
разрешаются по существующим ка-
налам деконфликтинга».

Упомянутый американскими 
представителями факт, как поясни-
ли в Минобороны России, произо-
шёл около 14 месяцев назад в районе 
населённого пункта, который тогда 
находился под тройным контролем: 
возглавляемой США так называе-
мой антитеррористической коали-
ции; курдских отрядов; сирийских 
правительственных войск. В дан-
ный период всем действовавшим на 
земле сторонам приходилось посто-
янно согласовывать свои действия 
для исключения конфликтных си-
туаций. Поэтому случай, изложен-
ный американским представителем, 
– наглядный пример эффективно-
сти имеющихся каналов взаимодей-
ствия военных двух стран в Сирии.

«Вместе с тем считаем, что ис-
кусственное нагнетание обстановки 
со стороны отдельных лиц Пента-
гона вокруг рабочей ситуации при 
выполнении задач патрулирования 
не способствует стабилизации об-
становки и только мешает военным 
делать свою работу», – подчеркнули 
в российском военном ведомстве.
____________

* Террористическая группировка, 
запрещённая в РФ.

   
   

Так выглядят сегодня западные пригороды Алеппо, подвергаемые боевиками обстрелам.

Российскими военнослужащими из ЦПВС организовано и проведено 
2345 гуманитарных акций, распределено 3937,68 т гуманитарных грузов

США
АТАКА РОЕМ

Американская компания Dynetics продемон-
стрировала по своему YouTube-каналу первый 
полёт беспилотника X-61А. Он создаётся при под-
держке Пентагона в рамках программы Gremlins 
(«Гремлины»), которая предполагает использо-
вание большого количества беспилотников, дей-
ствующих роем, чтобы дезориентировать средства 
ПВО противника. Впервые испытания БПЛА 
прошли в ноябре 2019 года. Аппарат запустили 
с самолёта-носителя C-130 «Геркулес». Полёт 
X-61А продолжался 101 минуту. Ожидается, что 
каждый из дронов сможет пролететь до 1000 км. 

БЕЗ ТУРЦИИ НЕ ОБОЙТИСЬ 
Турецкие производители продолжат выпускать 

детали для американских истребителей пятого 
поколения F-35 в течение 2020 года. Речь идёт о 
шести ключевых компонентах самолёта, включая 
элементы фюзеляжа и шасси. Ранее США заявля-
ли, что намерены полностью вывести производ-
ство из Турции до марта текущего года. Пентагон 
собирался найти в США поставщиков, которые 
смогут полностью справляться с оборонным зака-
зом, однако оказалось, что Lockheed Martin готова 
начать выполнять заказ только в 2021 году. 

Германия
ВОДОИЗМЕЩЕНИЕ – ДО 9000 ТОНН

Голландская компания Damen Schelde Naval 
Shipbuilding вместе со своими партнёрами – 
международной группой Thales и немецкими 
верфями Blohm + Voss – выиграла тендер на 
поставку ВМС Германии многоцелевых боевых 
кораблей типа MKS180 (Mehrzweckkampfschiff 
180). Запланированы поставка четырёх кораблей 
и опцион на ещё два корабля. Общая стоимость 
строительства шести кораблей может составить 5 
млрд долларов. Первый MKS180 должен посту-
пить на вооружение в 2023 году. В требованиях 
ВМС Германии указаны следующие параметры: 
водоизмещение – до 9000 тонн, длина корпуса – 
до 155 метров по ватерлинии. Основной экипаж 
– 110 человек плюс дополнительно 70 человек в 
зависимости от выполняемой миссии.

Румыния
«ГОСТИ» ИЗ США

Американские БПЛА MQ-9 Reaper временно 
перемещены в Румынию из Польши. «Беспилот-
ники MQ-9 Reaper, персонал и вспомогательное 
оборудование со вторым отрядом 52-й экспе-
диционной операционной группы с авиабазы в 
Мирославеце (Польша) временно перемещены 
на 71-ю авиабазу в Кымпия-Турзий (Румыния) 
для поддержки ряда операций на континенте с 
целью оказания помощи союзникам по НАТО», 
– указывается в сообщении командования ВВС 
США в Европе. Эти БПЛА уже во второй раз раз-
вёрнуты в Кымпия-Турзий. Ожидается, что они 

будут находиться в Румынии до начала весны. В 
Румынии беспилотники будут выполнять задачи 
по сбору информации, скорее всего, в зоне Чёр-
ного моря и на востоке Украины. 

Япония
ДЛЯ ДЕЙСТВИЙ В ВОСТОЧНО-
КИТАЙСКОМ МОРЕ

Подразделения Японии и США провели уче-
ние по высадке парашютного десанта, имитиро-
вавшее операцию на одном из отдалённых остро-
вов в Восточно-Китайском море, который был 
якобы захвачен условным противником. Оно со-
стоялось на полигоне Нарасино, примыкающем 
с северо-востока к префектуре Токио. В учении 
были задействованы 1-я парашютно-десантная 
бригада сухопутных сил Японии численностью 
около 2 тысяч человек и переброшенные с юж-
ного острова Окинава подразделения американ-
ского спецназа. Десантирование проводилось с 
высоты примерно 300 метров. В ходе учения япо-
но-американские силы успешно отбили у гипо-
тетического противника временно захваченный 
им условный островок в Восточно-Китайском 
море, где Токио участвует в споре из-за прав на 
территории и в споре при разграничении экс-
клюзивных экономических зон. Учение посетил 
министр обороны Японии Таро Коно, который 
прыгнул с парашютом с 11-метровой вышки, 
используемой для отработки техники десанти-
рования. Эксперты отмечают, что правительство 
Японии в последнее время уделяет повышенное 
внимание обороне отдалённых островов в Вос-
точно-Китайском море. Созданы амфибийные 
мобильные силы по образцу морской пехоты 
США. На отдалённых островах укрепляются гар-
низоны и размещаются береговые ракетные ком-
плексы класса «земля – корабль».

Израиль
ВТОРАЯ ЭСКАДРИЛЬЯ F-35I

ВВС Израиля поставили в строй вторую по счё-
ту эскадрилью, оснащённую истребителями пятого 
поколения F-35I. Официально это произошло 16 
января. 116-я эскадрилья, имеющая название «Львы 
Юга», базируется на авиабазе Неватим на востоке 
пустыни Негев. По этому случаю на базе прошла 
церемония, в которой приняли участие представи-
тели командования ВВС и американской авиакор-
порации Lockheed Martin. 116-я эскадрилья «Львы 
Юга» дополнят 140-ю эскадрилью «Золотой орёл», 
вооружённую также истребителями F-35I. Несколь-
ко самолётов из 140-й эскадрильи будут переведены 
в 116-ю, пока дополнительные F-35I не прибудут в 
Израиль. Сообщается, что у израильских ВВС в на-
стоящее время 22 самолёта F-35I, к 2024 году их бу-
дет в общей сложности 50. Рассматривается вопрос 
о приобретении дополнительно 25 самолётов этого 
типа, что позволит сформировать третью эскадри-
лью истребителей пятого поколения.

 
По сообщениям информагентств

Американский журнал The National 
Interest поместил на днях статью 
своего редактора по вопросам обороны 
Дэвида Экса (David Axe), посвящённую 
вопросам строительства ВМС США. 
Эта проблематика рассматривает-
ся в контексте развития военно-по-
литической ситуации в Азиатско-
Тихоокеанском регионе. В правящих 
кругах США этому региону уделяется 
всё большее значение с учётом роста 
экономического потенциала и военных 
возможностей КНР. 1 июня 2019 года 
Пентагоном, напомним, был даже 
опубликован специальный стратеги-
ческий доклад «Индо-Тихоокеанский 
регион. Готовность, партнёрство и 
содействие региональной сети».

Дэвид Экс в журнале The National 
Interest со ссылкой на доклад вашинг-
тонского центра стратегических и 
бюджетных оценок отмечает, что аме-
риканский флот слишком концен-
трируется на больших и дорогих кора-
блях. «Американский флот запазды-
вает с реагированием на меняющиеся 
угрозы, – пишут в опубликованном 
в декабре 2019 года исследовании 
Брайан Кларк и Тимоти Уолтон. – В 
результате надводные силы ни по раз-
меру, ни по боевой устойчивости, ни 
по наступательному потенциалу не 
соответствуют декларируемым в на-
циональной оборонной стратегии 
США задачам сдерживания агрес-
сии путём ослабления, отсрочки или 
отражения (degrading, delaying, or 
defeating) вражеских нападений».

«Надводные силы опираются на 
крупные боевые корабли, стоящие 
слишком дорого и нуждающиеся в 
слишком многочисленных экипажах, 

чтобы их можно было построить до-
статочно для распределённых опера-
ций, – продолжают Б. Кларк и Т. Уол-
тон. – Они также полагаются на си-
стемы обнаружения, которые в случае 
конфликта с такой сверхдержавой, 
как Китай, скорее всего, либо будут 
недейственны, либо будут создавать 
неприемлемый уровень уязвимости».

«Вероятно, наибольшую трево-
гу вызывает тот факт, что флот в его 
нынешнем виде выглядит финансо-
во непосильным бременем из-за на-
растающей стоимости обслуживания 
и эксплуатации высокоинтегриро-
ванных надводных кораблей», – за-
ключают эксперты.

Стремясь увеличить количество 

боевых кораблей (front-line ships) с 290 
до 350, ВМС США продолжают актив-
но строить эсминцы типа «Арли Бёрк», 
оснащённые управляемым ракетным 
оружием. К середине 2020-х годов этих 
кораблей водоизмещением почти 10 
тысяч тонн, возможно, будет более 80. 
Каждый из них стоит около двух мил-
лиардов долларов, пишет Дэвид Экс.

Основой американского флота в 
будущем должны будут служить эс-
минцы этого типа, а также 22 устаре-
вающих крейсера типа «Тикондерога» 
и 20 небольших фрегатов УРО нового 
типа. Каждый из них снабжён уста-
новками вертикального пуска для ра-
кет, предназначенных для поражения 
воздушных, наземных и надводных 
целей, а также мощными РЛС.

Однако включить эти радары бу-
дет всё равно что зажечь фонарик в 
тёмном помещении, замечает Дэвид 
Экс. Он приводит мнение Дэвида 
Лартера, указавшего в Defenсe News, 
что это «с большой вероятностью вы-

даст противнику с относительно вы-
соким уровнем технического оснаще-
ния местоположение корабля». Про-
тивник сможет засечь такой корабль и 
потопить или нейтрализовать его. Так 
как американская морская мощь опи-
рается на сравнительно небольшое 
количество кораблей, потеря даже не-
скольких из них станет шагом к тому, 
чтобы уступить моря противнику.

Командование американских 
ВМС, утверждает Дэвид Экс, осознаёт 
эту проблему и планирует исправить 
ситуацию. ВМС начали разрабатывать 
небольшие роботизированные кораб-
ли. Они будут снабжаться радарами и 
пусковыми установками и выполнять 
дозорные функции и «функции арсе-

налов». В их задачи будет входить как 
разведка, так и дополнение ударной 
мощи больших кораблей своими раке-
тами. Они смогут использовать РЛС, в 
то время как эсминцы будут идти с от-
ключёнными радарами. Это решение 
снимает «проблему фонарика в темно-
те», но создаёт другие проблемы.

Корабли-беспилотники в воен-
ное время могут оказаться уязвимы 
для нерегулярных вооружённых сил, 
таких, например, как китайское мор-
ское ополчение, считает Дэвид Экс. 
Могут быть мобилизованы сотни мо-
ряков, которые на рыболовных судах 
будут преследовать противника. Как 
отмечают уже упомянутые экспер-
ты Б. Кларк и Т. Уолтон, «морское 
ополчение» вполне будет способно 
выслеживать, захватывать и обезвре-
живать американские роботизиро-
ванные корабли.

Эксперты предлагают следующий 
выход: сократить строительство эс-
минцев и начать строить сторожевые 
корабли, способные действовать как с 
экипажем на борту, так и автономно (в 
роботизированном режиме). Такие ко-
рабли с небольшими экипажами в мир-
ное время смогут вносить свой вклад 
в подготовку кадров, взаимодействие, 
обеспечение безопасности и сдержива-
ние, полагают Кларк и Уолтон.

«В период конфликта, – считают 
американские эксперты, – экипажи с 
кораблей можно будет убрать и оста-
вить их действовать полностью авто-
номно. Впрочем, предпочтительно 
будет в напряжённые моменты и во 
время конфликтов всё же оставлять 
людей на борту для охраны секретно-
го оборудования и вооружений».

По некоторым данным, командо-
вание ВМС США рассматривает ради-
кально новые проекты, аналогичные 
предложенному Кларком и Уолтоном. 
В конце 2019 года оно дало понять Бе-
лому дому, что они хотели бы сократить 
программу строительства эсминцев.

   ?
В США ряд экспертов призывают сменить приоритеты 
в военно-морском строительстве

ВМС США начали разрабатывать небольшие 
роботизированные корабли
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Владимир ПЫЛАЕВ

На первом Всероссийском форуме ЦСКА, прошедшем в Москве, чест-
вовали спортсменов армейского клуба, добившихся высоких результа-
тов на VII летних Всемирных военных играх в китайском Ухане. Среди 
лауреатов был лейтенант Олег Костин – двукратный чемпион мира 
по плаванию, чемпион Европы, рекордсмен мира CISM, пятикратный 
чемпион Всемирных военных игр. За достигнутые успехи ему досрочно 
присвоено звание старшего лейтенанта. Новые погоны Олегу вручил 
статс-секретарь – заместитель министра обороны Николай Пан-
ков. Уже будучи старшим лейтенантом, Олег Костин ответил на наши 
вопросы и дал несколько советов начинающим армейским пловцам.

– Тебя в бассейн привели роди-
тели. Почему был выбран именно 
такой вид спорта, как пла-
вание?

– Просто школа пла-
вания была поблизости. 
От дома до бассейна 
всего 20 минут ходьбы, 
да и весь класс ходил в 
бассейн. Но со време-
нем кто-то отсеялся, а я 
продолжил заниматься. 
В младших классах меня 
обычно водили на трени-
ровки родители. Помню, что 
жутко мёрз всегда, выбравшись из 
воды. Хотелось побыстрее под тё-
плый душ…

– В чём была причина перехода 
в другую школу?

– Первым моим тренером был 
Сергей Витальевич Шатов. А раз-
ногласия произошли со вторым 
– Павлом Леонидовичем Ники-
тиным. Наверное, из-за трениро-
вочного процесса. Думаю, его не 
устраивали какие-то результаты 
тренировок, он хотел немного 
больше и побыстрее, а у меня в 
тот период, возможно, что-то не 
получалось. Поэтому ушёл в дру-
гую школу. С той поры по сей день 
меня тренируют супруги Буслаевы 
– Валерий Владимирович и Татья-
на Анатольевна. Сейчас трениру-
юсь у Татьяны Анатольевны. Она 
заслуженный тренер России.

– В каком году ты пришёл в 
ЦСКА?

– Сначала прошёл срочную 
службу в спортивной роте в Санкт-
Петербурге, ныне филиале ЦСКА. 
Затем заключил контракт. А пер-
вое офицерское звание получил 
два с половиной года назад.

– На Всемирных военных играх 
в Китае, где ты завоевал три на-

грады, кто стал для тебя самым не-
удобным соперником из тех, с кем 

свёл жребий в бассейне?
– Очень сильный со-

став выставили китайцы. 
Всегда сильные команды 
у Бразилии и Польши. 
Конкуренция довольно 
жёсткая, и в основном 
борьба идёт со спор-
тсменами из этих стран. 
Имён не помню. Задача 

ведь не соперников за-
помнить, а в первую оче-

редь показать результат. 
Когда выиграл 50-метровку, на 
второй ступени пьедестала стоял 
поляк, на третьей – представитель 
России, наш армейский спор-
тсмен Даниил Пахомов.

– Тебе принадлежат слова о том, 
что если на 50-метровке нужна про-
сто скорость, то на 100-метровке 
– скоростная выносливость. Давай 
расшифруем это понятие.

– Полтинник – это чистый 
спринт. Ты проходишь дистанцию 

на одном дыхании или, можно 
сказать, вообще без дыхания. А 
сотня хоть и относится к сприн-
ту, тем не менее это дистанция, 
на которой скорость чуть ниже, 
но нужно терпеть, выдерживать 
заданный темп. В итоге на этой 
дистанции в Ухане лучшие ре-
зультаты показала та же тройка 
спортсменов, только мы поменя-
лись местами: на первом оказался 
Даниил Пахомов, на втором – я, а 

на третьем – польский спортсмен.
– Можно ли сравнивать Игры 

CISM с Олимпиадой?
– Ну, это военная олимпиада 

и есть. Есть профессиональный 
спорт, существуют универсиады, 
то есть студенческий спорт, а есть 
военный спорт. Как для учащих-
ся вузов универсиады - это своего 
рода олимпиады, так и для во-

енных Всемирные игры – это во-
енные олимпиады. Соревнования 
очень престижные. Церемонии 
их открытия не менее эффектны, 
чем на Олимпийских играх, ты 
видишь, сколько присутствует 
зрителей, сколько спортсменов. 
И по времени они длятся столько 
же, сколько Олимпиады. Разни-
ца только в том, что на Военных 
играх представлено больше видов 
спорта, но это даже плюс. Мне это 

очень нравится. И выступать на та-
ких играх интересно, ответственно 
и престижно.

– На Игры в Токио отбор будет 
весной?

– Да, в апреле предстоит чем-
пионат России, по результатам ко-
торого будут отбираться спортсме-
ны на Олимпиаду-2020. Сейчас 
идут разговоры о том, чтобы сде-
лать 50 метров брассом, на спине и 
баттерфляем олимпийскими дис-
танциями. Но в Токио этого ещё не 
произойдёт. Пока в олимпийской 
программе только 50 метров воль-
ным стилем. Поэтому будем рабо-
тать над 100-метровкой.

– Изначально ты выступал как 
брассист, но с возрастом изменился 
центр тяжести, и пришлось сменить 
специализацию.

– Да, есть такой нюанс. Осо-
бенно заметно это проявляется у 
девочек. В переходном возрасте 
организм набирает массу, центр 
тяжести меняется, и это очень 
сильно влияет на технику. Многие 
не могут подстроиться или пере-
строиться и в результате нередко 
расстаются со спортом. Вот и у 

меня мышечная масса подросла. 
Но параллельно с брассом я всег-
да плавал дополнительным стилем 
– дельфином. Правда, на трени-
ровочных стартах или зональных 
соревнованиях, не более того. 
Брассом моей дистанцией была 
200-метровка. Однако со временем 
результат в брассе остановился, а 
полтинник баттерфляем получи-
лось улучшить. И мы с тренером 
решили: почему бы не попробо-
вать? В итоге получилось.

– На чемпионате мира завоевал 
серебро на 50-метровке.

– Да, в корейском Кванджу я 
уступил лидеру – американцу – 
0,35 секунды.

– Правда, что после ответствен-
ных соревнований ты в первую оче-
редь звонишь маме и жене?

– Всегда. Звоню, пишу, чтобы 
отчитаться. Успокаиваю их, что всё 
в порядке. Они переживают. Жена 
у меня тоже плавала, сейчас тре-
нирует детей в той же спортивной 
школе, в которой плаваю я. У меня 

двое сыновей – Клим и Василий. 
Старшему три с половиной года, 
младшему – два. Семья живёт в 
Нижнем Новгороде.

– Тренируешься ежедневно?
– По два раза в день. Утром и во 

второй половине дня. Плюс сило-
вая подготовка в зале. Для сприн-
тера сила – одна из основных 
составляющих. То, что тяжело на-
работать на воде, нарабатываешь в 
зале. Так что бывают тренировки и 
трижды в день.

– Что посоветуешь начинающим 
армейским пловцам?

– Главное, не лениться. Пом-
ню, в младших классах «наматы-
вать» по два-четыре километра 
за тренировку было непросто. Не 
сразу втянулся. Поэтому надо на-
строиться на работу. Вскоре уви-
дишь результаты. А на соревно-
вания нужно выходить только с 
одним желанием – победить. Так 
что, как говорил мой тренер, надо 
стиснуть зубы и идти вперёд, не-
взирая ни на что.

     
Заслуженный мастер спорта старший лейтенант Олег Костин стремится к олимпийской медали в Токио-2020

Для военнослужащих Всемирные игры – 
это военные олимпиады, соревнования очень 
престижные

Андрей ДУДЕНКО 

Каждый год болельщики с нетерпением ждут имен-
но континентального форума, ведь на этом турни-
ре можно оценить настоящую форму и возможные 
шансы атлетов в преддверии главного старта сезона. 
В 2020-м – чемпионата мира, который пройдёт с 16 
по 22 марта в Монреале. Наши фигуристы имеют 
полное право рассчитывать в Канаде на целую рос-
сыпь наград, хотя за океаном им будет тяжелее, не-
жели сейчас – на континентальном первенстве в Гра-
це. Второй по величине город Австрии не впечатлил 
мастеров балета на льду надувной крышей арены 
«Штайермаркхалле» и накладками в организации, 
но главное всё-таки не это, а невероятные результа-
ты, показанные на Евро россиянами.

В течение четырёх соревновательных дней 165 
фигуристов из 33 стран – 35 мужчин, 38 девушек, 
19 пар и 27 танцевальных дуэтов – боролись за ме-
дали турнира. И, к нашему удовольствию, всё золото 
чемпионата отправляется в Россию. Подобное уже не 
раз случалось, но предыдущий триумф такого мас-
штаба мы могли наблюдать в далёком 2006 году в Ли-
оне. 14 лет спустя произошло долгожданное чудо – 
россияне завоевали десять медалей из 12 возможных 
(4 золотые, 3 серебряные, 3 бронзовые). Результат в 
Граце превзошёл все, даже самые оптимистичные 
ожидания.

Семикратный чемпион Европы Хавьер Фернан-
дес завершил карьеру, что открыло путь на вершину 
пьедестала нашим атлетам. В отсутствие испанца за 
места на подиуме сражались фи-
гуристы, представляющие 
отечественную школу. По-
сле короткой программы 
лидировал чех Михал Бже-
зина, но его шансы на зо-
лото выглядели призрачны-
ми. В итоге самый 
опытный участник 
Евро-2020 про-
валил «произ-
волку» и отка-
тился назад. 
Зато едва ли не 
лучший про-
кат в жизни 
выдал наш 
Д м и т р и й 
Алиев. Он 
в декабре 
впервые вы-
играл чемпи-
онат России, а 
теперь безогово-
рочно победил на 
первенстве конти-
нента (272,89 бал-
ла). Это первый 
титул россиян с 
2012 года. Вторым 
стал 16-летний 
дебютант Артур 
Даниелян, пред-
ставитель ЦСКА, 
опередивший всего 
на три сотые высту-
пающего за Грузию 
подопечного Этери 

Тутберидзе Мориса Квителашвили. Ещё один армеец 
– Александр Самарин – финишировал десятым.

Конечно, все мы ждали полного комплекта на-
град в женском катании, где за призовые места в ны-
нешнем сезоне сражаются три россиянки – Алёна 
Косторная, Анна Щербакова и Александра Трусова. 
Вопрос состоит лишь в одном: в каком порядке они 
займут ступени подиума. Уже по итогам короткой 
программы было понятно, что соперниц у воспитан-
ниц Этери Тутберидзе нет. В итоге, как и на финале 
Гран-при в Турине, Косторная взяла золото, впервые 
став чемпионкой Европы, Щербакова – серебро, 
Трусова – бронзу.

Подобного результата мы ожидали и в парном ка-
тании, где на сегодняшний день отечественные атле-
ты задают тон в Старом Свете. В итоге только наши 
пары перешагнули рубеж в 200 баллов и уверенно 
заняли весь пьедестал. Первый европейский титул 
в карьере выиграли Александра Бойкова и Дмитрий 
Козловский. На второй строчке оказались Евгения 
Тарасова и Владимир Морозов. Бронзу взяли Дарья 
Павлюченко и Денис Ходыкин.

Драматичная развязка случилась в состязаниях 
танцоров. Многие не сомневались, что французы 
Габриэла Пападакис и Гийом Сизерон станут чем-
пионами шестой раз подряд. Но иной взгляд на сей 
счёт был у россиян. Виктория Синицина и Никита 
Кацалапов показали шикарные прокаты и обошли 
фаворитов на 0,14 балла. Впервые за семь лет золото 
досталось нашим атлетам. Отрадно, что бронзу взяли 
Александра Степанова и Иван Букин.

Андрей ДУДЕНКО 

18-й в истории турнир прошёл в бассейне вмещающей 12,5 тысячи зрителей 
«Дунай Арены» в Будапеште. Столица Венгрии уже третий раз принима-
ла первенство континента, которое, напомним, проводится с 1985 года. 
В советские времена сборная СССР лишь однажды участвовала в столь 
престижном форуме – заняла пятое место в 1991 году. А вот российская 
дружина неизменно борется за медали, которых в копилке национальной ко-
манды до нынешнего чемпионата было восемь. Три из них – золотые, заво-
ёванные на трёх турнирах подряд – с 2006 по 2010 год. С тех пор до наград 
наши девушки не добирались. Но в 2020-м многое изменилось.

В течение нескольких лет рос-
сийская команда работает под ру-
ководством Александра Гайдукова 
и Андрея Белофастова. Дуэт опыт-
ных наставников приводил отече-
ственную дружину к медалям все-
возможных соревнований, кроме 
чемпионата Европы. Именно на 
старосветских форумах не получа-
лось взойти на пьедестал. Десять 
лет без наград – период немалый. 
Поэтому на турнир в Будапешт 
сборная России приехала не толь-
ко за призовым местом, но и за 
путёвкой на Олимпиаду в Токио, 
которая по регламенту положена 
чемпиону. Правда, в случае вы-
хода в финал команды Испании, 
уже обеспечившей себе поездку на 
Игры по итогам чемпионата мира, 
право выступить на ОИ-2020 авто-
матически получал финалист.

На групповом этапе из крепких 
соперников нас ждали только Вен-
грия и Греция. Остальных наши 
девушки попросту разгромили: 

Словакию – 31:2, Сербию – 27:2, 
Хорватию – 34:1. И с гречанками 
особых трудностей не возникло 
– 12:7. А вот с хозяйками форума 
пришлось туго. Венгерки при под-
держке родных трибун показали 
отличную игру, особенно в первой 
половине матча, сумев добиться 
успеха с минимальным преимуще-
ством – 9:8. Второе место в группе 
вывело российскую дружину на 
третью команду другого секстета 
– Италию. Честно говоря, за судь-
бу четвертьфинала переживать не 
приходилось, так как наши девуш-
ки однозначно сильнее, что они и 
доказали по ходу поединка, уве-
ренно обыграв итальянок – 13:7.

В полуфинале слабого про-
тивника не могло быть априори. И 
оппонентом сборной России стала 
мощная команда Нидерландов – 
действующий на тот момент чемпи-
он континента. Безусловно, столь 
напряжённого противостояния для 
наших на турнире ещё не было. Со-

перницы обменивались результатив-
ными атаками, никто из них не желал 
уступать. Неудивительно, что основ-
ное время не выявило победителя – 
7:7. Судьба встречи решилась в серии 
пенальти, где подопечные Алексан-
дра Гайдукова реализовали все четыре 
броска, а нидерландки – только три 
из пяти. Успех со счётом 11:10 вывел 
сборную России не только в финал 
Евро-2020, но и на Олимпиаду в То-
кио, потому что в решающий поеди-
нок пробилась и Испания.

Битва за золото ожидаемо вы-
далась нервной и трудной, хотя 
иначе в финалах и не бывает. Не-
смотря на частые удаления, наши 
девушки сдерживали натиск испа-
нок, не позволяя им вести больше 
чем в один мяч. После двух перио-
дов на табло горели цифры 8:8. И 
шансы на успех сохранялись до за-
ключительной четверти, которую 
россиянки провалили, забросив 
всего один раз. При этом счёт 10:8 
в нашу пользу за пару минут до 
конца превратился в 10:13. В итоге 
– 12:13. Нам досталось обидное се-
ребро, но в целом чемпионат стал 
для сборной России успешным, 
потому что выигранные впервые 
за десять лет медали – то, за чем 
команда ехала на турнир. Время 
до Олимпиады нужно провести с 
пользой и выступить в Токио не 
хуже, нежели это было в Рио-де-
Жанейро, где мы взяли бронзу.

   
женская сборная России по водному поло стала серебряным 
призёром чемпионата Европы

  
Отечественные спортсмены феноменально выступили на 
чемпионате Европы по фигурному катанию

В парном катании наши фигуристы заняли весь пьедестал.

На чемпионате Европы – 2019.

Статс-секретарь – заместитель министра обороны Николай ПАНКОВ 
вручает погоны старшего лейтенанта Олегу КОСТИНУ.

В финале россиянки уступили всего в один мяч – 12:13.
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Юрий БЕЛОУСОВ 

Согласно данным ФГКУ «Центрре-
гионжильё» в 2019 году в гарнизонах 
Центрального военного округа слу-
жебным жильём было обеспечено 
свыше 6000 военнослужащих. Без 
малого половина из них – это офи-
церский состав, около шестисот 
прапорщиков и порядка трёх тысяч 
человек из числа военнослужащих по 
контракту.

Из состава последней катего-
рии первыми, если можно так вы-
разиться, служебными новосёлами 
2020 года в Центральном военном 
округе можно считать молодую 
семью солиста Ансамбля песни и 
пляски ЦВО сержанта контракт-

ной службы Дениса Завертаного. 
Буквально за сутки до наступле-
ния Нового года начальник ФГКУ 
«Центррегионжильё» Валерий 
Овчаренко в присутствии руко-
водителя творческого коллектива 
майора Антона Шолохова вручил 

Денису и Марии Завертаным до-
кументы на право заселения в 
служебное жильё. На днях супру-
жеская пара, перевезя в уютную 
квартиру нехитрый скарб молодой 
семьи, отметила первое в своей со-
вместной жизни новоселье. 

– Это был лучший из моих но-
вогодних подарков, – не скрывая 
эмоций, позже признался Денис 
Завертаный. – Теперь на собствен-
ном опыте я вижу правоту слов тех, 
кто, когда-то советуя мне связать 
судьбу с армией, говорил о том, что 
военнослужащие в вопросах соци-
альной защищённости пребывают 
как за каменной стеной. 

Для того чтобы убедиться в 
этом, выпускнику факультета 
культуры и искусства Ульяновско-

го государственного университета 
потребовалось не так уж много вре-
мени. Он, ещё будучи курсантом 
473-го окружного учебного центра 
подготовки младших специалистов 
мотострелковых войск ЦВО, на-
метил для себя два приоритетных 

момента: первый – «армия – это 
его тема», второй – определиться 
на службу по контракту по специ-
а л и з а ц и и , максимально 
близкой к 
профиль-
ной уни-
в е р с и -
т е т с к о й 
тематике. 

Потому в период срочной службы 
стремился проявить себя не только 
как будущий к о м а н д и р 
отделения БМП, но 

и как хо-
реограф. 

Вскоре весть о разносторонне 
подготовленном курсанте оказа-
лась на слуху у руководства Ансам-
бля песни и пляски ЦВО. После 
знакомства с хореографическими 
способностями Завертаного его 
по окончании учебного подразде-
ления пригласили в состав окруж-
ного творческого коллектива. По 
словам Дениса, он легко подру-
жился с новым коллективом, что 
лишь ещё больше укрепило преж-
нее желание определиться на кон-
трактную службу. 

Пока был холост, проблемы 
с бытовым устройством не особо 
ощущал, снимал квартиру в подна-
ём. Да и некогда было о быте заду-
мываться. Большую часть времени 
занимало участие в концертной де-
ятельности ансамбля. 

С созданием семьи в бытовом 
отношении пресловутый квар-
тирный вопрос вышел на первый 
план. Сумма от поднаёма жилья 
изымала из семейного бюджета 
добрую треть общего дохода. С 
появлением ребёнка сложностей 
добавилось. Пришлось всерьёз за-
думаться о собственном жилье. 
И здесь, по словам Дениса Завер-
таного, на деле проявил качества 
отца-командира руководитель 
Ансамбля песни и пляски ЦВО 
майор Антон Шолохов. При его 
содействии Денис достаточно бы-
стро собрал необходимый пакет 
документов на право получения 
служебного жилья. 

– На сегодняшний день, – от-
мечает Валерий Овчаренко, – в 
списке нуждающихся в обеспече-
нии специализированными жилы-
ми помещениями состоят свыше 

18 тысяч военнослужащих ЦВО. 
Только в 2019 году его перечень 
пополнило более 9000 офицеров, 
прапорщиков и военнослужащих 
по контракту. 

Изыскать в одночасье такой объ-
ём «служебных метров» нереально. 
Но отчасти уйти от «жилищного 
напряжения», особенно в тех насе-
лённых пунктах, где строительство 
жилого фонда военным ведомством 
пока не планируется, помогает по-
лагающаяся военнослужащим де-
нежная компенсация за наём (под-
наём) жилья. Объём данной суммы 
напрямую зависит от состава семьи 
военнослужащего и региона пребы-
вания. К примеру, в Свердловской 
области семья военнослужащего из 
четырёх человек может рассчиты-
вать на денежную компенсацию в 
размере более 19 тысяч рублей, что 
сопоставимо с запросами лиц, сдаю-
щих жилые помещения в наём. 

На этом фоне в отношении 
состоявшегося на днях новоселья 
молодой семьи Завертаных мож-
но сказать, что Денису и Марии 
в этом году уже улыбнулась уда-
ча. По соседству с их домом есть 
всё необходимое, в том числе 
парковая зона, хорошо развитая 
магазинная и транспортная ин-
фраструктура. «Тыл у меня теперь 
хорошо защищён, – не без удов-
летворения отмечает Денис Завер-
таный. – Значит, могу без тревог 
за быт семьи работать в частых 
творческих командировках. В та-
ких условиях, не сомневаюсь, от-
дача на служебном поприще будет 
максимальной».

Екатеринбург

   
В Центральном военном округе не первый год ведётся кропотливая работа по 
реализации программы обеспечения военнослужащих служебным жильём

Ольга МОСКОВЧЕНКО 

В мультимедийной галерее «Дорога Памяти» будут пред-
ставлены фотографии и истории из домашних архивов, 
каждая из которых заслуживает уважения и всенарод-
ной гордости. О своих прадедах, воевавших за Родину в 
Великой Отечественной войне, корреспонденту «Красной 
звезды» рассказал рядовой Михаил Филиппов, который в 
настоящее время проходит службу по призыву в мото-
стрелковой роте одного из славных соединений Южного 
военного округа – 205-й отдельной мотострелковой ка-
зачьей бригаде.

Михаил родом из посёлка Ильинский Олонецкого 
национального района Республики Карелия. В годы Ве-
ликой Отечественной войны (до 1944 года) эта террито-
рия находилась под оккупацией финнов. 

В семье Филипповых свято относятся к семейным 
ценностям и считают своим долгом передавать от отца 
к сыну семейную родословную, в которой Великая 
Отечественная война занимает особое место.

Вот такую информацию о своих родствен-
никах разместит на сайте рядовой Филиппов в 
мультимедийной галерее «Дорога Памяти», ко-
торая находится на территории Главного храма 
Вооружённых Сил Российской Федерации. 
Сразу стоит обратить внимание, что в истории 
Михаил поделился и сложностями, которые воз-
никли при сборе информации. Вот она:
Корнев Василий Андреевич родился в 1915 
году в Саратовской области, с. Ново-
денное Дергачёвского района. Жена: 
Корнева Мария Федотовна. Сын: 
Корнев Александр Васильевич. 
Дочь: Корнева Раиса Васильевна.
Призван в 1942 году Новоузен-
ским РВК Саратовской области. 
Пропал без вести в марте 1943 
года. Служил в стрелковом 
полку, был стрелком. За время 
службы на фронте успел от-
править одно письмо жене, 
в котором писал «...женили 
на винтовке, и теперь с ней 
сплю...». Это всё, что пом-
нит мой дед Александр Ва-
сильевич из того уже утра-
ченного письма. Из рассказов 
стало известно, что прадед 
Василий воевал и погиб под 
Сталинградом.

Корколайнен Василий 
Фомич родился в 1914 году 
в Карелии (Карело-Фин-
ская ССР), Олонецкий район, д. Юксила. Жена: Корко-
лайнен Анастасия Петровна. Дочь: Корколайнен Любовь 
Васильевна.

Призван в 1941 году Олонецким РВК Карело-Финской 
ССР, Олонецкий район, посёлок Ильинский. В книге учёта 
его фамилия была записана неправильно (Карколайнен), 
поэтому с поиском данных о нём в Интернете были слож-
ности. Смогли найти по ФИО жены (моей прабабушки). 
Служил в 841-м стрелковом полку, был связистом. Никто 
из родственников не знает, где он погиб, числится про-
павшим без вести в августе 1941 года. На сайте pamyat-
naroda.ru я с родителями нашёл описание боевого пути 
841-го стрелкового полка, в нём указан маршрут и места 
боевых действий части. С помощью сайта мы смогли най-
ти информацию, что мой прадед пропал без вести в Смо-
ленской области недалеко от села Кукуево. Прабабушка 
писем от него не получала, последним, кто его видел и рас-

сказал ей об этом, был односельчанин Герасимов Тимофей. 
Он был свидетелем того, как мой прадед разматывал ка-
тушку с кабелем. Где и когда это было, он не помнил, но 
говорил, что бой в том месте был очень жестоким.

По примеру рядового Филиппова и другие воен-
нослужащие и гражданский персонал соединения рас-
скажут историю своей семьи, следуя всенародной цели 
– увековечить память предков, сражавшихся в годы Ве-
ликой Отечественной войны. Помощь в сборе данных 
оказывает личный состав военно-политического отде-
ления бригады. 

Проводя беседы с военнослужащими о стойкости 
и мужестве наших соотечественников, проявленных в 
ходе боевых операций, подполковник Валерий Бойко 
рассказывает и о своём героическом деде, показывая на 
примере своей семьи, какими усилиями, какой ценой 
была достигнута победа Красной Армии над фашист-
скими захватчиками. Работу по увековечению памяти 
наших родных и близких он считает крайне важной и 

необходимой, она рождает чувство гордости за свою 
страну. Это живая память народа, это сохранение 
патриотического наследия. 

В фильме Леонида Быкова «Аты-баты, шли 
солдаты…», да и только в нём есть информация 
о том, что фронтовиков 1922–1923 годов рож-
дения в живых осталось не более 3 процентов. 

Бойко Иван Тарасович, дедушка подполковника 
Валерия Бойко, принадлежал к этим немногим. 

Ветерана не стало в 1976 году, когда Валерию 
было всего три года. Историю о военной 

службе Ивана Тарасовича мальчиш-
ка взволнованно слушал из уст сво-
его отца и уже офицером, проходя 
службу в городе-герое Севастопо-
ле, отправил запрос в Централь-
ный архив Минобороны, чтобы 
узнать больше.

Из полученных в ответ 
архивных данных следовало, 
что после призвания в апре-

ле 1941 года в армию Иван 
Бойко был направлен в 
Карелию. Там, на Карель-
ском фронте, встретил во-
йну. Воевал в составе 3-го 
дивизиона 1056-го артил-
лерийского полка 96-й мо-
тострелковой дивизии. Она 

входила в состав 48-й армии 
Юго-Западного, Брянского 
и 1-го Белорусского фрон-

тов. Награждён орденами 
Отечественной войны II 
степени, Красной Звезды, 

медалью «За отвагу».
Подполковник Бойко отмечает, что с появлением 

сайта «Память народа» появилась возможность доступа 
к архивным документам фонда Минобороны. Так, на-
пример, в одном из наградных листов, которые много 
лет были труднодоступными, указано, что красноарме-
ец Бойко Иван, действуя на командном пункте, лично 
устранил во время боя 32 подрыва линии связи.

Своего сына Валерий Бойко назвал Иваном в честь 
дедушки. Мальчик этим очень гордится, мечтает стать 
военным.

В каждой семье есть истории воевавших родствен-
ников.  Вписать рассказы о судьбах тех, кто каждым сво-
им шагом, пролитой кровью, а нередко и гибелью в бою 
приближал победу, во всенародную летопись Великой 
Отечественной войны – долг наследников героического 
поколения фронтовиков.

   
Совсем скоро в подмосковном парке «Патриот» откроется 
уникальный мемориальный комплекс, в котором будет 
навечно запечатлён массовый героизм участников Великой 
Отечественной войны

Ирина ПАВЛЮТКИНА 

Строительство монумента уве-
ковечит память тысяч солдат, 
проложивших путь к Победе, и на-
помнит потомкам об одной из тра-
гических страниц Великой Отече-
ственной войны.

В 1942–1943 годах подо Рже-
вом шли кровопролитные бои. 
Ценой невероятных потерь бойцы 
Красной Армии сковали силы не-
мецко-фашистских захватчиков 
на Ржевско-Вяземском выступе 
и не позволили врагу в критиче-
ский момент перебросить войска 
на участки фронта у Ленинграда и 
Сталинграда. Стратегическое зна-
чение этой операции долгое время 
было лишено внимания широкой 
общественности. 

Ржевский мемориал станет 
главным памятником простому 
советскому солдату, созданным в 
современной России. По значе-
нию его можно сравнить с такими 
комплексами, как «Героям Ста-
линградской битвы» на Мамаевом 
кургане в Волгограде, «Защитни-
кам советского Заполярья в годы 
Великой Отечественной войны» 
в Мурманской области, «Поклон-
ная гора» в Москве и Пискарёв-
ское мемориальное кладбище в 
Санкт-Петербурге.

Мемориал возводится на пло-
щади четыре гектара по уникаль-
ному проекту скульптора Андрея 
Коробцова и архитектора Кон-
стантина Фомина. Это 25-метро-
вая бронзовая фигура солдата, 
установленная на 10-метровом 
кургане. Из-за отсутствия тради-
ционного постамента фигура вос-
принимается парящей в воздухе. 
У подножия скульптуры будет 
открыт филиал Музея Победы и 
увековечены имена тысяч бойцов 

Красной Армии, павших подо 
Ржевом. 

Отметим, что эти имена вой-
дут и в списки миллионов героев 
«Бессмертного полка», которые 
будут храниться в мультимедий-
ном музейном комплексе «Дорога 
Памяти» – филиале Центрального 
музея Вооружённых Сил. Он стро-
ится по периметру Главного храма 
Вооружённых Сил – Храма По-
беды, который возводится на тер-
ритории подмосковного Военно-
патриотического парка культуры и 
отдыха Вооружённых Сил Россий-
ской Федерации «Патриот». 

Вокруг Ржевского мемори-
ала уже выстроена соответству-

ющая инфраструктура: созданы 
сети электроснабжения и связи, 
расширена федеральная автомо-
бильная трасса М9, выполнены 
мероприятия по необходимому 
озеленению.

Надо сказать, что в октябре 
2019 года литейный цех, где велась 
отливка бронзовой фигуры солда-
та, посетили ветераны Великой От-
ечественной войны. Они прибыли 
из Тверской области, чтобы лично 
увидеть процесс создания скуль-
птуры. Именно ветераны первыми 
увидели и одобрили важнейшую 
часть скульптуры – лицо солдата. 
«Я был пулемётчиком, простым 
солдатом. Памятник очень похож 
на одного моего однополчанина, 
такого же простого солдата», – по-
делился тогда впечатлениями Иван 
Кладкевич, ветеран Великой От-
ечественной войны, участник боев 
на Ржевско-Вяземском направле-
нии. Сейчас ему 96 лет.

Проект строительства Ржев-
ского мемориала, как и Храма 
Победы, и музейного комплекса 
«Дорога Памяти» в Подмосковье, 
осуществляется без привлечения 
средств федерального бюджета, на 
народные пожертвования. Общая 
стоимость проекта мемориала – 
650 млн руб. Уже собрано более 
305 миллионов рублей доброволь-
ных пожертвований, ещё 200 мил-
лионов перечислило Союзное го-
сударство. Большой вклад внесли 
творческие коллективы Большого 
театра, Московской государствен-
ной филармонии и других орга-
низаций. Известные режиссёры, 
поэты, писатели, артисты считают 

необходимым увековечить жерт-
венный подвиг простых советских 
солдат, которые ценой своих жиз-
ней спасли мир от «коричневой 
чумы». Соответствующие видео-
обращения, в частности, записали 
Никита Михалков, Василий Лано-
вой, Денис Мацуев, Сергей Шар-
гунов и другие.

– Знаменательно, что в то вре-
мя, когда в Европе пытаются за-
быть подвиг советского солдата 
и сносят памятники, во Ржеве на 
народные пожертвования будет 
возведён обелиск русскому воину 
– советскому солдату-победите-
лю… Мы все знаем, что Ржев – это 
последний рубеж. Мы все знаем, 
сколько народу погибло под Рже-
вом, сколько там погибло опол-
ченцев, простых гражданских лю-
дей, которые взяли в руки оружие 
и пошли защищать свою страну, 
свою столицу. 

Мы ни при каких условиях не 
хотим и не дадим забыть, что сде-
лала наша страна в Победе над 
гитлеровской Германией, – счи-
тает режиссёр, народный артист 
РСФСР Никита Михалков.

Своим мнением поделился и 
сопредседатель Общероссийско-
го общественного гражданского 
патриотического движения «Бес-
смертный полк России» народный 
артист СССР Василий Лановой.

– Я три с половиной года был 
в оккупации у немцев, с семи до 
десяти с половиной лет. Это было 
в Виннице, на Украине. И ког-
да идут разговоры о военных со-
бытиях, меня бросает в дрожь от 
этих воспоминаний. Ржевский 
мемориал – замечательная память 
о подвиге нашего народа в годы 
Великой Отечественной войны. 
Невозможно даже оценить, сколь-
ко мужества потребовалось, чтобы 
дать отпор фашизму, чтобы сохра-
нить нашу страну, нашу культуру, 
– сказал Василий Семёнович.

   …
В Тверской области возводится мемориал Советскому солдату 

Проект мемориала.

Рядовой Михаил ФИЛИППОВ и его прадеды.

Проект ржевского мемориала Советскому 
солдату реализуется на народные 
пожертвования

В списке нуждающихся в обеспечении 
специализированными жилыми помещениями 
состоят свыше 18 тысяч военнослужащих ЦВО

Начальник ФГКУ «Центррегионжильё» Валерий ОВЧАРЕНКО, супруги 
Завертаные в момент вручения молодой семье документов на право за-
селения в служебное жильё.
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